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 हूं  कि  उन  दिनों  के  लिए  भी  हम  उसी  प्रक्रिया

 लोक  सभा  का  अनुसरण  कर  सकते  हैं  ।
 इन  तीनों  दिन

 २२  १९५३  प्रश्नकाल  नहीं  होंगे  शर  इस  प्रकार  सदन  को

 चर्चा  के  तीन  घंट  मिल  जाये  |

 की  बैठक  डेढ  बजे  समवेत  रक्षा  संगठन  मंत्री  बहुत

 [aeaa-agtea  अध्यक्ष
 पद

 पर  आसीन  बहुत  धन्यवाद  ।

 सदस्य  द्वारा  शपथ  ग्रहण  डा०  लंका  सुन्द ष्
 :  इतनी  जल्दी  खशी

 श्री  कौत्तुकपल्ली  )
 न  मनाइये  |  राज  सायंकाल  ही  श्राप

 की  वारी  करायेगी  |
 es

 क  निलम्बन
 श्री  फ्रेंक  एंटनी  :  श्रीमान  ।  क्या  में

 एक  के  क  क  ०.

 श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी
 :

 कया  में  एक  अध्यक्ष  महोदय :  शान्ति  ।  वह
 दन  कर  सकती  श्रीमान  ?  ष

 मेरे  पास  राय  कौर  चर्चा  करें  तथा  मुझे  सन्तुष्ट
 ara  समिति  द्वारा  यह  निश्चित  किया  गया  था

 उस  से  पहले  उस  प्रकार  के  प्रस्ताव
 कि  निवारक  निरोध  अधिनियम  की

 की  राजा  में  नहीं  दंगा  |
 प्रणाली  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  की चर्चा के  लिए

 art  he  अन्य  नी  :  क्या  अप  मझे  अवसर a  दिन  नियत  किये  जायेंगे  ।  क्या  में  यह
 ७  ६  9

 रख  सकती  हूं  कि  अज  प्रश्नकाल  द्ग

 कर  दिया  जाय  ?  are aod  क्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  त्र

 अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  सदन  ऐसा  चाहता  सकते  हैं  मेरे  कक्ष  में  मुझ  से  मिल

 होते  इस  सुझाव  को  में  मानने  के  लिए  तैयार  सकते हैं  ।

 एक  बात  att  भी  है  जिसे  इस  समय
 अनेक  साननीय  सदस्य  :  जी  हां  ।

 स्पष्ट  करना  चाहूंगा  ।  श्री  गुरु पाद स्वामी  ने

 अध्यक्ष  महोदय :  वाद-विवाद  में  ये  किसी  विषय  के  बारे  में  चर्चा  करने  के  लिए

 अतारांकित  प्रश्न  के  रूप  में  छापेंगे  ।
 कहा  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  समयाभाव  के

 अनाज  के  प्रश्न  काल  का  निलम्बन  हो  कारण  इस  की  चर्चा  अगले  सत्र  तक  के  लिए

 स्थगित  की  जा  सकती  है  ।
 इतना  करने  के  कल  कौर  परसों

 के  लिए में  स्थिति  स्पष्ट  कर  दूं  ।  में  समझता
 608  PSD

 श्री  त्यागी  :  यह  बहुत  अच्छा  विचार  है  ।
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 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  यद्यपि  घंटा  के  लिए  तैयार  मेरी  अपेक्षा  है  कि  श्रंतिमृ

 निवारक  निरोध  की  चर्चा  महत्वपूर्ण  है  किन्तु  दिन  यह  आसान  बात  होगी  कि
 इसे  we

 फिर  भी  एक  प्रकार  से  रोजाना  के  काम  की  सत्र  के  लिए  स्थगित  करने  के  लिए  वह  मान

 भांति है  ।  जहां  तक  मेरी  चर्चा की  बात  प्रे  |

 बहुत  सी  नयी  तथा  महत्वपूर्ण  बातों  की  चर्चा
 श्री  ato  पो०  नायर  :  क्या  में  निर्देश

 होनी है  ।  कर  सकता  हुं  कि  मुझे  रखी  सुचना  मिली  है  कि

 अध्यक्ष  महोदय :  मेरा  यह  २४  ता०  को  मेरे  द्वारा  दिये  गए  विषय  के

 नहीं  है  कि  माननीय  सदस्य  द्वारा  उठायी  गई  बारे  में  चर्चा  होगी ।

 बातें  पुरानी  थीं  अथवा  किसी  मतलब  की  नहीं
 अध्यक्ष  महोदय  :  उस  की  भी  वही

 वें  बहुत  महत्वपूर्ण  बातें हैं
 ।

 महत्वपूर्ण

 बातों  को  सदन  में  निपटाने  की  शीघ्रता  तथा
 स्थिति  है  जेसी  कि  श्री  गुरुवार  स्वामी  की  चर्चा

 किन्तु  फिर  भी  हम  उस  दिन  देखेंगे  ।

 हमारे  पास  सीमित  समय  होने  के  कारण  यह

 श्री  सारंग घर  दास  :  क्या  में  एक  निवेदन
 बरच्छा  होगा  कि  इस  प्रदान  को  हम  श्रीराम  से

 लें  |  कर  सकता हूं  ?  प्रश्न  काल  के  बारे  में  एसा

 पहले  कभी  नहीं  किया  गया  है  ।  यदि  अराज

 श्री  एम०एस०गुरुपादस्वामी
 :  अब  एक  घंटा

 आवश्यकता  HATA  पर  ऐसा  किया  जाता

 वाद-स्वाद  के  लिए  नियत  किया  गया है  है  तो  में  राशि  करता  हूं  कि  कहीं  भविष्यत

 क्या  में  निवेदन  कर  सकता  हुं  कि  समय  में  कम  अवसरों  के  लिए  यह  कहीं  मिसाल  न  बन

 से  कम  अध  घंटे  की  कमी  की  जा  सकती है
 ?

 जाय  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  तरब  तो  हम  इसे  अध्यक्ष  महोदय  :  में  माननीय  सदस्यों

 २४  तारीख  तक  स्थगित  दें आर  तब  देखें  को  बता  सकता  हूं  कि  wet  काल  का  निलम्बन

 कि  स्थिति  क्या  है  ?  करने का  चलन  रोक  पिछले छः  सात  वर्षों

 में  जब  से  में  यहां  हूं  ऐसा  कई  बार  किया

 श्री  त्यागी  में  अपनी  झ्रोर  से  माननीय  अतएव यह  पहला  अवसर  नहीं  है  जब

 सदस्य  से  बातचीत  करन  के  लिए  तेयार हूं  ।  प्रश्नकाल  का  निलम्बन  किया  गया  है  |

 वह  मेरे  कार्यालय  में  ग्रा  संकते  हूं  कौर  यदि  वह  et

 चाहें  तो  इस  की  चर्चा  कर  सकते  गौर  इस

 समय  सदन  के  समय  का अपव्यय  न  करें  |  प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 अध्यक्ष  महोदय :  शान्ति  ।  में  अधिनियमों  का  हिन्दी  अनुवाद
 समझता  माननीय  सदस्य  को

 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या

 सम्पूर्ण  सदन  को  विश्वास  में  लेने  तथा

 इस की  चर्चा  करने  का  अधिकार  प्राप्त  है  ।
 विधि  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंग  :

 केवल  एक  सदस्य  को  सन्तुष्ट  करने  का  प्रशन  क्या  भारत  सरकार  ने  भारतीय

 नहीं  है
 ।  अतएव इस इस  समय तो  हम  इसे  दंड  संहिता दंड  तथा  व्यवहार  प्रक्रिया

 २४  तारीख  तक  स्थगित  कर  सकते  शर  तथा  इसी  प्रकार  के  अन्य  केन्द्रीय  अ्रधिनियमों

 तब  देखेंगे कि  क्या  इस  के  लिए  बाधा  घंटा  का  हिन्दी  अनुवाद  करने  तथा  प्रकाशित  करनें

 समय  निकाल  सकते  हैं  ।  कि  वह  बाघ  के  लिए  कोई  कायें  क्रम  बनाया है
 ?
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 यदि  हां  तो  क्या  इस  प्रकार  का  पटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  Rs

 कोई  प्रकाशन निकला  है  ?  अनुबन्ध  संख्या  ४१]

 इन  अधिनियमों के  ware  करन  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  के  हवाई  दस्ते

 तथा  छापने के  लिए  क्या  प्रबन्ध किये  गये  हैं  ?
 #2224  श्री  डो०  सी०  धर्मा

 :
 क्या

 तथा  अल्पसंख्यक  काय  मंत्री
 ~

 रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 :  सरकार  ने  सभी
 इस  समय  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  के

 अ्रनिरसित  केन्द्रीय  अधिनियमों  के  अ्रनुवादित  साथ  कितने  हवाई  दस्ते  ;
 करने  तथा  उन  के  हिन्दी  संस्करण  प्रकाशित

 करने  का  काम  ५  हाथ  में  ले  लिया  है  ।
 ये  दस्ते  किस  किस  राज्य  में

 इन  अधिनियमों  में  भारतीय  दंड  संहिता  तथा

 दंड  एवं  व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  भी  सम्मिलित
 ईन  में  से  कितने  व्यक्ति  ट्रेनिंग

 ले  रहे  और
 होंगी  ।

 जब  तक  भारतीय  दंड  विधान
 उन्हें  लगों  से  ट्रेनिंग  दी

 जा  रही &  ?
 को  सम्मिलित  करते  हुए  १९७  केन्द्रीय

 नियमों  का  अनुवाद  छपा
 है  ।  इन  अधिनियमों

 रक्षा  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  )
 :

 से  .
 एक  विवरण सदन  पटल पर  रखा

 की  सुची
 सदन  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।

 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ¥o]

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध

 संख्या  ४२]

 विधि  मंत्रालय  में  अनुवाद  किये
 सीनियर  डिवीजन  के

 जाते  हें  कौर  सरकारी  प्रकाशन  के  प्रबन्धक
 सैनिकों  को  वायु  सेना  सम्बन्धी  विषयों--दो

 द्वारा  उन्हें  प्रकाशित  किया  जाता  है  ।.

 संस्थाओं  को  ऋण

 वर्ष  तक  भूमि  re  वायुयान  सम्बन्धी  ट्रेनिंग

 कौर  तीसरे  वर्ष  श्रे सेनिक  seat  क्लबों

 #PQRY,  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  की  ट्रेनिंग  दी  जाती है  ।  जूनियर  डिवीजन  में

 दिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 fea  के  fata,  छात्र  सैनिकों  को  उड़ान

 क्या  अखिल  भारतीय  टेक्नीकल  के  वायुयानों  की  पहचान  तथा  उन  के

 शिक्षा  परिषद्  deal  को  छात्रावास  माडल  बनाना  सिखाया  जाता  है  ।

 बनाने  के  लिए  बिना  ब्याज  के  ऋण  देने  की
 विजय  प्रदेश  में  प्रशासकीय  पुन संगठन

 योजना  अभी  तक  चालू  श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  :

 यदि  हां  तो  कितनी  कौर  कौन  FIRE

 सी  संस्थाओं  को  PEXR-KR  झ्र  PEXZB—UY
 श्री  बो०  डो०  शास्त्री :

 क्या  राज्य  स्त्री  यह  बतलाने  की
 में  ऐसे  ऋण  दिए  कौर

 कृपा  करेंगे  कि  भारत  सरकार  ने  विजय  प्रदेश

 कुल  कितनी  राशि  मंजूर  की  गई
 राज्य

 में
 शासन  व्यवस्था के  पुनर्गठन  के

 सम्बन्ध

 अर  कितनी  राशि  इन  संस्थानों  को  दी  गई  ?
 में  जो  अधिकारी  नियुक्त  किया  था  उस  की

 शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  सिफारिशों  की  मुख्य  बातें  कया  हैं  ?

 अनुसंधान  मंत्री  आज़ाद  )
 :

 पुनसंगठन  सम्बन्धी  सुझावों  को

 हां  ।
 लागू  करने  में  कितना  श्रावस्ती  तथा  अनावर्ती

 ate  एक  विवरण  सदन  व्यय  होगा  ?
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 गृह-काय  त्या
 राज्य  मंत्री  काटजू )  की  जो  तटस्थ रूप  से  जांच  प्रारम्भ की

 विशेष  श्री  पी०  सी०
 वह  पुरी  हो  गई  है

 ?

 कराई  सी ०  एस०  द्वारा  की  गई  सिफ़ारिशों  की
 यदि  कौन  सी  ऐसी

 मुख्य  मुख्य  बातें  ये  हे  मुख्य  बातों  का  पता  चला  है  जिन  पर  फौरन  ही

 (१)  यह  सुझाव  दिया  गया  कि  विषय  कार्यवाही  होनी  चाहिए
 ?

 देश  सरकार  के  कर्मचारियों  के  वेतन  स्तर  वितत  उपमंत्री  एस०  सो०

 भी  वैसे  कर  दिए  wa  जैसे  कि  मध्य  प्रदेश  भारत  सरकार  की  संस्थानों  की

 सरकार  के  हें  |  तटस्थ  रूप  से  जांच  करने  वाले  शहरी

 (२)  पुनरीक्षित  वेतन  स्तर  १  कारियों की  विशेष  टोली  ने  अरब  खाद्य

 YEXo  से  लाग  किए  जायं  |  जिन  तथा  कृषि  .  विद्युत  तथा

 लोगों  को  उन  के  पदों  पर  बनाए  रखना  है  श्रम  मंत्रालयों  उन  के  सम्बद्ध तथा

 उन्हें  उचित  जांच  के  बाद  चना  गया  |  जिनहें  अधीनस्थ  संघ  लोक  सेवा  ग्रा योग

 स्थायी  रूप  से  रखना  उचित  न  समझा  गया  के  रायात  तथा  निर्यात  के  महाਂ

 मध्य  प्रदेश  में  वैसे  ही  पदों  के  लिए  नियंत्रक  के  प्रधान  वाणिज्य  तथा

 निर्धारित  श्रोताओं  वाले  नहीं  उन्हों  उद्योग  मंत्रालय  की  विकास  शाखा  शर

 या  तो  निकाल  दिया  गया  और  या  उन  के  संचरण  मंत्रालय  के  अधीन डाक  तथा  तार

 वतन  स्तर  वं  से  ही  रहने  दिए  गए  |  के  महासंचालक के  कार्यालय  के  दस  प्रधान

 कार्यालयों की  जांच  कर  ली  है  ।
 (3)  वर्तन  स्तर  के  पुनरीक्षण  की

 Faniter  करते  समय  काम  के  लिए  इस  टोली  द्वारा
 की

 गई  जांच से

 बराबर  वेतनਂ  सिद्धान्त  का  शभ्रनुसरण  पता  चला  है  कि  कई  कार्यालयों  में  प्रा वश्य कता

 किया  गया  |  जिन  पदों  के  गतंव्य  तथा  जिम्मे  से  अ्रधिक  कर्मचारी रखे  गए  ह  ।  कार्यालयों

 की  प्रक्रिया  में  दोष  पाए  गए  ह  र  यह  भी
 दारियां  मध्य  प्रदेश के  व  से  ही  पदों जसी

 उन  के  लिए  मध्य  प्रदेश के  वतन  स्तरों
 देखा  गया  है  कि  एक  ही  काम  दो  बार  हो  जाता

 ऐसे  सब  मामलों  में  उचित  उपचार
 की  ही  मंजूरी  दी  गई  है

 ।
 परन्तु  जिन  मामलों

 में  विजय  प्रदेश  के  पदों  की  जिम्मेदारियां  सुझाये गये  हे

 मध्य  प्रदेश  के  वेसे ही  पदों की  अपेक्षा कम  सरकारो  विभागों  में  काय  दक्षता  आन्दोलन

 वहां  कम  वेतन  स्तर  रखे  गए  हें
 |

 क
 ELA  श्री  दारो  क्या  गह-काय

 (४)  राज्य  का  राजस्व  बढ़ाने  के
 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 सुझाव  भी  दिए  गय  हें  ।

 क्या  सरकार  का  ध्यान  योजना वार्षिक  भ्रान्ति  खच  ९  लाख

 रुपये  श्रीमती खच  २७  लाख  रुपय  |
 के  इस  विचार की  आकर्षित

 हुमा  है  कि  प्रत्येक  पदाधिकारी  के  कार्य  का

 मंत्रालयों  का  गठन  मूल्यांकन  कार्य  भ्रच्छा  होने  की  स्थिति

 Qe,  श्री  प्रसाद  सिन्हा  उसे  प्रोत्साहन  देने  कौर  त्रटियुक्त काय  की

 दिया में  चेतावनी  अथवा  दण्ड  देने  का  प्रबन्ध क्या
 वित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे  कि  अधिकारियों  की  एक  टोली  संतोषजनक नहीं  है  शर  कि  कत्तव्य  पूरा

 भारत  सरकार  के  प्रत्येक  मंत्रालय  wes  करने  पर  समुचित  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  है  +
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 से  कुछ  नहीं  कहा  जाता  कौर
 2,85, 478  एकड़

 यदि  यह  सही  है  वर्तमान

 स्थिति  को  सुधारने  के  लिये  सरकार  नें  क्या  भोपाल  के  नवाब  को  वार्षिक  afer

 कार्यवाही की  है  ?  *  १२३०.  श्री  गिडवानी  :  क्या

 गह-किये  उपमंत्री

 at  |
 राज्य  मंत्री  यह

 बताने
 की  कृपा  करेंगे कि

 यह  सच  है  भोपाल  राज्य  सरकार  ने

 जिन  श्राधारों  पर  हर  एक  भोपाल के  जागीरदारी  उन्मूलन  ae
 कारी  के  कार्य  का  मूल्यांकन किया  जा  सकता  है  aaa  विधेयक  को  लागू  करने

 से
 जांगीरों

 उन  में  कार्यालयों  का  नियमित  निरीक्षण
 को  छट  देने  की  जिन  में  कई  गांव

 सम्मिलित

 at  उन  के  सम्बन्ध  में  गोपनीय  विचारों
 हैं  भोपाल  नवाब  के  दावे  को  स्वीकृत

 को  सावधानी  पुर्वक  रखना--ये  दो  महत्वपूर्ण  दिया है  ?
 निरीक्षण की  नियमित  पद्धति

 mr  वार्षिक  गोपनीय  विचारों  के  संधारण  क्या  यह  सच  है  नवाब ने

 सुनिश्चित  करने  के  लिये  विशिष्ट  उपाय  राज्य  मंत्रालय  को  लिखा  था  किन्तु  राज्य

 विचाराधीन हैं  ।
 मंत्रालय ने  भी  प्रस्तुत  मांग  स्वीकृत नहीं

 की
 eee  आला  मालिक

 कया  यह  सच  है  कि  भोपाल  राज्य *
 १२२९.  श्री  अजित  सिह  क्या  राज्य

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  दिनांक
 ने  उन्हें  मृत्यु  पर्यन्त  १,६४,२३३  रु०  वार्षिक

 २४  PEXR  के  राजा  मालिकों  वृत्ति देना  स्वीकार  किया  है  ?

 के  अधीन  कितने  एकड़  भूमि  थी  ?
 (7)

 कया  यहां  सच  है  कि  वार्षिक  वृत्ति

 उक्त  भूमि  में  से  कितनी  पर  खेती

 की  जाती है  कितनी भूमि  खेती  योग्य
 लगान से  ५०,०००  रु०  रिक  है  ?

 ह ै?  यदि  यह  सही  है  तो  उन्हें  यह

 पेप्सू के  area  मालिकियात  ata
 अतिरिक्त राशि  क्यों  दी  गई

 कारों  के  उन्मूलन  अधिनियम  PE¥R  के
 बनने

 गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री  (Sto:
 के  पश्चात  क्या  उक्त  भूमि  के

 किसी
 भाग  के

 :
 हां  ।

 स्वामित्वाधिकार अरदना  मालिकों  में  निहित

 हां
 ।

 किये गये  हें  ?

 सरकार
 के  पास  उपलध  सुचना  के यदि  यह  सही  है  तो  उक्त  भू-भाग

 कितना है  ?
 अनुसार  यह  सही  है  किन्तु  राज्य  सरकार

 शक चक  पुष्टिकरण  प्रतीक्षा है  ।
 TSH तथा  राज्य  मंत्री  काटज ू)

 3,05,208  एकड़  |  जागीर का  सकल  वारिक

 राजस्व  लगभग  ३,२८,०००  रु०  होने  का
 जिस  भाग  पर  खेती

 की  जा  रही

 R84, 8 FR  खेती  योग्य  WARY  अनुमान है  ।

 श्र  बंजर  ६,६९६  एकड़  |
 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।
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 जोड़ी  अनुज्ञप्ति  शुल्क  अनुसन्धान  विकास  कार्य  करने  दाला

 एक  अनुसंधान  संघठन  भारतीय  नौ  सेना  के *  १२३१.  किए  के ०  गोपालन  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 साथ  संलग्न  है  ।  तो  भी  भारतीय  नौ  सेना  के

 पास  सिवाये  ऐसे  साधारण  प्रकार  के  सामान
 क्या  यह  सत्य  है  कि  भारत  सरकार  द्वारा

 के  जो  भारतीय  नौ  सेना  डाकथाडें  में  बनाया
 2EX2  में  फुटकर  बीड़ी  बेचने  वालों  से  प्राप्त

 किया  ३७  रु०  ८  ताज  अनुज्ञप्ति  शुल्क
 जा  सकता  wa  सामग्री  के  लिए  निर्माण

 सम्बन्धी  सुविधाएं  नहीं के  इस  तरह  के  फुटकर

 व्यापारियों  को  वृहद्  संख्या  में  वापस  करना
 इस  देश  में  use  कौर  रेडियो

 टेलीफोन  सामग्री  का  निर्माण  बड़े  पैमाने  पर
 है  ह

 नहीं  तो  भी  बंगलौर  का  न्यू  भारत
 क्या  भारत  सरकार  फुटक ९  इलेक्ट्रनिक  इंडस्ट्रीज  कारखाना  भविष्य

 पारियों  at  वह  संख्या  बतायेगी  जिन्हें  शुल्क  में  इस  प्रकार  की  सामग्री  का  निर्माण

 वापस  देना  है  पौर  जिन्हें  दिनांक  १  करेगा ।

 १५३  तक  ट्रावनकोर-कोचीन  राज्य  में  यह  आयद  कारखाना

 वापस  नहीं  की  गई  है  ?  *
 १२३५.  को  एच०  एन०  मुकर्जी  :

 वित्त  उप मंत्रो  (att  ए०  ato  :  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  खमरिया  mae  कारखाने
 कौर  y  ट्रावनकोर-कोचीन  राज्य

 के  ६४१९  छोटे  छोटे  बीड़ी  निर्माताओं में  से
 में  २०  से  २२  जुलाई  PeXR  श्र

 तत्पश्चात  हुई  घटनाओं  की  कोई  और  जांच
 ४१  के  अतिरिक्त  पहली  छह  PEXR  तक  के

 की  गई  है  ?
 सभी  मामलों  में  अनुज्ञप्ति  शुल्क  लौटा  दिया

 यदि  ऐसा है  तो  जांच  का  परिणाम
 है  ।  ४१  निलम्बित  मामलों में  २७  की  अभी

 ware ?
 जांच  की  जा  रही  है  कौर  दा  १४

 धारी  मर  गये  हैं  तथा  उन  के
 उत्तराधिकारी

 रक्षा  उप मंत्रो  सतीश  :

 तथा
 जब  में गत  १३  अक्तूबर अभी  रकम  लेने  नहीं  aa  हैं  ।

 १९५३  को  कारखाने में  गया  तो  में  ने खमरिया

 भारतोय  नौ  सेना  अनुसंधान  विभाग  al
 जुलाई  की  घटनाओं  के  सम्बन्ध  में  कुछ

 9२३४.  श्र  नाना दास :  कया  रक्षा
 तथ्यों  का  पता  लगाने  का  प्रयत्न  किया  ।  में  ने

 स्वयं  सम्बन्धित  कर्मचारियों  शौर  चिकित्सालय
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 के कमेंचा रियों  से  पूछताछ  की  कौर  में  श्रमिक
 क्या  जहाज़ों  के  लिए  श्रपेक्षित

 संघ  के  कार्य पालकों  के  प्रतिनिधि  मंडल  से

 श्वज्ञानिक  amar  के  निर्माण  के  लिए  कोई
 मिला  में  ने  चिकित्सालय  के  कतिपय

 अनुसन्धान  विभाग  भारतीय  नौ  सेना  के  साथ
 अ्रभिलेखों  को  भी  देखा  |  कोई  भ्रौपचारिक

 लगाया  गया  तथा
 पूछताछ न  तो  की  गई  है

 प्रौर न
 करने  का

 क्या  देश  में यदि  ऐ  है  तो  विचार  है  ।

 रीडर  अर  रेडियो  टेलीफोन  के  सामान  के
 पावागढ़  में  इंजन  नारंग  सामग्री  के  भंडार

 निर्माण  के  लिये  कोई  प्रयत्न  किये  गये हैं
 ?

 *QQIE.  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  क्या

 रक्षा  संगठन  मंत्रों  :  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 भारतीय  नौ  सेना  से  सम्बन्धित  वैज्ञानिक  क्या  यह  तथ्य  है  कि  इंजी  निर्धारण

 विषयों  शर  वैज्ञानिक  के  बनाने  में  सामग्री  के  पावागढ़  के  भंडारों के  कुछ  कर्मचारी
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 करार  दिये  गये  बैरकों  अथवा  खपरैलों  औद्योगिक  गृह-व्यवस्था

 में  रहते  *
 १२३८.  श्री  गिडवानी  :

 क्या

 क्या  यह  भी  तथ्य  है  कि  उन  से
 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 :

 सामान्य  दरों  में  पूरा  किराया  वसूल  किया

 जा  रहा
 =>  तथा

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  अखिल

 भारतीय  रक्षा  कमंचारी  संघ  देह  ने  वहां

 क्या  सरकार  ने  इन  कर्मचारियों
 काम  करने  वाले  कमेंचारियों को  निवास  स्थान

 के  लिए  प्राधिकृत  स्तर  के  स्थायी  निवासस्थान
 प्रदान करने  के  हेतु

 कौर  छटनी  टालने  के  लिए

 बनाने  के  लिए  कोई  पग  उठाए  हैं  ?
 गृह-निर्माण  की  योजना  सरकार  को  भेजी

 रक्षा  उपमंत्री  सौदा  चन्द्र )  क्या  सरकार  ने  उस
 पर  विचार

 १२  प्रधीनस्थ  कर्मचारी  ऐसी  बैरक  में
 कि a

 >  तथा

 रहे  हैं  जिसे  गिरा  देना  है  ।
 कया  है

 i

 ऐसा  है  तो  उस  का  frig
 ?  उन  में  से  प्रत्येक  से  रु०  १  श्र०  १०

 क्या है  ?
 aft  मास  निर्धारित  किराया  वसूल

 किया  जा  रहा  है
 ।

 यह  निर्धारित  किराया
 रक्ष  उपमंत्री  सरोद

 साधारण  किराये  से  कम  जो  कि  वेतन  का  ६  श्रीमान्

 १०  प्रतिशत  होता  है  ।
 तथा  ।  सरकार  योजना  पर

 विचार कर  रही  है  ।
 असैनिक  कर्मचारी  निवास-स्थान

 के  अधिकारी  नहों  परन्तु  पानागढ़  में  विशेष
 आसाम  में  तेल  को  खोज

 को  निवास  स्थान  दिया  गया  है  ।  सेना  के  |  सरदार  To  एस०  सहगल  :
 *2Q3e,  4

 डा०  राम  सुलग  fag: कर्मचारियों में  से  लगभग  ५०  प्रतिशत  L

 के  निवास  की  झ्रावश्यकताओं  को  पुरा  करने  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 के
 लिए  स्थायी  भवनों  के  निर्माण की  एक  वैज्ञानिक  अनुसंधान  मंत्री  यह  बतलाने  की

 की  स्वीकृति दी  गई  है  ।  कृपा  करेंगे  कि  क्या
 यह  सत्य  है  कि  झा साम

 स्थायी  निवास-स्थानों  के  लिए  परियोजना  की  भुरभुरी  चट्टानें  तेल  के  लिये  बहुत  west

 पर  विचार  किया  गया  था  परन्तु  वित्त  सम्बन्धी  होती हैं  ?

 के  कारण  उसे  छोड़  दिया  गया  |  क्या  इस  क्षेत्र  में  कोई  खोज  की

 उच्च  न्यायालय  के  न्याय घो दा  गई  है
 ?

 *१२३७.  श्रोता  त।रकेदवरो  सिन्हा  क्या
 के  पठार  और  नागा

 क्या  गहरे  हद काय  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  पहाड़ियों के  जंगल  के  पास की  मिलकर  पहाड़ियों

 मेटाबोलिक  चट्टानों  में  भी
 तेल

 की कि  नथ  भारत  सरकार  ने  उच्च  न्यायालयों

 के  न्यायाधीशों
 के  पदों  के  लिए  उच्च

 न्यायिक  भुरभुरी  चट्टानें  हू
 ?

 के  व्यक्तियों  को  प्रा कर्षित  करने  के
 क्या

 एक  ऐसा  विवरण

 विचार  मांगे  हैं  ?
 हो  कि  भारत  विशेषतया  भारत  के  oat

 तथा  राज्य  मंत्री गह-किये  qatar  के  निक्षेपों  का  पता

 कार  o  जी  नहीं  ॥  लगाने  के  लिये  क्या  नया  पग  उठाये  गये
 x
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 शिक्षा  व  प्राकृतिक संसाधन  तथा  एक  जिस  में  चौर्यानयनः

 को  रोकने  के  लिये  किये  गये  या  किये  जाने निक  अनुसन्धान  मंत्री  :

 (#)  श्रीमान ।  वाले  मुख्य  मुख्य  उपाय  दिये हुए  सदन

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट भारत  के  भूतत्वीय  परिमाप

 विभाग
 ने  इस  क्षेत्र में  प्रारम्भिक  भुतत्वीय

 ५,  अनुबन्ध  संख्या  we]

 कार्य  किया  है  आसाम कम्पनी
 सेना  द्वारा  अधिक  अन्न  उपजाओ

 लिमिटेड  व्यावसायिक  दृष्टि से  तेल  की
 आन्दोलन

 खोज  करेगी  |

 शिलांग  के  पठार  की  मेटाबोलिक  *
 १२४१.  डा०  राम  सुलग  सिह

 चट्टानों में  तेल  नहीं  है  ।  किन्तु  नागा  पहाड़ियों  रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  :

 के  पश्चिमी  सीमान्त  की  भुरभुरी  टर्शियरी
 भारतीय  सेना की  तीनों  कमानें

 चट्टानो ंमें  कई  बार  तेल  के  धब्बे और
 श्परघिक  उपजाओ  आन्दोलन  के  अधीन

 देखे गये  हैं  ।

 कुल  कितने  एकड़  भूमि  में  खेती  कर  रही  है  ;.

 एक  जिस  में  वांछित
 झोर

 जानकारी  दी  हुई  सदन  पटल  पर  रखा  जाता

 है  ।  अनुबन्ध  संख्या  ४३]  FEXR—XR  में
 कुल

 कितनी  उपज

 सोने  at  चौंयानियन

 रक्षा  उपमंत्री  :
 *2Q¥o.  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा

 बया  वित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 ८,६२८  एकड़  |

 क्या  विदेशी  बस्तियों से  सोने  का
 a SAC)  टन  ।

 चौर्यानयन  बढ़  गया

 आब  क्षेत्र
 सीमा  शुल्क  अधिकारियों  नें

 १९४३  में  कुल  कितना  सोना  श्र  FLQWVR.  श्री  गिडवानी  :  क्या

 राज्य  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 इस  चौयनियन  को  रोकने  के

 कया  क्षेत्र  के  बम्बई  राज्य
 का

 एक लिये  सरकार  का  उपाय  करने  का  विचार
 रहने  या  न  रहने  का  प्रश्न  तय  हो  गया  है  ?

 वित्त  उपमंत्री  go
 ato  :

 यदि  तो  क्या  इसे  अन्तिम

 वर्तमान  लक्षणों  के
 निर्णय  के  लिये  प्रस्तावितਂ  सीमा  झ्रायोगਂ  को

 श्रीमान  ।

 सौंपा  जायेगा  ?

 अनुसार विदेशी  बस्तियों  से
 सोने

 का

 नयन घट  रहा  है  ।

 गृह-कार्य  राज्य  मंत्री  (  डा०

 भ्रक्तूबर  2eXR  को  समाप्त  :  नहीं  ।

 होन  वाले  दस  मासों  में  सीमा  शुल्क
 a

 कारियों ने  विदेशी  बस्तियों  से  चोरी
 से  भारत  इस  पर  राज्यों  के  पुनर्गठन

 में  जाता  कुल  X,3V,9FS  रुपये  सम्बन्धी  प्रस्तावित  amram  द्वारा  विचार

 का  सोना  पकड़ा  ।  किये  जाने  कीਂ  सम्भावना है  ।
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 भूतपूर्व  सैनिकों  का  प्रशिक्षण
 हिन्दुस्तान  vara

 लिमिटेड

 *2Q%3  श्री  एम०  एस०  गुरुपाद  स्वामी  कें १२४४.  श्री  नम्बियार :  रक्षा  मंत्री

 श्री  ato  मिश्र  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रक्षा  मंत्री  यहਂ  बतलाने  कीਂ  क्या  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट

 कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सत्य है  कि  १९५२-५३  न् फंक्टरी  हानि  अथवा  लाभ  पर  चल  रही
 में  अर  हिमाचल  प्रदेश  तथा

 के  लगभगਂ  २४१  भूतपूर्व  सैनिकों  ने

 डी०  जी०
 क्या  फैक्टरी  के  प्रारम्भ  होने  से

 तथा  ई०  (gate

 तथा  नियोजन  के  महा  ate
 लेकर  तक  कोई  लाभांश  घोषित  किया

 राज्य-संस्थाओं  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  ह  कया  ?
 गया  है  तथा  कोई  राशि  सामान्य  रक्षित  निधि

 यदि  at,  उन  के  प्रशिक्षण
 में  डाली  गई  है  ?

 पर  कितना  धन  व्यय  किया  गया  था  ?  रक्षा  संगठन  मंत्री  :

 क्या  उक्त  स्थानों  में  यह  थोड़े  से  लाभ  पर  चल  रही  है  ।

 प्राप्त  सभीਂ  व्यक्तियों  को  काम  मिल  गया  ar  PEVE—Yo  में  दे  प्रतिशत

 उसकी  कोई  व्यवस्था  हो  गई  ?  लाभांश  जिस  की  कुल  राशि  २४,०००.

 क्या  सरकार  का  अन्य  राज्यों  रुपये  बनती  घोषित  किया  गया  था  तथा

 इस  राशि  को  कम्पनी  की  ster  पूंजी  में  वापस में
 भी  इस  योजना  को  लागू  करने  का  विचार

 +  ?
 ट  डाल  दिया  गया  at  ।  सामान्य  तथा  अन्य

 रक्षा
 उप मंत्रो  मर्जी

 :  रक्षित  निधियों  में  डाली  गई  राशियां  इस

 कुर्ग  भर  हिमाचल  प्रकार  हे

 प्रदेश
 के  २४१  भूतपूर्व  सैनिकों को  डी०  जी०  सामान्य  रक्षित  निधि  :

 ग्राम  तथा  ई०  कौर  राज्य  संस्थाओं  में
 १६  EVQ—WS  ५५,८६९

 PEKR=“NR  में  नहीं  अपितु  PE Yo——Y¥Q  में
 2,00,000  रु०

 प्रशिक्षण  दिया  गया  था  1
 अनुसन्धान  तथा  विकास  रक्षित  निधि  :

 इनਂ  भूतपूर्व  सैनिकों  केਂ  प्रशिक्षण  PEXWHAXR  924,000  रुठ

 पर  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  ने

 «ATAT  ७६,३६१  रुपये  कौर

 & ६,३१५  रुपये  व्यय
 किये  |

 रे  ४  २४५,  श्री  नम्बियार :  रक्षा  मंत्री

 हैदराबाद  के  १६६  कौर  हिमाचल  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 प्रदेश  के  ६  को  नौकरी  दिला  दीਂ  गई  है  ।  अन्य

 स्थानों
 के

 सम्बन्ध
 में  जानकारी  उपलब्ध

 हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट

 बंगलौर में  कोई
 निर्माण-कार्य  समिति

 नहीं है
 बनाई गई  है  ;

 हुक
 afs  सरी  see  सतो  हे प्रशिक्षण  at  सुविधायें  विद्यमान  हैं  ate

 यदि  नहीं  तो  इस  के

 वे  उन  भूतपूर्व  को  प्रशिक्षण  देने  के

 लिये  तैयार  हूँ  जो  प्रशिक्षण  प्राप्त  करना  मजदूरों के  सहयोगਂ  को
 प्राप्त

 करने  के

 चाहते  हें
 उपाय  जा  रहे
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 उत्पादन  के  विभिन्न  क्रमों  में  प्रथम  १९५३  से  ३०

 अड़चनों  के  दूर  करने  की  क्या  व्यवस्था  कीਂ  १९५३  तक  के  काल  में  उन  पाकिस्तानी

 गई  तथा
 प्रतिभूतियों  की  राशि  तथा  ब्यौरा  क्या  है

 मजदूरों  को  ऐच्छिक  सहयोग  देने  जिन्हें  भारतीय  कोषों  से  पाकिस्तानी  कोषों

 में  किस  सीमा  तक  प्रोत्साहन  दिया  जाता  है  |  में  बदलਂ  दिया  गया  है  ?

 रक्षा,संगठत  मंत्री  :  वित्त  उपमंत्री  ए०  सो०

 अभी  नहीं  ।  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 निर्माण-कार्य  समिति  की  स्थापना  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ४५]

 के  मामले  पर  विचार  हो  रहा  है  ।  इस  समय  सेंट्रल  आईडंनेन्स  कानपुर

 मजदूरों  की  प्रतिनिधि  इस  सन् था  &  सदस्यों
 *

 १२४०.  श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  :  रक्षा
 की  कुल  संख्या  तथा  फैक्टरी  के  विभिन्न  विभागों

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 म  उन  की  बांट  के  सम्बन्ध  में  prays

 सुचना  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।  क्या  यह  सत्य  है  fe

 १९५३  के  प्रथम  सप्ताह  में  सेन्ट्रल  आंडंनेन्स

 हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लिमिटेड
 कानपुर  के  कुछेक  सीनियर

 के  लगभग  सभी  विभागों  में  संयुक्त  उत्पादन
 कारियों  ने  कमान  अधिकारी  को  सरकारी

 मंत्रणा  जिन  में  मज़दूरों  के
 क्रम  तथा  सामग्री  के  दुरुपयोग  के

 निधि  भी  शामिल  बनाई  गई  हे  ।
 बारे  में  भारी  अनियमितताओं  की  रिपोर्ट

 की  तथा उत्पादन  के  सम्बन्ध  में  समपारों

 पर  संयुक्त  उत्पादन  समिति  की  सितारों  में  यदि  ऐसा है  तो  कमान  अधिकारी

 बहस  जाती  है  ।  उस  में  मज़दूरों  के  काफ़ी  ने  उन  रिपोर्टों  पर  क्या  कार्यवाही  की  ?

 प्रतिनिधि  होते  ह  तथा  अड़चनों  को  दूर  करन
 रक्षा  उप मंत्रो  सतीश  :

 के  बारे में  फैसले  इन  सभाओं में  बहस  के  बाद

 किए  जाते  हे  1
 मे  स्वीकार  करता हूं  कि  सेन्ट्रल

 आडनेन्स  डिपो  के  कुछ  अधिकारियों ने  अपने

 मज़दूरों के  ऐच्छिक  सहयोग  को  कमान  अधिकारी  को  अधिकारियों  के  भोजन

 प्रोत्साहन  देने  के  लिए  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट
 स्थान  में  किए  गए  सुधारों  तथा  डिपो  के

 लिमिटेड  में  विभिन्न  समितियां  बनाई  गई  कर्मचारियों  और  उन  के  परिवारों  की  भलाई

 हैं  जिन  में  मज़दूरी  के  काफ़ी  प्रतिनिधि  लिए  के  निमित्त  आयोजित  एक  अर्थात

 गए  इस  के  अतिरिक्त  एक  सुझाव  योजना
 खेल  चीमा  के  सम्बन्ध  में  किए  गए  सरकारी

 भी  चल  रही है  जिस  के  अनुसार  कर्मचारियों  सामान  तथा  श्रम  के  दुरुपयोग  की  अवश्य

 को  उत्पादन  तथा  क्षमता  में  सुधार  करने के  हीਂ  रिपोर्ट  की  थी  ।  डिपो  के  कर्मचारियों

 लिए  सुझाव  देने  में  प्रोत्साहित  किया  है  ।
 ने  दंड  के  बनाने  प्रशिक्षित  करने  के

 पाकिस्तान  को  प्रतिभूतियां  बारे  में  जन  ahaa  के  दुरुपयोग  की  भी  शिकायत

 की  थी  |
 नें  PVvy.  सरदार  क्त  fag:  faa

 ( मंत्री  ४  १९५३  के  तारांकित  प्रश्न  \  आरोपों  की  जांच  की  गई  थी  तथा

 संख्या  १०२७  तथा  १०२८  के  उत्तरों  का  यह  पता  लगा  था  कि  किसी  अधिकारी  द्वारा

 निर्देश  कर  के  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  किसी  सरकारी  सामान  मा  वस्तु  का  ग़बन
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 नहीं  किया  गया  तथा  न  ही  श्रम  का  व्यक्तिगत  यदि  तो  पिछने  दो  वर्षों

 ला भाये  दुरुपयोग  किया  गया  था  तथा  डिपो  (१९५२-५३  तथा  अब  तक  का  १९५३-५४)

 के  कर्मचारियों  तथा  अधिकारियों  के  सामान्य  में जारी  किये  गये  इन  सर्टिफिकेटों  की  संख्या

 लाभ  के  लिए  कुछ  सामान  को  थोड़े  समय  और  वसूल  की  गई  राशि  कितनी  हे
 ?

 के  लिये  अस्थायी  रूप  से  ही  काम  में  लाया

 गया  at  |  बाद  में  इसे  डिपो  को  वापस  कर  वित  उपमंत्री  ए०  सो०  :

 गया  था  तथा  डिपो  के  सामान  में  मिला  जी  सरकार  ऐसे  कुछ  लोगों  के  खिलाफ़

 दिया  wat  था  ।  जो  बराबर  कर  से  बचते  रहे  यह

 अनुसूचित  जातियों  तथा  आदित्  जातियों  वाही  करने  पर  मजबूर  हुई  हँ  ।  वर्ष  १९५३-

 सम्बन्धों  आप्त  को  रिपोर्ट  ५४  में  कोई  सर्टिफ़िकेट  जारी  ,  नहीं  किये

 गये हैं  । १२४८. श्री  भी वा भाई :

 Lat  राम  धनो  दास
 :

 अपेक्षित  जानकारी  का  एक
 क्या  गृह-काटे  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  :
 विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 क्या  भारत  सरकार  ने  अनुसूचित
 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ४]

 जातियों  तथा  अनुसूचित  आदिम  जातियों
 कपिल बो  रिपोर्ट

 सम्बन्धी  आयुक्त  की  दूसरी  रिपोर्ट  पर  विचार

 [  को  रघुबीर  सहाय  :
 कर  लिया  तथा

 *#  १२५०.  डा०  राम  सुभग  सिह : यदि  at,  तो  उस  के  क्या  नतीजे

 ?  शो  सिंहासन  सिंह  :

 गृह-कार्य  उपमंत्री  क्या  गृह-काय  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे कि  भारत में  लोक  प्रयास के  बारे जी

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  पाल  एस०  एलएलबी  द्वारा  प्रस्तुत  की  गई

 आदिम  जातियों  सम्बन्धी  आयुक्त  द्वारा  की  रिपोर्ट  पर  अब  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 गई  उन  सिफ़ारिशों  जिन  का  राज्य

 सरकारों  से  सम्बन्ध  आवश्यक  किये  वाही
 गृह-काय  उपमंत्री  एलएलबी

 करने  के  लिये  उन  सरकारों  से  कहा  गया  है  ।  रिपोर्टे  में  की  गई  सिफ़ारिशों  का  अनुसरण

 करते  हुए  सरकार  ने  एक  संगठन  तथा  प्रणाली
 केन्द्रीय  सरकार  से  सम्बन्धित  जो  मामले

 विभाग  खोलने  तथा  एक  लोक  प्रशासन
 उन  के  बारे  जैसा  पिछले  सप्ताह  अनुसूचित

 जातियों  और  अनुसूचित  आदिम  जातियों  के
 संस्था  की  स्थापना  करवाने  का  HAST

 आयुक्त  की  रिपोर्ट  पर  होने  वाली  बहस  के
 किया  हूं  |  रिपोर्ट  से  सम्बन्धित  अन्य  मामलों

 पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।
 दौरान  में  बताया  गया  आवश्यक

 वाही  की  गई  है  या
 की

 जा  रहो  ह  ।

 भूत पू वं  सैनिकों  के  लिए  सहकारों  समितियां

 तम्बा-कर

 के  PIvs.  ्रो  संगण्णा :  क्या  faa  *
 १२५१.  TAO  एव०  गुरुपादश्वामो

 :

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  रक्षा  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  क्या  यह  सत्य  हैं  कि  सरकार  ने  भूतपूर्व सरकार  द्वारा  उड़ीसा  के

 अनुसूचित  क्षेत्रों  में  तम्बाकू  कर  वसूल  करने  सैनिकों  के  लाभ  के  जिये  सहकारी  समितियों

 के  लिये  सर्टिफिकेट  जारी  किये  गये  तथा  की  व्यवस्था  की  है  ?
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 यदि  ऐसा  है  तो  ये  समितियां  रुपये  होता  है  ।  अन्य  फ़ायदों  में  पहले  at

 किस  प्रकार  की  हें  ?  अपेक्षा  अच्छा  काम  और  सैनिकों  को

 उक्त  समितियां  के  धन  प्राप्त  सुविधायें  शामिल  हे  |

 ने  के  हें  ?
 पोछड़े  हुए  वर्गों  का  आयोग

 रक्षा  उपमंत्री  :  *QQK3.  शो  संगण्णा  :  क्या  गृह-कार्य

 जी  हां  ।  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 समितियां  दो  प्रकार  की  हैं
 क्या  यह  तथ्य  हे  कि  कुछ  राज्य

 (१)  कृषक  सहकारी  समितियां  ।  सरकारें  अखिल  भारतीय  पिछड़े  हुए  वर्गों

 (2)  यातायात  सहकारी  समितियां  ।  के  आयोगਂ  के  निर्देश  पदों  के  अनुसार  ऑओवश्यक

 उपरोक्त भाग  (१)  के  बारे  में
 आंकड़े नहीं  दे  सकी  तथा

 अनुदान  राज्यों  तथा  राज्य  युद्धोत्तर  यदि  तो  आयोग  के  कार्य  में

 पुर्ननिर्माण  निधि  समितियों  द्वारा  दिये  जाते  शीघ्रता  लाने  के  लिए  नया  कार्यवाही  की

 बस्ती  के  खर्चो  को  पूरा  करने  में  वहां
 गई  हूं

 ?

 बसने  वाले  ways  सेनिक
 भी

 अंशदान  देते
 गह-कार्य  उपमंत्री

 हू  ।  यदि  उपरोक्त  साधन  पर्याप्त  नहीं  होते

 तो  केन्द्रीय  सरकार  राज्यਂ  सरकार  को  ऋण
 इस  समय ।

 देती  हूँ  ।
 राज्य  सरकारों  से  प्रार्थना  की  गई

 उपरोक्त  भाग  (२)  के  लिये  राज्य  है  कि  वे  पिछड़े  हुए  वर्गों  के  आयोग  से  संपूर्ण

 युद्धोत्तर पुनः  निर्माण  निधि
 समितियां

 और
 सरकार  करें  तथा

 उस  के  कायें  में  यथा शक्य

 सारीਂ  सहायता  दें  ।  यह  भीਂ  सुझाव  दिया

 गया  हे  कि  जहां  संभव  राज्य  सरकारों खर्च  को  पुरा  करने  के  लिये  बसने  वाले  सदस्य

 भी  अंशदान देते  हे  ।
 द्वारा  आयोग

 की
 प्रश्नावली  को  ब्योरेवार

 उत्तर  देने  तथा  आयोग  द्वारा  मांगी  गयी

 कौन
 जानकारी  उपलब्ध  कर  देने  के  अल्प  काल

 श्री  आर०  एन०  सिह  के  लिए  एक  विशेष  अधिकारी  नियुक्त  किया

 कया  रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  जाय  |

 कि  ३१  १९५३  तक  ठेकेदारों  द्वारा
 आदिमजातिਂ  सम्मेलन

 चलाय  गये  कमेटियों  की  जगह  सैनिक  यूनिटों  क
 १२५४.  श्री  भीखाभाई  :  क्या

 द्वारा  चलाये  जाने  वाले  कितने  कैन्टीन
 कार्य  मंत्री  यंह  बताने

 की
 कृपा

 करेंगे
 :

 पित हुए  हें  ?
 भारत  सरकार  ने  अपने  अनुसूचित

 इस  नीति  के  फलस्वरूपਂ  सम्बन्धित  जातियों  तथा  आदिम जातियों  के  आयुक्त  द्वारा

 aa  तक  आंदिमजातियों के  कितने  सम्मेलन यूनिटों को  क्या  फ़ायदे  हुए  हे  ?

 रक्षा  उपमंत्री  संगठित  किये  ह  ?  तथा

 ३०  १९५३  तक  ९४०  |  क्या  सरकार  द्वारा  उन  पर  कोई

 इन्फैन्ट्री  बटालियन  के  एक  यूनिट  व्यय  किया  गया  था  अथवा  स्वयं  किन्हीं

 वे न  संगठित  किये गये  थे  ? को  मासिक  वित्तीय  लाभ  लगभग  ६००
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 गह-कांयं  उपमंत्री  :  राजस्थान  में  ४३६०  मन  हिमाचल

 शुक  |  प्रदेश  में  ८५  मन  अफ़ीम  पैदा  हुई  ।

 सरकार  द्वारा  रु०  २०९०-७-०  से  (&)  तक  ।  अपेक्षित

 खर्चे  fea  गए  |  कारी  देने  वाला  एंक  विवरण  सदन  पटल  पर

 केन्द्रीय  सांख्य कोय  संगठन
 रख  ||  जाता  त्या

 Q  |  परिशिष्ट  4,

 नापा  अनुबन्ध  संख्या  Sig] *
 PR4y  श्री  एस०  सो०  सामन्त  :

 शिप्रा के  विद्याथियों  को  वृत्तियां जया  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  :

 FQ.  श्री  दीदार  देव  क्या
 क्या  केन्द्रीय  सांख्यिकीय  संगठन

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 अपने  काम  के  लिए  ददवर्षीय  जनगणना  से

 आप्त  आंकड़ों  का  उपयोग  करता  हूँ  अथवा  त्रिपुरा  के  जो  विद्यार्थी  राज्य  के  बाहर  जा

 कर  वैद्यकीय  अथवा  स्थापत्य  सम्बन्धी  प्रशिक्षण
 स्वतंत्र  रूप  से  आंकड़े  इकट्ठे  करता  हे  ;  तथा

 लेना  चाहें  उन  को  फ़ीस  के  अतिरिक्त  कुछ
 क्या  एक  ही  विषय  पर  आंकड़े

 वृत्तियां  देने  की  कोई  व्यवस्था  त्रिपुरा  राज्य

 इकट्ठ  करने  के  काम  में  दोहराव  को  टाला
 सरकार  अथवा  भारत  सरकार  दारा  की

 जाता  है  ?
 गई  हूं

 ?

 वित्त  मंत्री  सो०  डी०  :  यदि  तो  इस  समय  कितने

 केन्द्रीय  सांख्यिकीय  संगठन  अपने  काम  के  विद्यार्थी  इन  सुविधाओं  से  लाभ  उठा  रहे  हें
 ?

 लिए  ददवर्षीय  जनगणना  से  प्राप्त  आंकड़ों
 (7)  उन  में  से  कितन  आदिमजातीय  हैं

 का  उपयोग  करता  हे  ।
 और  कितने  अन्य  ह  ?

 जी  हां
 शिक्षा  ब  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 अफीम
 निक  अनुसन्धान  मंत्री  :

 १२५६.  श्री  ब्रहम  चौधरी  :

 क्या  बित  मंत्री  भारत  के  अफ़ीम  की  खेती
 आठ  |

 वाले  राज्यों  के  नाम  तथा  प्रत्येक  का
 २  arfeasarara,.  ६  अन्य  ।

 कुछ  वार्षिक  उत्पादन  बताने  की  कृपा  करेंग  !

 कच  माल  पर  आयात  शुल्क  में  छूट
 प्रत्येक  राज्य  में  कुल  वार्षिक

 खपत  कितनी  ह  ?  RU.  श्री  के०  ato  सोनिया :

 क्या  चत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 उत्पादन  मूल्य  तथा  बिकी  मूल्य

 ware ?  क्या  यहां  के  उद्योगों में  प्रयोग

 क्या  अफ़ीम  का  निर्यात  होता  है  ?
 होने  वाले  कच्चे  माल  के  आयात  पर

 यदि  तो  किन  देशों  को  तथा  शुल्क  में  कोई  छूट  दी  जाती  है  ;

 * कितने  मूल्य  की  ?
 यदि  हां  तो  उन  कच्चे  तथा

 संबंधित  उद्योगों  के  नाम  क्या  तथा वित्त  उपमंत्री  go  ato  Ter)  :

 '
 १९५२-५३  के  सीज़न  में  उत्तर  प्रदेश  १९५२-५३  में

 कुछ  कितने  घन

 हमें  ५३४६  मध्य  भारत में  ६२०३  की  छूट  दी  गई  ?
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 वित्त  उपमंत्री  ए०  ato  क्या क्या  चौकीदारों  के  काम  करने  के

 श्रीमान  ।  घंटे  निश्चित  कर  दिये  गये  हे  यदि

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  हां  क्यो  इन  घंटों  को  लागू  कर  दिया

 a
 जाता  ट्  |  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  गयाह  ;

 सख्या  ४८]  क्या  यह  aa ह  कि  इन  pH-

 ऐसे  मामलों  में  वापस  दिये  गय  चोरियों  को  तीन  वर्गों  में  रखा  गया

 घन  का  कोई  पथक  अभिलेख  नहीं  ह  अर्थात्  नियमित  अस्थायी  तथा

 जाता &  |  सामयिक  और  क्या  सरकार  at

 नीति  उन्हें  अस्थायी  ही  रखने  की  हे  ;
 राजस्थान  म  जिस

 क्या  १  अगस्त  १९४९  से
 *QAUR  श्री  भीखा भाई  :  क्या  प्राकृतिक

 चोरियों  को  अपनी  अजित  छुटिटयां  प्राप्त
 संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  मंत्री  यह  करने  की  अनुमति  दे  दी  गई  तथा

 बताने की  कृपा  करेंगे

 यदि  नहीं  क्या  कारण हैं  ?

 पे राजस्थान  में  विभिन्न  स्थान
 रक्षा  उप मंत्रो

 एक  वह  में  औसतन  कितनी  मात्रा

 में  सरोद  चन्द्र )  :.
 ~

 मिलता
 स्टोर-यार्डी  तथा  स्टोर-डिपुओं  में

 ह  तथा

 ~
 काम  करने  वाले  चौकीदारों  को  बारी  बारी

 ि

 राजस्थान  में  की  कि तनी  से  साप्ताहिक  तथा  गजट-दादा  छुटिटयां  दी

 जाती  हं  ।  उन  चौकीदारों  जो  रिक्त

 इमारतों  की  देखभाल  के  लिये  रखे  जातेਂ प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 वहां  सपरिवार  रहने  की  अनुमति  है  और निक  अनुसन्धान  मंत्री

 गत  तीन  वर्षों
 का  उत्पादन  निम्न है

 :-  उन्हें  नियमित  रूप  में  छुटिटयां  नहीं  दी

 जाती  ह  |  यदि  आवश्यकता  होती

 (2)  टन
 अनुपस्थिति  की  अनमति  दी  जाती  है  ।  यद्यपि

 (२  sy  (—— 2, &C,2 23  टेक्नीक  अर्थों  में  वे  चौबीसों  घंटे  काम  पर

 (२३)  ¥RKR——3, HE, ZAK  टन  रहते  ह  तथापि  पूर्णकाल  उन  के  लिये  अवकाश

 आजकल  चार  क्षेत्रों  से
 ही  होता ह  1

 निकला  जाता  है  ।  जो  रिक्त  इमारतों की  देख  भाल

 के  लिये  रखे  जाते  उन  के  अतिरिक्त  arg

 चौकीदार  सब  को  आठ  घंट  प्रति  दिन  काम  करना

 *
 १२६०.  हों  वल् लथ रास  :  नया  रक्षा  पड़ता  हैं  ।

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  उन  का  वर्गीकरण  इस

 प्रकार  होता  अध॑-स्थायी  अस्थायी
 क्या  यह  सच  है  कि  बैरकों  तथा

 स्टोरों  में  काम  करन  वाले  चौकीदारों  को
 तथा  सामयिक  ।  रिक्त  होने  पर  उन  में

 से  कुछ  स्थायी  हो  जाते  हें  ।
 साप्ताहिक  तथा  गजट-दर्द  छुटिटयां  तथा

 भोजन  के  लिये  अंवकादा  प्राप्त  करने  की
 १४  ।

 अनुमति नहीं  seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
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 कमी  अजन  कर्मचारियों को  caval  बनाना

 र्द्र  श्री  कानावडे  पाटिल  :  क्या  *
 RAY  डा०  लंका  :  क्या

 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  गह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  तथ्य  हे  कि  भारत  सरकार  के  कुछ
 अहमद  नगर  जिला  में

 अधीनस्थ  विभागों
 ~

 युद्धकाल
 खरे  आरमामेंट  रेंज  सਂ  के  लिय  भारत  सरकार

 किये  गये  बहुत  से  कमंचारियों  को  स्थायी

 ढारा
 अजित  भूमि  के  कारण  कितने  गांवों

 को  कृषि-योग्य  भूमि  से  हाथ  धोना  पड़ा
 बना  दिया  गया  ह  यद्यपि  उन  के  पास  दिक्षा

 सम्बन्धी  न्यूनतम  अहसास  नहीं  थीं  ?

 क्या  सरकार  का  विचार  निकट

 भविष्य  में  इन  सारे  भूमि-खण्डों  को  या  क्या  यह  तथ्य  है  कि  सचिवालय

 में  उसीਂ  श्रेणी  के  कुछ  अधिक  सेवावधि  वाले इन  में
 से  कुछ

 को  लौटाने का  तथा

 क्लर्कों  को  एसी  रियायत  नहीं  दी  गई  हैँ  और

 क्या  भारत  सरकार  ने
 यदि  ऐसा  हे  तो  क्यों

 ?

 भूमि  के  लिये  कोई  क्षतिपूर्ति  मंजूर  की  है
 ?

 गुह-काय  उपमंत्री
 रक्षा  उपमंत्री  :

 भी  तक  कुछ  अधीनस्थ  कार्यालयों  के  कर्मचारियों  के
 गांवों  कीਂ  संख्या  १३  है  ।  3

 विषय  में  न्यूनतम  aga  के  से  समय
 भूमि-खण्डों  को  अजित  नहीं  किया  गया  है

 |
 समय  पर  गणावगण  के  आधार  पर  विम  क्ति

 अपितु
 वे

 अधिग्रहण  के  अन्तर्गत

 दी  गई  @  जेसे  कि  प्रतिरक्षा  कार्यालयों  के

 नहीं  निम्न  श्रेणी  के  क्लर्कों  के  विषय  में  किया  गया

 भूमि खण्डों  का  अजन  न  होने  के  ऐसे  मामलों  में  दिक्षा  सम्बन्धी  अहंता  से

 कारण  उत्पन्न  नहीं  होता  हूँ  ।  अधिग्रहण  रहित  कर्मचारियों  को  स्थायी  बना  दिया

 होन  के  कारण  भूमि-स्वामियों  को  आतंक  गयाह ै।

 क्षतिपूर्ति  दी  जाती  है  ।
 सचिवालय  के  sant के  विषय

 सामाजिक  योजनाएं  तथा  सरकारी  कर्मचारी  में  ऐसी  कोई  विमुक्ति  नहों  दी  गई  है  क्योंकि :

 * 2243  शो  मनिस्वामों  क्यो  (2)  सचिवालय  में  उच्चतर  स्तर  के

 गृह  काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कार्य की  आशा  की  जाती हैं  ;

 कया  यह  सच  हे  कि  सरकारी  कमंचारियों  के
 सचिवालय  में  क्लर्कों  के  लिये

 लिये  पंचवर्षीय  योजना  के  अंतगर्त  चन्दा
 (2)

 शिक्षा  सम्बन्धी  न्यूनतम  अहंता
 इकट्ठा  करने  या  सामुदायिक  योजनाओं

 का  नियम  बहुत  समय  से  लागू
 जसी  कार्यवाहियों  में  भाग  लेन  पर  प्र  निबन्ध

 ।  दूसरी  अधीनस्थ  कार्या

 नहीं  लगाया  जाता  ह
 ?

 wat  १९४७  से  ऐसा

 गृह  काय  तथा  राज्य  मंत्री  कोई  व्यापक  आदेश  लागू  नहीं

 काट )  कोई  एसा  सामान्य  प्रतिबन्ध  नहीं  था  और  विभागाधघीश  ही  शिक्षा

 है  ।  इस  मामले  पर  प्रासंगिक  आदेशों  की  सम्बन्धी  aga  विहित  क

 एक  प्रति  सदन  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  थे  और  उन  से  विभक्ति भी  वे

 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ४९  ]  ही  देते थे  ।
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 बेकारी  रक्षा  संगठन  मंत्री

 *
 १२६५.  श्री के०  पो०  त्रिपाठी  :  कया

 तथा  &  नौसैनिक  प्रतिष्ठान

 BE  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  हैं  और  सभी  में  प्रशिक्षण की  व्यवस्था है  ।

 कि  क्या  आसाम  सरकार  ने  बेकारी  को  दूर
 दास्त्रास्त्र के कार के  कार  खानों में  प्रयोग  की  जाने

 करने  के  लिये  ग्रामीण  शिक्षकों  और  समाज  वाली  इमारतों  लकड़ी

 दिक्षा  कार्यकर्ताओं  की  भर्ती  की  योजना  में  नें  WIR  श्री  एम०  एल०  अग्रवाल  :

 लेने  के  लिये  अपनी  स्वीकृति  दे  दी  है
 ?  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  aa
 करेंगे  कि  १९५०-५१,  १९५१-५२  और

 १९५२-५३  में  के  कारखानों  में
 निक  अनुसन्धान  मंत्री  :

 जी  किन्तु  अभी  राज्य  सरकार  के  प्रस्ताव
 कितने  मूल्य  की  इमारती  लकड़ी  प्रयोग

 की  गई ?
 प्राप्त  नहीं  हुए  हें  ।

 क्यों  यह  सत्य  ह  कि  शस्त्रास्त्र
 नौसेना  पदाधिकारियों  का  सम्मेलन

 के  कारखानों  में  सामान  बन्द  करने  की

 FQQAEE.  श्री  मुनि स्वामी  क्रेट  और  गोला-बारूद  के  सन्दूकों  के  बनाने  के

 कया  रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  HAT  करेंगे

 कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  १९५३  सस्ती  प्रकार  की  लकड़ी  का  प्रयोग  किया

 के  प्रथम  सप्ताह  में  नई  दिल्ली  में  नौसेना  जा  सकता  देश  में  उपलब्ध  बढ़िया  किस्म

 का  cat  वार्षिक  सम्मेलन  की  कीमती  लकड़ी  का  प्रयोग  किया  जा

 था  ?  रहा हे  ?

 यदि  तो  इस  बैठक  में  किन
 (77)  क्या  इस  कीमती  लकड़ी  के  ae

 किन  महत्वपूर्ण  विषयों  पर  चर्चा  हुई  थी  ?  टुकड़ों  को  व्यंग  नष्ट  किये  बिना  अच्छे  काय

 में  लगाया  जाता  हे  ?

 रक्षा  संगठन  मंत्री  :
 रक्षा  उपमंत्री  सतीश

 जी  cat  ज्येष्ठ  पदाधिकारियों  का
 निम्नलिखित  वर्षों  में  दास्त्रास्त्र  के

 ३०  नवम्बर  से  ४  दिसम्बर  १९५३  कारखानों  में  प्रति  ag  निम्नलिखित  मूल्य
 तक  नई  दिल्ली  में  हुआ  था  ।

 की  इमारती  लकड़ी  प्राप्त  हुई

 सम्मेलन  में  नीति  तथा  प्रशासन  १९५०-५१--१२  लाख  रुपये

 सम्बन्धी  विषयों  पर  चर्चा  हुई  थी  जोकि  १९५१-५२--२२  लाख  रुपये

 BBRV-4F——-VR  लाख  रुपय गोपनीय  है  ।

 प्रति  वर्ष  कितने  मूल्य  की  लकड़ी
 नौसैनिक  प्रतिष्ठान

 प्रयोग  में  लाई  गई  इस  के  आंकड़े  अलग  से
 *

 १२६७.  श्री  सुनि स्वा सी
 :

 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपी  करेंगे
 उच्च  श्रेणी  की  लकड़ी  केवल

 कि  भारत  में  कितने  ata  निक  प्रतिष्ठान  हे  ?
 गोला-बारूद  के  सन्दूकों  के  निर्माण  के  लिये

 कितने  स्थानों  में  ata  fra  प्रयोग  की  जाती  हे  और  साधारण  सामान

 शिकारियों  तथा  अन्य  नौसैनिक  कमंचारियों  बन्द  करने  की  पेटियों  तथा  क्रेनों  के  निर्माण

 के  प्रशिक्षण की  व्यवस्था  है  ?  के  लिये  कम  कीमती  प्रकार  की  लकड़ी  प्रयोग
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 की  जाती  गोला-बाह्य  के  सन्दूकों  के  क्या  यह  सत्य  हहे  कि  निर्वासितों

 fea  निम्न  श्रेणी  की  लकड़ी  उपयुक्त  नहीं  गत  आठ  वर्षों  से  कोई  नहीं  दिया

 ज्योति  गयो  हैँ
 !

 जी
 (&)  सरकार  का  निर्वासितों  को  कंब

 तक  प्रतिकर  देने
 का

 विवार  ह  मूल
 संस्थाओं  को  अनुदान  निवासियों  कौ  ये  गांव  ay  लौटायें  fae

 *Q2QER,  att  स०  फार्मा
 रक्षा  उपमंत्री

 दिक्षा
 मंत्री  यह  बतलाने  की

 करेंगे
 :

 जी  ।  यह  भूमि  किराये  प्र  ली

 पंचवर्षीय  शिक्षा  विकास  योजना  गई  थी  अधियूंहीत  नहीं  की  गई

 के  अधीन  पेप्सू  और
 उपरोक्त  भाग  के  उत्तर

 चल  प्रदेश  में  प्रौद्योगिक  और
 को  ध्यान  में  रखते रए  यह  नहीं  उठता  ।

 व्रज्ञानिक  संस्थाओं  गे  स्थापना  या  विकास

 के  लिये  १९५२-५३  कितनी  राशि  मंजर  1.0

 की  गई  है  ;  और  जलाईਂ  १९४६  तंक  प्रतिकर  दे

 दिय  गया
 इन  राज्यों  में  इन  अनुदानों  के

 लिये  कौन-कौन  सी  संस्थाओं  को  चना  गया  मध्य  भारत  aa  सें  भगतान

 a
 ह

 ? .  की  व्यवस्था  करने  के  fea!  कहां  गया  ह

 मल  निवासियों  को  किसी  कमी  के  लौट
 matt  व  प्राकृतिक  संसाधन

 अज जाद
 जागा

 ry
 जातक  प्रश्न  बात  गर  fate  करकता  ह

 निक  अनुसन्धान  मंत्रों
 सेनाओं  क्षेत्र

 तथा  एक  विवरण  सदन  पटल
 रूप  से:आक्श्यकता  होगी  |  सरकार

 पर  रखा  जाता  परिशिष्ट
 के  विचाराधीन  हे  ।

 भ्रत बन्ध  संख्या  Yo |

 भारत  तय  यगोस्ला।बथा  द्वार
 सब  ता  गोली  चलाने  का  क्षेत्र

 छत्र  त्तियों  का  अदिन  प्रदान
 न

 92190.  रश्  वो०  जो०  देशपांडे  :
 ै

 VRQ  डा०  रास  fag  :  बया
 कया  रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग
 कि  क्या  यह  सत्य  हे  कि  उत्तर  प्रदेश  के  झांसी

 जले  के  बिना  के  गोली  चलाने  के  क्षेत्र  के  क्य  भारत  सरकार  की  ओर  से

 लिये  रक्षा  विभाग  ने  मध्य  भारत  के  यूगोस्लाविया  के  किसी  चबिद्यार्थी  को  भारत

 पूरी  जिले  की  पिछोर  तहसील  के  बाईस  में  पढ़ने  के  लिये  कोई  छात्रवत्ति  दी  जाती

 गांवों  का  अधिग्रहण  किया  था  ?
 यदि  तो  कितनी  और  क्या

 हू ंकि  उन  का  नया  विषय  पढ़न  के  और नया  यह  सत्य  हे

 अधिग्रहण  महायुद्ध  की  समाप्ति  के दो  aq
 १९५२-५३  तथा  १९५३-५४  में

 बाद  तंक के  लिये  किया  गया  था  ?
 यूगोस्लाविया  सरकार  की  ओर  से  कितनी

 2

 कि  यह  भूमि  छात्रवृत्तियां  भारतीय  विद्याथियों  को  मिली क्या  यह  सत्य है

 अभी  तक  लौटाई  नहीं  गई

 608  PSD
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 शिक्षा व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  रक्षा  e

 निक  अनुसन्धान  मंत्री  आज़ाद )  श्रीमान्  ।

 तथा  अभी  तक  किन्तु  लगभग  ६,७००  ने  निम्न  पदों
 द्वार  ही  प्रस्ताव  किया  जायेगा  ।  प्रति  मास

 पर  काम  करना  पसन्द  किया  |  जिन्हें  नायक

 “200  रुपय  और  पढ़ाई  तथा  परीक्षा  शुल्क  का
 और  लांस-नायक  बना  दिया  गया  उन  की

 प्रस्ताव  किया  जायगा  |  विषय  उम्मीदवार
 संख्या  तुरन्त  उपलब्ध  नहीं  है  ।  लगभग

 की  इच्छा  और  उपलब्ध  विषयों  पर  निसार
 २,९००  स्वेच्छा  से  काम  छोड़  गय  ह  |

 करेगा  ;

 किसी  को  बिना  की  सहमति
 \  90 Y }  ५२-५३  में

 दस
 और  aay  ३-

 uy  में  सात  |
 से  पुनः  कलक  नहीं  बनाया  गया  था

 ।

 स और  (  ~~)  )  प्रश्न  नहीं  उठते  ॥

 हवलदार  क्लर्को  को  पदावनति

 श्रेणी  ४  के  कमंचारियों  का  दैनिक
 FQ.  श्री  भक्त  दान :

 रक्षा
 भत्ता

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 *
 2X92  श्री  टी०  बी ०  विट्ठल राव  =

 क्या  द्वितीय  विश्व  युद्ध  में  सीधे
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 भर्ती  किये  गये  हवलदार  पलकों  की

 विमुक्ति  और  का  कार्यक्रम  दूरा  क्या  महंगाई  वेतन  के  मूल  वेतन

 =:
 a  q  Qy  में  मिला  fet  जाने  के  कारण  श्रेणी  ४  के

 कमंचारियों  के  अतिरिक्त  केन्द्रीय  सरकार  के
 यदि  तो  उन  में  से  कितने

 अन्य  सभी  कर्मचारियों  के  दैनिक  भत्ते  की
 शायक  और  लांस-नायक  बना  दिये  गये  हें

 दर  बढ़ा
 दी

 गई  और शौर  कितने  स्वेच्छा  से  कार्य  छोड़  गये  ह  ;

 यदि  तो  क्यों  सरकार  श्रेणी
 क्या  इस  वात  की  पड़ताल  कर  ली

 ४  के  कर्मचारियों  के  लिये  भी  उसी  अनुपात  से
 गई  है  कि  इन  में  से  कुछ  नान-कमीशंड

 दैनिक  भत्ते  की  दर  निश्चित  करने  की
 घिकारी  आरम्भ  में  नियमित  सैनिकों  के

 नियति  पर  विचार  करेगी  ?

 रूप  में  भर्ती  हुए  थे  और  पदोन्नति  कर  के
 bat

 लांस-नायक  या  नायक  बना  दिये  गये  थ
 वित्त  उपमंत्री  एम०  सं।०  =

 किन्तु  बाद  में  रणक्षेत्र  में  क्लर्कों  की  अत्यधिक
 नहीं  ;  केवल  उन  मामलों  को  छोड़

 कमी  होने  के  कारण  उन्हें  उन  की  इच्छा  के
 कर  जिन  में  कि  cfr  भत्ते  की  दर  वेतन

 frag  हवलदार  कलक  बना  दिया  गया
 के  अनुसार  घटती  बढ़ती  हूं  |

 यदि  तो  उन  की  संख्या  कितनी
 श्रेणी  ४  के  कर्मचारियों  के  लियें

 और
 ऊंची  दैनिक  wa  की  दर  निश्चित  करने  के

 ह  पन्ट
 (  कि  )  क्या  यह  निचय  किया  गया  ह  wet  पर  पहिले  ही  विचार  किया  जा  रहा है  ।

 कि  उन्हें  कम  से  कम  तथ  तक  अपने  हवलदार  किन्तु  इस  में  ठीक  ठीक  कितनी  वृद्धि  की  गये

 के  पद  पर  काम  करते  रहने  दिया  जाये  जब  यह  अभी  अन्तिम  रूप  से  निश्चित  नहीं  हुआ

 तक  वे  अयोग्य  होने  के  कारण  सेना  से  निकाल  @  ।  इस  सम्बन्ध  में  शीघ्र  ही  आदेश  जारी

 न  दिये  जायें  ?  किये  जाने  की  आशा  हे
 || s
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 बजाय  ब  सेवानिवृत्ति  और  उस  वेतन  स्तर  में  अगली  वेतन  विधि

 मिलने  की  तिथि  तक  ही  उन्हें  वेतन  की  हानि
 * 2Qigv  श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :

 के  विरुद्ध  संरक्षण  दिया  गया  है  ?
 क्या  बित  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  यह  सत्य  है  कि  गाडगिल  समिति  ने (
 यदि  तो  क्या  सरकार  का  उन्हें

 यह  सिफ़ारिश  की  थी  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  इस  वेतन  हानि  से  संरक्षण
 देन  का  विचार  है  ?

 सभी  कमंचारियों  को  व  सेवानिवृत्ति  वित्त  उपमंत्रो  एम०  सी ०  :
 उपदान  देने  के  लिये  और  उन  के  निवृत्ति  वेतन

 जह नाग  श्रेणी  के  स्थानों  में  रहने  वाले  और
 को  गणना  के  लिये  महंगाई  वेतन  को  मूल  वेतन

 रुपये  तथा  १००  रुपये  प्रीति  मास  के  बीच
 में  सम्मिलित  कर  लिया  जाये  ;

 वेतन  पाने  वाले  केन्द्रीय  सरकार  के  उन

 क्या  यह  सत्य  हे  कि  समिति  की  कर्मचारियों  को  जिन  का  वेतन
 आधे  महंगाई

 सिफ़ारिशों  के  सम्बन्ध  में  सरकार  के  आदेशों  भत्ते  के  वेतन  में  मिल  जाने  के  कारण कम  हो

 के  बारे  में  शंकायें  प्रकट  की  गई  है  ;  और  जायेगा  एक  प्रकार  का  निजी  प्रतिकर  भत्ता

 दे  कर  संरक्षण  दिया  गया  है  जो  कि  भविष्य
 यदि  तो  सरकार  का

 उन  आदेशों  को  स्पष्ट  करने  का  विचार  हैं  ?
 में  उन  के  वेतन  की  वृद्धि  में  उसी  प्रकार  मिल

 जायेगा  जैसे  कि  और  श्रेणी  के  स्थानों

 वित  उपबंधों  हश्र  एम०  Alo  :  के  इसी  प्रकार  प्रभावित  कमंचारियों  का  ।

 से  गाडगिल  समिति  की  fax  यह  सुविधा  केवल  वेतनवृद्धि  की

 frat  के  फलस्वरूप  यह  आदेश  दिये  गय  थे  तिथि  तक  ही  सीमित  नहीं  ।

 कि  केन्द्रीय  सरकार  के  सभी  नौकरों  के
 प्रश्न  नहीं  उठता

 व  सेवानिवृत्तिਂ  उपदान  और  निवृत्ति  वेतन  की

 गणना  करने  के  लिये  मूल  वेतन  में  महंगाई  वेतन  श्राफ  स्मिति

 को  सम्मिलित  कर  लिया  जाये  |  क्योंकि  कुछ  i)
 Poe.  रहे  व  वित्त  मंत्री

 क्षेत्रों  में  इन  आदेशों  के  श्रेणी  ४  के  कर्मचारियों
 यह  बतलाने  कि  क्या  रिजर्व

 पर  लागू  होने  के  सम्बन्ध  में  सन्देह  प्रकट  किया
 बेक  द्वारा  श्री  ए०  डी०  साफ़  की  अध्यक्षता  में

 गया  था  वाद  में  विशेष  रूप  से  यह  आदेश
 बनाई  गई  समिति  का  उद्योग  के  लिए

 दे  दिया  गया  जिस  में  यह  स्पष्ट  कर  दिया
 घोड़े  समय  के  ऋणों  तक  ही  सी

 मत  है  ?

 गया  2  कि  ये  श्रेणी  ४  के  कर्मचारियों  तथा

 अन्य  कर्मचारियों  पर  भी  लागू  होते  हैँ  ।
 faa  सो०  डी०  :

 जी  नहीं  ।  रिजर्व  TH  द्वारा ्र  एिछठ  डी
 ०

 ठीक

 गाडगिल  समिति  की  श्रव्यक्षता  में  बनाई  गई  समिति  इस  वात

 ै
 PV.  शो  zyo Ne  बा ०  विट्ठल  राव  पर  विचार  करेगी  कि  जो  संसाधन  करारोपण

 क्या  विश  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  जांच  समिति  के  विचाराधीन  हैं  उन  के  अतिन

 करेंगे  कि  क्या  वेतन  में  महंगाई  भत्ता  मिला  रिक्त  दूसरे  साधनों  में  से  गैर  सरकारी  ay  में

 देने  सम्बन्ध  में  गाडगिल  समिति  उद्योगों  के  fares  से  अधिक  बित  कीं

 की  सिफ़ारिशों  को  लागू  करने  से  श्रेणी  व्यवस्था  कैसे  की  जा  सकती  है  ।  विशेषता

 के  स्थानों  में  रहने  वाले  ७५  रुपये  और  १००  यह  समिति  इस  बात  की  जांच  करेगी  कि

 रुपय  के  बीच  वेतन  पान  वाले  केन्द्रीय  सरकार  सरकारी  क्षेत्र  में  विकास  के  लिए  बैंकों  द्वारा

 के  कर्मचारियों  को  घर-भाड़ा  नहीं  मिलेगा  अधिक  वित्त  की  व्यवस्था  की  जा  सकती



 न  लिखित  उत्तर  २२  दिसम्बर  १९५३  लिखित  उत्तर  १६१२

 है  या  नहीं  ।  इस  समिति  के  काम  में  सरकार  नागा  लोगों  को  देश  के

 सरकारी  उद्योग  को  न  haa  कम  समय  हितों  का  ज्ञान  कराने  की  यथासम्भव  चेष्टा

 बल्कि  लम्बे  समय  के  लिए  सुविधाएं  देने  के  कर  रही  है  ।  उस  ने  एक  नागा  को  वोरवा  बेंच

 wei  पर  विचार  करना  भी  वासिल  है  ।  चोटें  का  अध्यक्ष  नियुक्त  कर  दिया  है  |  यह

 न्यायालय  बहुत  भ्रच्छा  काम  कर  रहा  है  ।
 नागा  राष्ट्रीय  परिषद्

 सरकार  नागा  प्रदेश  के  भ्रान्त रिक  भागों  में

 f  श्री  रिश यांग  किलिंग  :  प्रशासन  के  कौर  केन्द्र  खोलने  का  विचार
 ह

 RWW. <  श्री  एस०  सो०  सामन्त
 कर  रही है  ।  उन  के  जिले  में  विकास  कीं

 att  रघुनाथ  fag
 योजनाएं  लागू  की  जा  रही  ह  कौर

 क्या  गह-कांयं  मंत्री  १  १९५३
 सड़कों  पौर  पानी  को  व्यवस्था

 को  युद्ध  गए  तारांकित  wea  ४९४  के  उत्तर
 करने  की  तौर  योजनाएं  बनाई  जा  रही  हैं  ।

 को  ध्यान  में  रख  कर  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे  कि  आई०  एस०  ट्रेनिंग  स्कूल

 QQ.  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  :  क्या
 नागा  राष्ट्रीय  परिषद्  के  नेता

 गह-किये  मंत्री  कराई  To  एस०  ट्रेनिंग  स्कूल
 किस  प्रकार  न्र ौर  किस  रूप  में  राज्य-विरोधी

 के  लिए  पुरा  समग्र  काम  करने  वाला  एक
 तथा  भारत-विरोधी  प्रचार  करते  रहे

 प्रिसीपल  नियुक्त  करने  के  सम्बन्ध  में  ४  सितम्बर
 क्या  सरकार  ने  इस  बात

 2ExR  के  तारांकित  प्रीत  १०३३  को  ध्यान

 वास्तविक  कारणों  का  पता  लगाया  ह  में  रख  कर  यह  बतलाने  की  कृपा  कि

 क  नागा  राष्ट्रीय  परिषद्  के  नेता
 उस  कै  बाद  से  इस  सम्बन्ध  में  कोई

 विरोधी  तथा  भारत-विरोधी  प्रचार
 निर्णय  frat  गया  है  ?

 कयों  करते  रहे  तौर

 कै गह-काय  उपमंत्री  (att
 सरकार  ने  इन  कारणों  को  दूर

 भाई  To  एस०  ट्रेनिंग  स्कूल  के  लिए  पूरा
 करने  तथा  नागा  लोगों  के  साथ  सद्भावना

 समय  काम  करने  वाला  एक  प्रिंसिपल  नियुक्त
 स्थापित  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 करने  का  निश्चय  किया  गया  है  ।  इस  पद  के

 म गह-क्रय  राज्य  मंत्रो  (Sto  लिए  उपयुक्त  अधिकारी  चुनने  के  सम्बन्ध

 राष्ट्रीय  परिषद् :
 कार्यवाही

 की  जा  रही  है  |

 के  नेता  बहुत  सी  गैर  कानूनी  कार्यवाहियां
 पाकिस्तानी  कालिजों  में  भारतीय  छात्र

 करते  रहे  जिन  में  राज भक्त  नागा

 * 229%.  पंडित  एस०  Ato
 कर्मचा  रियों  पर  झ्राक्रमण  तथा  उन्हें  धमकाना

 क्या  faratt Fay  यह  बतलाने  की  कपा
 भी  शामिल  है  ।  सरकार  का  ध्यान  उन

 करेंगे  कि  पासपोर्ट  व्यवस्था  प्रारम्भ  किए
 आपत्तिजनक  are  सरकार  विरोधी  पर्चों  की

 जाने  की  तिथि  को  कितने  भारतीय  छात्र
 शोर  भी  गया  है  जिन  में  नागा  लोगों  से  कहा

 गया  था  कि  दिवस  समा  रोह  में
 पाकिस्तानी  कालिजों  में  पढ़  रहे  थे  ?

 भाग न  लें  और  निरसन  ड्राप  को  भारतीय  उन  में  से  कितने  अभी  तक

 कहने  से  इन्कार  करें  ।  भारत  के  नागरिक  हें  ?

 इस  का  कारण  यह  बताया  जाता  यदि  ये  छात्र  वापिस  द्र  कर

 ा  ञ
 है  कि  नागा  लोग  यह  चाहते  हें  कि  वे  भारत  भारतीय  सैर  थाा  |  |  प्रदान  पाना  चाहें  तो

 से  बिल्कुल  wat  स्वतन्त्र  हों  |  क्या  सरकार  इन्हें  सुविधाएं  देगी  ?
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 क्या  इन  छात्रों  का  उन  के  संरक्ष  कों  वित्त  उप मंत्रों  एम०  स०  :

 नें  भारत  सरकार  को  अभ्यावेदन  भेजे  हैं  ?  सरकार  को  उन  अफ़वाहों  का  पता

 नहीं  है  जिन  की  शोर  माननीय  संदीप  नें
 शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  मंत्री  आज़ाद  )  :
 संकेत  किया है  ।  परन्तु  सम्भव  है  कि

 प्रार्थना  पत्र  इस  शभ्राशंका  से  दिए  जा  रहे  हों  ।
 से

 यह  जानकारी  कभी
 में  माननीय  सदस्य  को  ag  बताना  हूं नहीं  मिल  सकती  ;  इकट्ठी

 किये  जाने  पर  यह
 कि  पिछले  चार  ag  में  जारी  किए  गए सदन  पटल  पर  रख  दी  जायगी
 बोनस  वाले  हिस्सों  के  झ्रांकड़ों  की  प्रारम्भिक

 नहीं  श्रीमान  ।  जांच  से  यह  मालूम  नहीं  होता  कि  इन  के  जारी

 विन्ध्य  प्रदेश  को  सहायक  अनुदान
 करने  की  अनुमति  पहले  अपेक्षा

 अधिक  दी  गई  परन्तु  इस  वर्ज  में  ar  तक
 *

 १२८०.  श्री  रण दमन  सिह  क्या  जितनी  पूंजी  ऐसे  हिस्सों  द्वारा  जारी  करने  की

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 अनुमति  दी  गई  वह  पहले  से  कुछ  अधिक

 केन्द्रीय  सरकार  ने  वर्ष  PEXZ-UV  के  लिए
 परन्तु  यह  वृद्धि  एक  मौके

 विन्ध्य  प्रदेश  की  अनुसूचित  जातियों  तथा
 कारण  जिस  के  कई  विशेष  पहलू  थे  |

 पिछड़े  वर्गों  के  शिक्षण  तथा  अधिक
 सरकार  समय  समय  पर  इस

 उन्नति  के  अलग  अलग  कितनी
 प्रश्न  की  ध्यानपूर्वक  जांच  करती  है

 रानी  का  सहायक  अनुदान  दिया  है  ?
 जब  भी  आवश्यक  सरकार  समुचित

 गृह-कार्य  उपमंत्री
 (sit

 :
 कार्यवाही  करेगी  ।

 PEYR-UO  के  लिए  विजय  प्रदेश  राज्य
 रियासत  सेना  का  विलय

 अनुसूचित  जातियों  के  कल्याण  श्रीयाल  छत्त
 *

 १२८२.  ठाकुर  लक्ष्मण  सिह  चरक : दूर  करने  के  २,लाख  रुपया  दिया  गया  है  ।

 पिछड़े  हुए  वर्गों  के  लिए  अलग  से  राशि  नहों  दी  क्या  रक्षा  मंत्री  १३  PEXR  को  पूछे गए

 गई  क्योंकि  पिछड़े  वर्गों  सम्बन्धी  झ्रायोगਂ  की  तारांकित  प्रशन  ७३८  के  उत्तर  को  में

 सिफ़ारिशों  ort  वाली  हें  ।  रख  यह  बतलाने  की  क्या  करेंगे  कि

 जम्मू  तथा  कश्मीर  राज्य  की  सेना  के  विलय
 बोनस  वाले  हिस्से

 के  सम्बन्ध  में  बात  कहां  तक  बढ़ी  है  ?

 ै  १२८१.  श्री  के०  पाठ  त्रिपाठ। : क्या :  क्या

 रक्षा  संगठन  मंत्रो  ( ay  :  विलय
 वित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ait  नहीं  हु ग्रा है  परन्तु  इस  से  उत्पन्न  होने
 (=)  क्या  यह  सच  है  कि  त्रंग

 वाली  समपारों
 पर  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 व्यय  बोनस  वाले  हिस्सों  के  जारी  करने
 इस  बात  पर  भी  विचार  किया  जा  रहा है  कि

 पर  प्रस्तावित  करारोपण  सम्बन्धी  अफ़वाहों
 विलय  में  देरी  हुई  तो  अ्रन्तरिम  को

 के  फलस्वरूप  कलकत्ता  श्र  बम्बई  की
 केसे  निपटाया  जायगा  |

 बहुत  कम्पनियों  अपनी  रक्षित
 ~

 रोजगार  केन्द्र निधि  में  a  ऐसे  हिस्से  अ्रघिक  संख्या  में

 जारी  करने  प्रारम्भ  कर  दिए  हीरा  *
 2223.0  ठाकुर  लक्ष्मण  सिह  चरक :

 यदि  क्या  इसे  रोकने  के  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  भारत  सरकार  के  विभागों लिए  सरकार  कोई  करने  का

 विचार  कर  रहो  है  ?  तथा  मंत्रालयों  के  मुख्य  प्राधिकारियों  को  ईस
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 उतरप्रदद  में  कृषि  कायों  के  लिये  वित  व्यवस्था सम्बन्ध  में  विशेष  रादेश  दिए  गए  हें  कि  जज

 पद  रिक्त  हों  तो भी  कुछ  विशेष  श्रेणियों
 *

 १२८४.  शो  एच०  एस०  प्रसाद  :  कया
 खन  सूचना  रोजगार  केन्द्र  को

 वित्त  मंत्री  यहं  बतलाने  की  कपा  करेंगे  कि
 दे  दी  जाय  ?

 रिजर्व  बेक  ने  PELQ—-VE  में  उत्तर  प्रदेश  में

 (a)  यदि
 तो  ठीक  ठीक  क्या  wrt  कृषि  कार्यों  तथा  सरकारी  समितियों  द्वारा

 दिए  गए  थे  श्र  क्यो  विभागों  tat  मंज्रालथों  फ़सलों  की  प्रक्रि  के  लिए  वित्त  व्यवस्था

 के  मुख्य  अधिकारी  उन  आदेशों  का  पूरी  तरह  की  है
 ?

 पालन  कर  रहे  हें  ?

 वित्त  उपमंत्री  To  सी०  :

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :  zi  रिजर्व  बेक  ने  धन  के  बांटने  के  लिए

 ait  जी  हां  ।  यह  reer  लागू  किया  जो  लक्ष्य  निश्चित  किया  उम  में  PE4R-4YE

 गया  है  कि  संघ  लोक  सेवा  अ्रायोग  द्वारा  या  में  उत्तर  प्रदेश  में  मौसम  के  त्ति-कार्यों  तथा

 प्रतियोगिता  परिवारों  या  सामान्य  विभागीय  फ़सलों  की  बिक्री  के  लिए  त्रित  व्यवस्था  करने

 पदोन्नति  की  जानें  वाली  नियुक्तियों  को  के  सम्बन्ध  में  २  करोड़  रुपये  रखे  हें  ।  रिज वें

 छोड़  कर  सभी  पदों  के  जो  स्थान  रिक्त  बेक  ain  इण्डिया  RER¥

 उन  सुचना  रोजगार  केन्द्र  को  दो  जाय  की  धारा  १७  (२)  कौर  १७  (४)

 ौर  उन  पर  बही  व्यक्ति  नियुक्त  किए  जाय  के  उत्तर  प्रदेश  राज्य  सहकारी

 रोजगार  केन्द्र  d(Aiaz  शिक जिन्हें  बेक  की  मार्फत  लिय
 ज

 किसान  वाले  ऋणों  के

 करे  ।  परन्तु  इस  आदेश  के  श्रीपाद  लिए  ४  १९५३  तंक  Re  ६  लाव

 निम्नलिखित  हैं  :  रुपये  तक  के  प्राता  पत्र  आए  थे  श्र  स्वीकार

 कर  लिए  गए  थे  |
 (१)  जहां  गृह-कराये  मंत्रालय  विशेष

 कारणों  ऐसे  पदों  पर  नियुक्ति  के  लिए

 मुख्य  चुनाव  आयुक्त
 विशेष  प्रक्रिया  का  पालन  करने  की  अनुमति

 > at  हो  |  *
 १२८५.  श्री  Fo  सोनिया  *

 (  )  अनुसूचित  जातियों  या  क्या  विधि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 जातियों  are  भ्रांग्ल-भारतीयों  के  लिए  रक्षित  कि  मुख्य  चुनाव  अ्रायुक्त  को  कितने  सम्  के

 स्थानों  के  सम्बन्ध  विभागों  तथा  मंत्रालयों  लिये  तथा  fra  दाँतों  के  नवीन  भारत  से  बाहर

 भेजा  गधा  है  ?
 के  मुख्य  अधिकारियों  को  देश  दिया  गया

 हैकि  वें  ऐसे  रिक्त  स्थानों  का  विज्ञापन  दें
 विधि  तथा  अल्पसंख्यक-राय  मंत्रो

 अर
 उपरोक्त

 जातियों  प्रतिनिधित्व

 करने  वाली  स्वीकृत  संस्थाओं  को  इन  की
 :

 मुख्य  चुनाव  आयुक्त  के

 सुडान  में  रहने  का  काल  ३  मार्च  १९५३  से

 सूचना  दें  ।  ऐसे  मामलों  में  रोजगार  केन्द्रों
 दिसम्बर  १९५३  के  तरन्त  तक  या  अपना  काम

 के  नाम  निर्देशन  के  अ्रतिरिक्त  wa  ढंग  से
 समाप्त  कर  लेनें  तक--जो  भी  पहले

 करने  की  भी  अनुमति  है  ।
 था  ।  एक  जिस  में  उन  के  बाहर  काम

 सरकार  के  पास  यह  सोचने  का  कोई  कारण  करने  सम्बन्धी  दे  सदन  पटल  पर  रखा

 नहीं  है  कि  इन  areal  का  पालन  नहीं  किया  जाती  है  |  दिखाए  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध

 जा  रहा  है  ।  संख्या  ५१].
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 चित्तौड़गढ़  तथा  कुम्भलगढ़  के  दु  आरम्भ  में  उन्हें  कितना  बतन

 rq
 LE.  श्री  बलवन्त  महता  :

 दिया  जायेंगी  ?

 FEAT  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  क्या  यह  उप-घंटो  :

 सच  है  कि  राजस्थान  में  चित्तौड़गढ़  तथा  इस  वर्ष  केवल  ५२.  अ्रभ्यथियों  को

 के  दुर्गा  को  राष्ट्रीय  महत्व  वाले  aa  परिचारिका  सेवा  में  परिचारिका ग्र ों

 स्मारक  घोषित  कर  दिया  गया  है  |
 के  रूप में  कमीशन देने  के  लिये  चुना  गया  है  ।

 यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  ने  चुने  गये  अ्रभ्यर्थो

 उन्हें  कब  संभाल  लिया  था  तथा  उन  के  रक्षण  पहिले  से  हीਂ  प्रशिक्षित
 हे

 ?

 पव  जीर्णोद्धार  के  सम्बन्ध  में  अरब  तक  क्या  भत्तों  के  जो  ८०  रु०

 प्रगति  हुई  है
 ?

 मासिक  होते  २२५  रु०  प्रति  मास  ।

 उन  में  से  प्रत्येक  पर  श्री  तक  तथा  वपु  से
 नक  बोड़

 कितना  धन  व्यय  किया  गया  है  ?
 *

 cas  श्री  हेम  क्या

 शिक्षा  a  प्राकृतिक  संसाधन  तथा
 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  देश

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  मंत्रो  लाना  अ  ज्ञान  :
 में  नाविकों  वायुसेनिकों  के

 कितने  ais  काम  कर  रहे  हें
 ?

 १  जून  १९५३ से  ।  चित्तौड़गढ़ के  क्या  उन  के  वर्गोकरण  के

 में  नौलखा  भण्डार  तथा  राणा  कुंभ  के  महल  लिये  सरकार  ने  कोई  समिति  नियुक्त  की  है  ?

 में  विद्वेष
 जीर्णोद्धार

 कार्य  हो  रहा है
 |

 चित्तौड़गढ़  के  दुरग  के  जीर्णोद्धार  के  सम्पूर्ण
 प्राप्त  हो  गया  है  ale  उस  की  मुख्य  सिफ़ारिशें

 कायें के  पूर्ण  होने  में  ३  या  ४  वर्ष  लगेंगे ।
 क्या  हैं  ?

 कुम्भलगढ़  के  दुर्ग  का  निरीक्षण  हो  चुका है
 रक्षा  उपमंत्री  ?

 उस  के  जीर्णोद्धार  का  कार्य  यथासमय  प्रारम्भ

 (*)  १८७,
 होगा

 ।

 ~
 १६५२-५३  में  चित्तौड़गढ़-दुगगं द

 c

 के  जीर्णोद्धार  पर  १५,०००  रु०  व्यय  हुमा  प्रतिवेदन  सरकार  को  प्रस्तुत

 कर  दिया  गया  है  ।  समिति  की  सिफ़ारिशें था  ।  क्योंकि  काय  चल  रहा  है  चालू  वैश्विक

 वर्ष  में  हुए  व्यय  के  ठीक  आंकड़े  बताना  सम्भव  गोपनीय  हैं  मत  उन्हें  बताना  लोकहित  में

 नहीं है  ।  नहीं
 —  l

 न्य  परिचारिका  सेवा  वैदेशिक  ईसाई  मिशनों

 e *
 १२८७:  श्री

 के
 ०

 सुब्रह्मण्यम  :
 ने  PVR  सर्मा  e

 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कप  करेंगे  कि  क्या  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  ब्रितानी  की  करेंगे

 यह  सत्य  है  कि  सेन्य  परिचारिका  कि  जिन  विदेशियों  ने  अपने  अप  को  भारत

 सेवा  में  लगभग  oy  परिचारिकाओं  को  में  रजिस्टर  करा  लिया  उन्हें  कार्य

 कमीशन  के  लिये  चुना  गया  है  a  अथवा  छट्टी  पर  देश  में  एक  स्थान  से  दूसरे

 स्थान  को  जाते  पुलिस  को
 सुचना यदि  तो  सरकार  ने

 के
 प्रशिक्षण

 पर  कुछ  व्यग्र  किया  देनी  पड़ती  है  ?
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 यदि  तो  क्या  पुलिस  को  सूचना  में  यौगिक  शारीरिक  शिक्षण  सम्बन्धी  पद

 देने  की  शर्त  समस्त  विदेशियों  जिन  में  बनाने  के  प्रश्न पर  विचार  किया है  ?

 ईसाई
 मिशनरी भी  सम्मिलित  लागू  होती  यदि  हां  परिणाम  क्या  हैं  ?

 है
 f

 दिक्षा  a  प्राकृतिक  dara
 गृह-किये  तथा  राज्य  मंत्री

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  मंत्री  आज़ाद
 :

 विदेशी
 प्रेक्षकों

 अथवा  उन

 विदेशियों  जिन  की  यात्रा में
 भारत  पड़ता

 {xz
 के  विदेशियों  यदि  वे  अपने  समिति  का  अन्तिम

 दिये  गये  पते  से  दो*  सप्ताह  से  श्रमिक  के  लिये  वेदन  wat  प्राप्त  नहीं  सराहे  |

 अनुपस्थित  होना  चाहते  हैं  अथवा  अन्य  तथा  मामला  विचाराधीन

 चला  में  होटल  के  श्रतिरिवत  झर  कहीं  एक

 सप्ताह  से  अधिक  तक  चाहते
 आयुध-निर्माणदालाओं  के  सुपरिन्डेन्डेन्टों  को

 हैं  ,  पुलिस  को  सूचित  करना  पड़ता  है  |
 बठक

 जब  तक  कि  वे  *१२९१.  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :

 मीठी-पत्र  प्राप्त  नहीं  कर  लेते
 जो  उन्हें

 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  २४

 तथा  २६  अक्टूबर  १९५३  को  हुई अपने  आवागमन  की  सुचना  दिये  feat  स्वतन्त्र

 रूप  से  आवागमन  करने  का  अधिकार  देगा  |  निर्माणदालाशओओं  के  सुपरिन्दन्डेन्टों  की  बैठक

 जिन  में  मिशनरी  सम्मिलित  जिन्हें
 में  जिस  के  बारे  में  समाचारपत्रों  में  समाचार

 बार
 बार  यात्रा  करनी  पड़ती  ऐसा

 प्रकाशित  हुए  यदि  कोई  निश्चय  हुए  थें

 तो  क्या  ?
 करते हूँ  ।

 दांडिक  शिक्षा  Ta  उपमंत्री  रहे  सतीश  £

 २२,२३  तथा  २४  भ्रक्टूबर  १९५३  को  हुई
 # 22R 0.  बाबू

 झायुध-निर्माणशालाशओं  के  सुपरिन्टेन्डेन्टों  के
 दिक्षा  मंत्री  ७  मई  १९५३  को  ५

 सम्मेलन  में  अ्रसैनिक  उपभोक्ता-वस्तुभ्ों  के
 गये  तारांकित  yet  संख्या  १९२६  के  उत्तर

 उत्पादन  के  लिये  करती रोक  सामर्थ्य  का  उपयोग
 का  निदेश  करने  तथा  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 के  बदन  पर  विचार  fara  था  +
 fe  बया  शारीरिक  शिक्षा  सम्बन्धी

 यह  निश्चय  श्र  था  कि  रक्षा  सेवायों  का
 दांता  बोड़ें  की  '  उपसमिति  ने  स्कूलों  तथा

 कालिजों  में  मनोरंजक  कार्यवाहियों तथा
 अनुमान  कार्य-भार  में  परिवर्तन  नत

 होने  देने  की  पर्याप्त  समयਂ  पूवे  लगाया
 यौगिक  शारीरिक

 शिक्षण  सहित  शारीरिक
 जाना  चाहिये  ।  यह  भी  निश्चय  किया  गया

 fae  सम्बधी  निदेशों  के  पाठ्यक्रम  के
 था  कि  सैनिक  व्यापार-कार्य  के  सम्बन्ध  में

 नन्द  व्यवस्था  पर  विचार  कर  लिया  है

 जांच  पड़ताल  शीघ्रता
 से  व्यापारिक  ढँग  से

 यदि  हों  उन  के  निश्चय  क्या
 होनी  चाहिये

 ।  सुपरिन्टन्डेन्टों  को  कुछ

 हूं  झर  निदेशों  विद्यमान  में  क्या  अधिक  वैश्विक  प्रशासकीय  अधिकार

 सुधार  किये  गये  gf  देनें  के  प्रश्न  पर  किया  गया  था

 (7)  क्या  सरकार  ने  यौगिक  शारीरिक  सब  सम्बन्धित  व्यक्तियों  से  यह  आग्रह  किया

 शिक्षण  में  खेज  करने  के  लिये  विश्वविद्यालयों  गया
 था *

 कि  मज़दूर-सम्बन्ध
 सम  झ
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 तथा  whee  के  सिद्धान्तों  ox  आधारित  विषय  पर  लिखी  जायेगी  और  भारत

 सरकार  के  राज्य  मंत्रालय  के  पैशन-प्राप्त होने  चाहियें  ।

 श्री  वी०  पी०  मेनन  की  देखभाल  में
 त्रिपुरा  में  चीता  संकट

 प्रकाशवती  होगी  |

 १२९२.  श्री  दशरथ  देव  राज्य
 क्या  उपरोक्त  पुस्तक  में  भारत

 मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :-

 सरकार  के  राज-पत्र  होंगे  जिन  के  बारे  में
 Far  सरकार  को  विदित  है  कि

 कहा  जाता  है  किवे  अराज  कल श्री  वी०  पी
 धम नगर से  बेलोनिया  तक  त्रिपुरा के  मेनन  के  पास  तथा
 जाति-क्षत्रों  में  चीते  विपुल  संख्या  में  पाय

 क्या  सरकार  ने  प्रकाशित  होने
 जाते

 वाली  पुस्तक  में  राज-पत्रों  सम्मिलित

 क्या  यह  सच  है  कि  गत  कुछ

 मासों  में  चीतों  ने  लगभग  २४  व्यक्ति  मार
 करने  के  लिये  श्री  ato  पी

 ०
 मेनन  को  श्रुति

 दे  दी
 faa  तथा

 गह-काय  तथा  राज्य  मात्रा
 ग्राम  वासियों  की  रक्षा  के  लिये

 काट )  हां  ।  यह  सर्वथा  एक
 सरकार  क्या  पग  उठा  रही

 गर-सरकारी  प्रबन्ध है  जिस  से  सरकार  का

 गह-किये  तथा  मंत्री  (Tio  कोई  सम्बन्ध  नहीं  |

 )  हां  ।

 तथा  सरकार को  किसी  भी
 गत  कुछ  मासों  में  €  व्यक्तियों

 एसे  राज-पत्र  का  पता  नहीं  है  जो  श्री  वी  ०  पी ०
 के  मारे  जाने  की  सुचना  मिली  थी  ।

 मैदान  के  पास  हों  ।  उन्हों  ने  भी  ऐसे  पत्रों  का

 राज्य  a  वन-विभाग  इस  प्रयोग  करने  के  लिये  श्रीमती  प्राप्त  करने  की

 विद्वेष  काय  के  लिये  अपने  वन-परिरक्षण
 प्राथना  नहीं  की  है  ।  सरकार  को  विश्वास  है

 कर्मचारियों  को  काम  पर  लगाता  है  ।  कि  श्री  fto  पी०  मेनन  को  सरकारी  भेद

 कभी  कोई  दुर्घटना  की  सूचना  प्राप्त  होती  है  अधिनियम  के  उपबन्धों  का  पूर्ण  ज्ञान  है  ।

 तब  स्थानीय  शिकारियों  को  भी  काम  पर

 केन्द्रीय  रक्षित  पुलिस  बल लगाया  जाता  है  ।

 सत्ता  हस्तान्तरण  पर  छह  वो०  पा०  मेनन  at
 be

 *2 IRV  श्री  य  एस०  त्रिवेदी  :

 क्या  राज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पुस्तक  केन्द्रीय  रक्षित  पुलिस  से  सम्बद्ध  अधिकारियों

 *  १२९३.  ठाकुर  लक्ष्मणसिंह
 चरक

 :
 की  कुल  संख्या  कितनी है  ?

 न  ~ aT]  य०  स०  दब  उन  में  से  कितने  केन्द्रीय  रक्षित
 कण  गह-किये  मंत्री  यद  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि
 पुलिस  सेवग  पर

 ?

 केन्द्रीय  रक्षित  पुलिस-सेवग  वालों
 क्या  सरकार  को

 विदित  है
 कि

 रौकफैलर  erat  ने  इण्डियन  काउंसिल

 तथा  बाहर  से  बुलाये  गये  व्यक्तियों  के  वतनों

 में क्य  [  अन्तर है  ?

 श्राफ
 वर्ल्ड  अ्रफ़्यस  के  साथ  एव  पुस्तक  के

 प्रकाशन-प्रबन्ध  के  सम्बन्ध  में  एक  समझौता  (a)  ऑ्रेधिकोंरियों  a  से  कितने

 क  चाहे  जो  भारत  में  संत्ता-हस्तान्तरण  के  अस्थायी  साधार  पर  नियुक्त  श्र  क्यों  ?
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 गृह-कार्य  तथा  राज्य
 मंत्रो  छोड़नी  पड़ेगी  |  १  जनता  Paysਂ  तक

 काटजू  )
 :  बीस  परीक्षा  पास  करने  में  असफल  होने  के  कारण

 ग्यारह  ।
 नौकरी  से  हटाने  जाने  का  2 द: ह  उत्पन्न  नहीं
 होंगा  ।  इस  दिनांक  को  कुछ  मामलों  में  निश्चित

 केवल  बाहर  से  बुलायें  गये  समय  समाप्त  हो  जायगा  |
 राजपत्रित  भ्र धि कारियों  को  अपने  वेतन  के

 अतिरिक्त  जो  उन  का  उन  के  मूल  काजोल  हमारी  जानकारी  यह  है  कि  ब्रिटिश

 सेना  में  केवल  उन  अधिकारियों  को  जिन  की में  होता  १५०  रु०  से  ४००  रु०  तक  प्रति

 मास  विशेष  वेतन  मिलता  है  ।  अऩ्य  १  जनवरी  १९४५०  जब  यू0० ०  Ho  में

 पदोन्नति  परीक्षा  पुरःस्थापित  की  गई
 a  ।  क्योंकि  प्रथम  बटालियन

 २०  वर्ष  की  हो  गई  थी  कप्तान  के  पद  से
 में  जा  स्थान  है  उन  के  अतिरिक्त  सब  स्थान

 अस्थायी  हें  ।
 पद  के  लिये  पदोन्नति  के  लिए  परीक्षा  से  छट
 दी  गई  थी  ।

 हमारे  नियम  कुछ  भिन्न  और

 सेन्य  अधिकारियों  का  नौकरी  से  हराया  जाना  हम  उन  भ्र धि कारियों  को
 छूट  दी

 जिन  की  नौकरी  कप्तान  या  मेजर  के  अगले
 १२९५.  डार  लका  सुन्दरम  :

 मूल  पद  के  प्रति  पदोन्नति  के  लिये  जैसा  भी
 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 मामला  १  जुलाई  १९५१  को  दो  वर्ष  से
 यह  सच  है  कि  सेन  में  बहुत  से  प्रतिभा  रियों

 कम  थी  |
 जो  १२  वर्ष  से  अधिक  काल  तक  नौकरी कर

 चुके  ह  परन्तु  जिन्हों  ने  ReXo  के  एशाई
 त्रिपुरा  में  रुप  ब्याज  पर  देने  को  व्यवस्था

 झाई०  ११५
 के  अहसास  हाल  में  ही

 स्थापित  को  गई  पदोन्नति-परीक्षा  पास  नहीं  4a,  श्र  दशरथ  देव  :  राज्य  मंत्री

 की  नौकरी  से  हटाया  जायेगा  ?  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ब्रिटिश  सेना  क्या  यह  सत्य  है  त्रिपुरा  में

 किसानों  को  महाजनों  से  बहुत  अधिक  दर  पर में  ३०  वर्ष  की  त्री  वाले  अधिकारियों  को  ऐसी

 रुपया  मिलता  तथा परीक्षा  पास  करने  से  छूट  दी  जाती

 रक्षा  संगठन  मंत्री  :  यदि  ऐसा  है  तो  ब्याज  की  दर

 पदोन्नति  की  दो  परीक्षा  एक  कप्तान  के  कम  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कदम  उठाने

 का  विचार  करती  है  ?
 मूल  पद  के  लिये  पदोन्नति  परीक्षा  तथा  दूसरी

 मेजर  के  मूल  पद  के  लिये  पदोन्नति  परीक्षा
 ।

 पदोन्नति  के  लिये  निश्चित  नौकरी काल  gor  गृह-कार्य  राज्य  मना

 होने  के  पहचान  एक  ae  समाप्त  होने  के  काटजू  )
 :  तथा  त्रिपुरा में

 सेना  के  नियमित  अधिकारियों  को  परीक्षा यें  वर्तमान  क़ानून  के  अनुसार  महाजन  कुल

 पास  करनी  पड़ती  हूं  ।  यह  नौकरी  काल  ब्याज  मूलधन  की  राशि  से  भ्रमित  नहीं  ले

 कप्तान-पद  के
 लिये  पदोन्नति के  लिये  |:

 सकते  ।  महाजनों  द्वारा  नये  कागज

 तथा  मेजर-पद  के  लिये  पदोन्नति  के  लिये  लिखवाने  की  गुंज़ाइश  ज़रूर  है  जिस  में  ब्याज

 १३  विषय  है  जो  अधिकारी  निश्चित  समय  में  तथा  मूलधन  दोनों  की  राशिको  मूलधन  ही

 परीक्षा  पास  केर  सकेगा  सेंसर  की  नौकरी  दिखाया जा  सकता  है  ।  इस  के  लिये भाग  के
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 राज्यो ंके
 क़ानून  को  त्रिपुरा  पर  लागू  करने के  शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तवा  वैज्ञानिक

 बार ेमें  विचार  हो  रहा है  ।
 अनुसन्धान  मंत्रो

 (  )  एक  विवरण  सदन  पटल  पर
 लव डल  अर  सनावर  के  ला रस  सकल

 रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  4,  अनुभव

 ५५५.  श्री  एन०  एम०  लिंगम  {aTaIT  संख्या  पे

 मंत्री  बतलान  BT  कृपा  करेंगे  कि
 अनुसूचित  जातियों  तथा  आदिन-जातियों

 लव डेल  तथा  सनावर  के  लारेंस  के  लिये  सहायक  अदालत

 स्कूलों  के  प्रबन्ध  को  प्रशासन-परदों  को  ATT
 Quast  भोला  भाई  :  गह-काय  मंत्री

 जाने  पहले  ah  बाद  में  इन  स्कूलों
 के  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 लेडियों  का  परीक्षण  किस  के  द्वारा  होता  रहा
 क्या  संविधान

 के  श्रनुचुछंद  २७५

 केग्मन्तगंत  प्राप्त  होने  वाले  सहायक
 अनुदानों

 क्या  लेखा-परीक्षण  fete  का  राज्य  सरकारों  द्वारा  अलग  लेखा  सखा

 शित की  जाती  जाता

 ७, सकला  के  हेडमास्टरों  के क्या  सारे  केन्द्रीय  सहायक  अनुदानों

 प्रशासन  सम्बन्धी  कोई  भ्र धि कार  दिये  गये  के  लेखे  राज्यों  द्वारा  अलग  अलग  रखे  जाते

 2)  तथा  हूं
 या  एक  तथा

 यदि  तो  वे  क्या हूँ
 ?  क्या  लेखा-परीक्षण  राज्य  के

 लेखा-परीक्षण  अ्रधिकारियों  द्वारा  किया  जाता
 दिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 हैया  केन्द्र  के
 ?

 अनुसन्धान मं  :  से
 गह-काय  उप मंत्रो एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  ५,  अनुभव  तथा  सरकार के  पास इस  विषय

 में  कोई  निश्चित  सुचना  नहीं  है  । संख्या  ५२]

 सम्बन्धितश्क्ज्य  के  महालेखा पाल
 बंडल  तथा  सनावर  ला रस  स्थल

 जो  नियंत्रक  तथा  महालेखापरीक्षक  के

 44S  श्री  एन०  एस०  लिंगम  दिक्षा  प्रशासनिक  नियंत्रण  के  प्राचीन  होता
 है  ।

 मंत्री  बदलाव  की  कृपा  करेंगे  कि
 आम च

 क्या  लव डेल  और  सनावर के
 44S  पंडित  ठाकुर  दास  भाग  क्या

 लारेंस  weal  के  पास  प्रदान  की  हुई  कोई
 वधि  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंग

 सम्पत्ति  है

 पिछले  ग्राम  चुनावों  )
 यदि

 है
 तो  कसी  ale  कितनी

 (२)  राज्य परिषद्  (३)

 राज्य  विधान  सभा त्रों  तथा सम्पत्ति  के  प्रदान  की  शर्तें  क्या  (s)  राज्य

 विधान-परिषदों  के  लिये  नाम निर्दिष्ट  उम्मीद
 स्कूलों  में  र-प्राप्त

 वारों  की  अलग  संख्या
 को  क्या  रियायतें दी  जाती  तथा

 इन  सदनों  के  लिये  यथा  विधि

 लाव डेल
 बौर

 सनावर
 में  alrare-  नाम निर्दिष्ट  उम्मीदवारों  की  wat  अलग

 प्राप्त  बालकों  की  संख्या  क्या  है
 ?  तथा
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 उन  उम्मीदवारों  की  संख्या  विधि  तथा  अल्पसंख्यक-कार्य  मंत्रो

 :
 से  सुचना  इस  प्रकार है  ।

 जिन्होंने  झपने
 नाम  वापस

 लिये
 ?

 एएए

 (@)  (7)

 नाम  निर्दिष्ट  यथाविधि  नाम  Aa  लेने  वाले

 rors  र  ड  ण्य  ०  |]
 वारों  की  संख्या  ताम  निर्दिष्ट  उ  आ द  क  SEH  दीवारों  की  संख्या

 वारों  की  संख्या

 २८३ ढ  Qaioe (१)  लोकसभा  od rom Rg

 (२)  राज्य  परिषद्  ३४५.  २८२  ५७

 (३)  राज्य  विधान  सभा यें  २३२८
 १  PARSE  RAO

 (%
 )  राज्य  विधान  परिषद्  Low  ८१०  &&

 आम  चुनाव  frat  चन  याचिका यें

 ५५९,  पंडित  ठाकुर  दास  भागने
 :  कया  {Ro  पंडित  ठाकुर  aa  भागने :  विधि

 विधि  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उन  उम्मीदवारों  की  संख्या  जिनके  पिछले  श्राम  चुनावों  के  बारे

 नाम  निर्देशन  पिछले  ग्राम  चुनावों  में  किसी  में  दी  गई  कितनी  निर्वाचन  arPaeara  सफल

 भी  mare  पर  अस्वीकृत  किये  गये

 उन  उम्मीदवारों  की  संख्या  जिनके  इनमें  से  कितनी  याचिकाओं

 नाम  निर्देशन  टेक्निकल  अधार  पर  wed  lat  ग़लत  नाम  निर्देशन  पर  आपत्ति  उठाई  गई  :

 किये  गये  तथा

 उन  उम्मीदवारों  की  संख्या  जिनके

 नाम  निर्देशन  इसलिये  गये
 इनमें  से  कितनी  afar  नाम

 निर्देशकों की  ग़लत  भ्र स्वीकृति  या  स्वीकृति
 क्योंकि  वे  ग्रहों  नहीं  इं  तथा

 के  कारण  सफल  हुई  ह  ?

 उन  उम्मीदवारों  की  संख्या  जिनके

 नाम  निर्देशन  इसलिये  अस्वीकृत  किये  गये  विधि  तथा  अल्पपंरपक-काय  मंत्री  (att

 क्योंकि  वे  rag  थे  और  इनमें  से  (१)  उनकी  :  १२४

 संख्या  जो  राजद्रोह  के  कारण  हमराह  ठहराये  न्यायाधिकरण ों  को  निर्दिष्ट  की

 या  (२)  जन  प्रतिनिधान  अधिनियम
 गई  ३१४  याचिकास्रों में  से  १९३

 १९५१  की  धारा  ७  के  विभिन्न  खंडों  के  अंतर्गत

 ८६
 नहें  ठहराये  गये  ?

 निर्वाचन  याचिका ं  पर  व्यय तथा  मंत्रा

 :  सूचना  इस  प्रकार है
 ५६१,

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने
 :

 विधि

 (१)  लोक  सभा
 १३  रे  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगें  कि  नाम

 प  निर्देशकों  की  ग़लत  भ्र स्वी  कृति  अथवा  स्वीकृति (२)  राज्य  परिषद्

 (3)  राज्य  विधान  ,  सभा  यें
 VVoY  के  बारे  में  की  गई  श्रापत्ति  पर  ग्रा धारित

 (४)  राज्य  वि  ait  परिषद्  RX  निर्वाचन  याचिकाओं  का  *  फ़ैसला  करने  में

 से  सुचना  उपलब्ध  नहीं  कितना  व्यय  त्र
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 विधि  तथा  अत्पसंर्पक  कराये-मंत्री  9tCQ  उम्मीदवारों  तथा  ८५०

 सुचना  उपलब्ध  नहीं  है  क्योंकि  चुनाव  एजेन्टों  ने विवरण  देने  में  ग़लती  की  ।

 हरेक  याचिका  के  आ्राधार  पर  हिसाब  नहीं  ७६८२  उम्मीदवार  तथा  ८५०

 रखा  जाता  |
 चुनाव  एजेन्ट  वरुण  से  विवरण

 न
 देने  या

 क़ानून

 उप-चुनाव  द्वारा  निर्धारित  तरीक  से  न  देने  के  कारण

 ५६२.  पंडित  ठाकुर  दास  चाव  विधि  मंत्रो  अ्रनहें  हए  ।

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  नाम-निर्देशन  की  २४६५  उम्मीदवारों
 और  २१७

 ग़लत  अ्रस्वीकृति  या  स्वीकृति  के  आधार  पर  चुनाव  एजेंटों  की  श्रनहूंताओं  पर  पुनर्विलोकन

 हुमा  है  रोक  उन्हें  दूर  कर  गधा  है  |
 मंजूर  हुई  निर्वाचन  याचिकाओं  के  फलस्वरूप

 संसद  are  राज्य  विधान  समागमों  के  लिये  ५२१७  उम्मीदवारों  त्र  ६३३  चुनाव  एजेंटों

 कितने  उप-चुनाव  हुए  ?  की  अ्रनहें  जायें  अब
 भी  रही  अराई  हैं  ।

 cary ॥  any
 oo

 निर्वाचन विधि  तथा  अल्प  संख्यक-काय  war  |  ह
 ५६४.  पंडित  ठाकुर  दास  भाग :

 क्या :  सदन  वार  झांकने  इस  प्रकार  हैं  ——

 राज्य  परिषद्
 लाा  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 लोक-सभा  शु
 निर्वाचन  याचिका  देने  ate  उन

 याचिकाओं

 विधान  सभा यें
 पर  पूर्ण  न्यायाधिकरण  के  समक्ष  अभियोग

 ६०  प्रारम्भ  होने  के  बीच  कितना  समय परिषदें  2

 लगता है  ग्रोवर  भ्रष्टाचारों  ग्रोवर  ग्रैम  कार्यों  के

 कुल  द्  अभिकथनों  के  आधार  पर  दी  गई  याचिकाओं

 का  निर्णय  करने  में  मध्यमान  क्या  समय

 निर्वाचन-व्यय  के  विवरण  लगता है  ?

 ५६२.  पंडित  ठाकुर  दास  भागवत  =  विधि  विधिਂ  तथा  अल़्पसंख़्यक-काय  मंत्री

 मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  :
 मुझे  खेद  है  कि  में  सभा  को

 श्राम  चुनावों  के  सम्बन्ध  में
 उस  कालावधि  के  सम्बन्ध  में  नहीं  बता  सकता

 जो  निर्वाचन  सम्बन्धी  याचिकाश्रों  के  देनें
 कुल  कितने  व्यय-विवरण  दिये

 और  अ्रभियोगਂ  के  प्रारम्भ  होने  तक  AT
 कितने  उम्मीदवारों  ake  चुनाव

 जाती  हैं  क्योंकि  विभिन्न  याचिकाओं  के

 एजेन्टों  ने  इन  विवरणों  के  देने  में  ग़लती  की
 योग  के  प्रारम्भ  होने  की  तिथियों  के  अ्रांकड़े

 थी  इनके  ठीक  वक़्त  से  ale  निर्धारित  प्रणाली
 नहीं  रखे  जाते  ।  भ्रष्टाचार  तथा  अवैध  कार्यों

 के  झ्रनुसार  देने  में  ग़लती  की  ;
 के  निर्वाचन  सम्बन्धी  ar Peay  का  निर्णय

 (7)  कितने  लोग  उनहें  तथा  करने  में  लगभग  १०  से  ११  मास  लग  जाते

 कितने  मामलों  पर  पुनर्विलोकन

 gar  है  wie  कितने  मामलों  में  अनहेंतायें  निर्वाचन  याचिकाएं

 अब  भी  रही  तराई  हैं  ?
 ५६५.  पंडित

 ठाकुर  दास  भागने  :  क्या

 विधि  तथा  अल्प-संख्यक-कायं  मंत्रो  विधिमंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 :  २७४०  नाम  निर्दिष्ट  क्या  अभी  तक  व्यथ  के  झूठे  ae

 उम्मीदवारों  में  २२१८८  ने  अपने  चुनाव  गलत  विवरण  के  gare  पर  कोई  निर्वाचनਂ

 सम्बन्धी  व्यय-विवर  ण |  faq  थे  |  याचिका  स्वीकार  की  गई  तथा
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 यदि  ऐसा  हैं  तो  इस  आघार  पर  नाम-निर्देशन  के  लिए  अन्तिम

 कितनी  याचिकाएं  स्वीकार  की  गई  हैं
 ?  तिथि  कथा  थी  ?

 जांच  की  अन्तिम  तिथि  क्या  थी  ? वधि  अल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री

 (a)  नहीं  ।  प्रत्येक  राज्य  में  निर्वाचन  के  प्रथम

 mic  भ्रान्ति  दिन  क्या  थे  ?
 प्रदान  उत्पन्न  नहीं

 दोता
 ।

 विधि  तथा  अल्पसंख्यक-किये  मंत्रो  (att
 निर्वाचन  व्यय  का  विवरण

 से  जानकारी  का  एक

 ५६६.  पंडित  ठाकुर  दात  भागने :  विवरण  संलग्न  है  परिशिष्ट  ५,

 क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बाघ  संख्या  ५४]

 निर्वाचन  अ्रायुक्त  अयव  कोई  कौर
 साधारण  निर्वाचन

 प्राधिकारी  यह  देखता  भ्रमणा  जांच  करता  Z

 कि  क्य  निर्वाचन  saa  के  विवरणों  में  दो  गई
 ५६८.  पंडित  ठाकुर  दास  भाग  :  क्या

 प्रविष्टियां  और  राशियां  ठीक  है  ?
 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  वि  गत

 निर्वाचनों  में  ——

 (@)  क्या  इन  की  जांच  मारने  र  इन्हें
 (१)  निर्वाचन  के  लिए  लेख  द्वारा

 निर्वाचन  a aarat  के  साथ  संलग्न  करने  के
 आदेश  जारी  करने  के  तौर  मतदान

 अतिरिक्त  इन  विवरणों  का  कोई  दौर  उपयोग  ही
 समाप्ति  के

 किया  जाता  ह
 ?

 (२)  निर्वाचन  क्षेत्र  को  निर्वाचन  आरम्भ

 fafa  तथा  मंत्र  करने  के  लिए  लेख  द्वारा  श्रीदेवी  जारीਂ

 :  जी  नहीं  ।  छानबीन  अथवा  करने  श्र  मतदान  प्रारम्भ  होने

 जांच  करने  से  निर्वाचन  अयोग  का  कोई  के

 सम्बन्ध  नही ंहै  ।  निर्वाचक  पदाधिकारी  केवल
 (३)  मतदान  के  प्रय  दि  य्रोर

 यह  देखने  के  लिए  fata  की  छा  Alt  करता
 तथा मतदान के  ग्रीम  दिव  के  बीच  ;

 हैं  कि  क्या  वे  समय  पर  दिए  गये  ah
 कि

 fea-afateata  १९५१  तथा  (४)
 लेख  तथा  निर्वाचन  के  परिणाम

 आ ४  की  घोषणा  के

 जन-प्रतिभावान  बंग  संच  लिन  और
 कितना  राज्य  लगा है  ?

 चुनावों  सम्बन्धी  याचिकाएं  )  निधन  १९५१  में
 बिधि  अल्पसंख्यक-कांप  मंत्रो

 अपेक्षित  ढंग  से  दिये  गये  ह  waar  नहीं  ।

 :  जनकारी  का  एक  वितरण
 जी  नहीं  ।  निर्वाचन  पदाधिकारी

 संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  &,  अनुबन्ध
 इन  विवरणों  को  अपने  पास  रखने  हैं  |

 संख्या  Kt]

 साधारण  चुनाव  निर्वाचन  पदाधिकारी

 ५६७.  पंडित  ठाकुर  दास  भगंदर  ५६९.  पंडित  ठाकुर  ata  भाग  :

 वध  fafa  मंत्री  यह  बताने  की  scat  करेंगे  कि  क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 गत  साधारण  निर्वाचनों  में  कितने  ऐसे  निर्वा चन गत  सधारण  चुनावों  में  प्रत्येक  राज्य  के

 विधान  मण्डलों  के  सदस्यों  को  निर्वाचन  के  पर्दा  लक
 oT

 car  थे  जिनके  सरकारी  पदाधिकारी

 लिए  निर्वाचन-क्षेत्रों  को  लेख  द्वारा  रादेश  कब  के  रूप  में  जिनका  मूल  वेतन  ५००.  रुपये  से

 जारी  किया  गया  था  ?  कम  at?
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 क्या  कोई  ऐसे  निर्वाचन  जन-गणना

 घिकारी  थे  जो  केवल  तहसीलदार  थे  ?
 49x  को  गोली  वीगर  गोड़

 {
 \  क्या  कोई  गैर-गजट  शुदा  काय  मंत्री  १६  १९५३  के  तारांकित

 घिकारी  भी  निर्वाचन  पदाधिकारी  थे  ?  प्रत  संख्या ६
 wae

 ६८८  क  उत्तर  का  प्यार  ध्यान  द्ग

 विधि  तथा  अल्प  संख्यक-कप  मंत्री
 सनौर  यह  बताने  की  HAT  करेंगे

 बिस्वास  )  तथा  नमो  जानकार  क्या  मद्रास  राज्य  के  oe  की

 प्राप्त  नही ंह  ।  जन-गणना के  ग्रा मातु सार  झा  ड़े  तै  अर  हैं  ;  तथा

 यदि  ऐसा  है  तो  वे  कहां  उपलब् गत  साधारण  निर्वाचनों  में  किसी

 राज्य  तहसीलदारों  को  निर्वाचक
 न्र

 घिंकारी  नियत  नहीं  किया  गया  ।  ह-काय
 . चक

 (ati  दातार  )

 आदिम  जाति  मंत्रणा  परिषद  क  जी  ai

 यह  ग्राव:ड़े
 मद्रास

 राज्य  के  ज़िल
 Kgs  बलवन्त  fag  महता  :  क्या

 गह  काय  मंत्री  यह  बताने  की  ढपा  करेंगे  वि
 जन-गणना  पृस्तिकाश्रों में  ये  पुस्तिकाएं

 अब  तक  कितने  राज्यों  ने  भारत  संविधान  की
 मद्रास  सरकार  प्रकाशित  तथा  मीत

 क
 पंचम  अनुसूची  के

 meta न  ग्रामीण

 जाति-मंत्रणा
 ।  य॑  cara  अधीक्षक  सरकारी  प्रेस

 मद्रास  से  मलय  देन  पर  मिलत ेहै  ।
 परिषद्  स्थापित  की  है

 तिब्बती  लोग
 गह-काय  उमा  ( at}  सब

 4193.0  श्री के  ०  सुब्रह्मण्यम  क्या नौ  राज्यों  जिनमें  अनुसूचित  क्षेत्र  हैं  अज्ञात

 मद्रास  गह-काय  मंत्री  उन  तिब्बतियों  की  त्सा  पसार

 मध्य  भारत  आर  राजस्थान
 सख्या  बताया  जा  १  जनवरी  १९५३  स  ३०

 t  प्राचीन  जारी-मंत्रणा  परिषद्  बना  लियें  हैं  ।
 सितम्बर  १९५३  ah  भारती  राज्य  क्षेत्र  में

 प्रनसकचित  ख़ादिम  जातियों  कल्याण  अर
 प्रविष्ट हुए

 ?

 उन्नति  से  सम्बन्धित  विषयों  पर  मंत्रणा  देने  इसी  कालावधि  में  मासानसार

 के  लिए  एक  आदिम  जाति-मंत्रणा  परिषद  कितन  wits  से  तिब्बत  वापस  चले  गये  ?

 परिश्रमी  बंगाल  में  भी  स्थापित  की  हाल  मय
 ए
 तथा  राज्य  मंत्री  :

 उस  राज्य  में  झ्नसूचित  क्षेत्र  नहीं  हैं  ।  वर्ष के के  प्रत्येक  चौथाई  भाग  में  भारत

 क
 सशस्त्र  सेवाओं  a  अंग्रेज  पदाधिकार  राए ह  हुए  तिब्बती  लोगों  की  संख्या  का

 विकिरण  संद  पटल  पर  थाप  ।
 ५९9१.  न  Fo  Fal  रक्ष सुब्र  हाकिम

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  वि  भारत  संघ
 मा सात सार  ग्रां कड़े  एकत्र  किए  जा  रहे  हं  कौर

 ज्यू  i  उपलब्ध  हुए द  द्य  जीवन  |
 की  ह  तथा  धिमान-बल  में  कितने

 श्रवन  पदाधिक  अरब  तक  कास  कर  रहे  ह  ?  जानकारी  एकत्र  जा  रही
 है

 शारीत  सदन  पटल  पर  रखी  जायेगी  |

 रक्षा  सज  feat)

 सेना में  ४८;  भारतोथ  नौ-पना  में  ४१;  तथा  विवरण

 भारतीय  विमान-बल  में  ३८  जिनमें  32  उन  तिब्बतियों  की  संख्या  जो  १  जनवरी

 सैनिक  डशिल्पिक  प्रशिक्षक  प्रतिनिधि  भी  से  ३०  fa irae  १९५३  तक  भारत

 सम्मिलित  हें  |  सें  जाये  |
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 कालावधि  सख्या  वि  तत  To  110.0  :

 १  जनवरी
 से  ३१  मान  १९५३  तक  २,

 ee

 )  १  भ्रप्रेल  १९५३ से  ३  ०  नवम्बर  १९५३

 पची १  अप्रैल से
 ०

 जून  १९५३  तंक  Roh
 व्यापारिक  प्रयोजनों  के  लिए  203,82

 रुपये  की  ate  झौौद्योगिकਂ  प्रयोजनों  के १
 जुलाई

 से  ३०  सितम्बर

 लए  ३३.६६  लाख  रुपये  ay di  कुल  राशि

 चित्तौड़गढ़  का  किला  _  मंजर की  गई  I

 ५७४.  को  बलवन्त  सिह  महता  क्य  यक्रम  दे,६३१  प्राणियों  को

 शिक्षा  मंत्री यह  ब
 नि  की  कृपा  करेंगे  दिये  गय

 क्या  यंह  संच  हैं  कि  f  डिगा
 व्यवसायिक  प्रशिक्षण  के

 किले  की  मरम्मत  करते  हुए  सोने  क  मोहरें
 ५७७.  श्री  अजीत  सिंह :  (#  क्यो

 न्  कली  तथा
 राज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ं
 क  र्व

 वे  मोहरें  किस  संवत्  क  Q  नव
 कितने

 1  वजन क्या  हैं  ?

 तक  पेप्सू  में  पिछड़े  वर्गों  के  विभाग  द्वारा

 व्यवसायिक  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोले  गये  ह  ?

 ना  a  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  आजकल  इन  केन्द्रों  में

 निक  अनुसंधान  मंत्री  ofarearray  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रह ेहे  ?

 जी  नहीं  ।
 व  (7)  केन्द्रों  में  किस  प्र  र  को

 ह
 द  मरन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  प्रशिक्षण  दिया  जा  रहा हैं

 ?

 मध्य  भारत  का  पुरातत्व  विभाग  इन  केन्द्रों  से  निकलने पर  कितने

 कप्
 Al  क्यों  को  सरका  र  नौकरी  था  अयव

 YOX  att  बलवन्त  fag  महता  :
 fate  कपा  करेंगे  fi  नथेल

 गर  गी  संस्था  at  में  नौक  न्ण्पां  दी  गई
 मंत्री यह  बतान  की  ?

 ्य  सच  है  कि  मध्य  भारत  का  सम्पूर्ण  पुरातत्व
 ः

 iT  भारत  सरकार  ने  अपत  अ्रधिकार
 गह-काय  तथा  राज्य  मंत्रो

 ले  लिया
 आठ  क

 _..  एक  सौ  उन्तीस  ।
 थि

 {aretT  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 धान  मंत्रो
 आजाद  दर्जी के  ata  मोजे

 दं  बनाने  के
 are  कें  कॉन पुनर्वास  वित्त  प्रशासन

 गिरी
 में  प्रशिक्षण  fear  जाता  हैं

 RI9&  डा०
 राम  सुभग सिह  :  क्या

 ~
 * ्

 दाई  के  काम  के  छे  प्र  दीयों
 त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग े:  ७

 थ
 को

 सरकारी  नौकरियां  दी  गई  हें  ।

 चाल  वित्तीय  वर्ष  में  पुनर्वास  वित्त
 रस्से  का  आयात

 शासन  ने  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये

 यापारिक  ग्रोवर  प्रौद्योगिक  ऋणों  के  रूप  में  अ  CTA  न  नाना दास  :  क्या  र

 cso
 कितनी  राशि  मंजूर  तथा

 ः

 यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 :
 . = .

 उन  विस्थापित .  लोगों  aa  सख्या  कपा
 नौसेना

 भारत

 अभी  भी का  हर  के  लिये ये  ऋण  मंजर  किये  गये
 लीमन

 aq  से  बने  रस्सों का

 थ
 कसा
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 यदि  तो  वर्ष  १९५१,  १९४५२  at,  किन्तु  निर्वात  के  पक्ष  में  भी  बाढ़

 तथा  १९४३  में  कितनी  मात्रा  में  और  कितने  पीड़ित  किसानों  का  मत  समान  रूप  से

 मूल्य के  रस्से  रायात  किये  गये  थे  ?  शाली है  ।

 रक्षा  उपमंत्री  ad
 त्रिपुरा  में  भूमि-अधिग्रहण

 श्रीमान
 ।  4do,  श्री  दशरथ देव

 :  क्यो

 राज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 प्रशन  नहीं  उठता  |

 FAT  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  हरिपुरा  में  सरकार

 मवेशियों  का  निर्यात  द्वारा  .  भूमि-ग्रधिग्रहग  के  कारण  भरहुत  से

 झादिमजातीय  लोगों  से  वह  भूमि  छिन  गई
 ५७९.  श्री  रीडिंग  किशन  :  क्या

 हूं  जो  उनके  कब्जे  में  थी  ?

 मंत्री  यह
 बताने

 की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  बहुत  से
 क्या  मणिपुर  की  मंत्रणा  परिषद्  झादिमजातीय  लोगों  जिन्होंने  अभी  हाल

 ने  मणिपुर  से  मवेशियों  का  निर्यात  करने  का
 ही  में  भूमि  पर  बसना  प्रारम्भ  किया

 निश्चय  किया  है  ;
 इस  कारण  उस  भूमि  से  निकाल  दिया  गया

 non
 यदि  तो  परिषद्  के  निश्चय के  क्योंकि  वही  भूमि  सरकार  ने  स्वस्ति  संघ  क  aq

 भ्रनुसार  मनीपुर  से  कितने  मवेशियों  का  निर्यात

 श्रादिमजातीय  लोगों  ने क्या

 सरकार कै  पास  कोई  अभिवेदन  भेजा है  ? किन  परिस्थितियों  में  परिषद्

 ने  मनीपुर  से  मवेशियों  का  निर्यात  Iressa vr ALARA  यदि  तो  अब  तक  सरकार  ने

 समझा  तथा  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 क्या  सरकार  ay  पता  है  कि  बे  घर  बार  फिरने  वाले  जुमिया

 Lupe
 a पुर  से  मवेशियों  के  प्रस्तावित  निर्यात  क  लोगों  को  मैदानों  पर  बसाने  के  लिये  सरकार

 क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  ?
 बलशाली  जनमत हूं

 ?

 गह-कायम  तथा  राज्य  मंत्री  काटजू  :

 गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री  काट  :

 \
 )  ह  केवल  बाढ़  पीड़ित  क्षेत्रों  से  |

 हां  ।  विकास  पुनर्वास

 तथा  अरन्य  सार्वजनिक  कार्यों  के  लिये  पहाड़ी
 a
 ग

 अधिक एक  हज़ार  मवेशियों  क्षेत्र  तथा  जंगली  भूमि  ले  ली  गई  हें  ।  इससे

 नही ं।  केवल  थोड़े  से  व्यक्तियों  पर  प्रभाव  पड़ा  हूँ  ।

 सितम्बर  की  बाढ़  से  पीड़ित  (@)  नहीं
 ।

 किसानों  को  सहायता  पहुंचाने  के  लिये

 शियों  के  निर्यात  करने  की  उप-आयुक्त  द्वारा
 यहं  विषय  सरकार  के

 दिये  जाने  वाले  अनुज्ञा  पत्रों  अनुमति  दी
 घिन है  |

 गई  थी  ।  उप-आयुक्त  को  यह  देखना  था  कि

 (१)  निर्यातक  at  फसलें  बाढ़  के  कारण  सरकार  जूतियां  लोगों  को

 बरबाद  हो  गई  कौर  (२)  कि  निर्यात  योग्य  कमी  देती  रही  है  र  उनमें  से  प्रत्येक

 किये  जाने  वाले  मवेशी  उसकी  कृषि  सम्बन्धी  द्वारा  की  गई  प्रगति  के  अनुसार  उन्हें
 a

 प्रावदयकताओओं  से  अधिक  थे  ।  ऋण  देने  का  विचार  कर  रही  ह

 608  PSD



 a.
 ERE  fafaa  उत्तर  २२  दिसम्बर  ae  लिखित  उत्तर  Yeo

 त्रिपुरा  में  भूमि-अधितर हुण  गृह-काय
 तथा  राज्य  मंत्री  )

 ५८१.  श्री  दशरथ  देव  :  क्या  राज्य  नहीं  ।  बीज  लागत  मलय  पर  किसानों

 को  बेचे  ।  उन  किसानों  जो  गरीब
 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  १९५३

 @  अर  जो  बीज  खरीद  नहीं  ऐसी
 त्रिपुरा  के  खेवाई  डिवीज़न  के  उत्तर  पुलिन पुर

 खरीद  के  लिये  ऋण  दिये  जाते हू  |
 क्षेत्र  में  त्रिपुरा  सरकार  ने  कितने  एकड़  भूमि

 प्रघिम्रहण  की  ह
 ?  तथा  ।  प्रदान  नहीं  उठते  ।

 ऐसे  अ्रधिग्रहूग  का  कितने  (९  अहमदनगर  छावनी  म  नगरपालिका

 वारों  पर  प्रभाव  पड़ा  था  ?
 को  भि

 भूमि  अधिग्रहण  qa  प्रत्येक  KER  श्री  क्लाउड  पाटिल  क्या

 परिवार  के  पास  औसतन  कितने  एकड़  भूमि  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 हल  के  द्वारा  खेती  करने  के  योग्य
 क्या  यह  तथ्य  हे  कि  अहमद

 भूमि  थी  ae  अधिग्रहण  के  बाद  अपनी
 बरो  नगरपालिका  ने  रक्षा  मंत्रालय  से  अपने

 अजीविका  के  लिये  उनें  से  प्रत्येक  के  पासਂ
 उपयोग  के  लिय  वह  पुरानी  सम्पत्ति  वापस

 औसतन  कितने  एकड़  भूमि  है
 ?

 देने  की  प्रार्थना  की  हे  जिस  में  पानी  देने  की

 क्या  इस  प्रकार  के  अधिग्रहण  के  नहरें  जिन  पर  कुएं  हू  और  जिसे  TH  १९२५

 विरुद्ध  स्थानीय  प्राधिकारी  तथा  केन्द्रीय  से  अब  तक  अहमदनगर  छावनी  स्थित  सेना

 सरकार  के  पास  कोई  अभिवेदन  भेज  गे  ह
 ?

 द्वारा  कम भ  लाने  के  लिये  दे  दिया  गया

 था  ह  तथा
 यदि  तो  उनकी  शिकायतों को

 दूर  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही
 क्या  अब  तक  भारत  सरकार

 करने  का  विचार  करती  ह
 ?  अहमदनगर  नगरपालिका  को  कोई  प्रतिकर

 अथवा  जल-शल्क  दिया  ह
 ?

 गह-राय  तथा  राज्य
 मं  त्री  काटजू )

 से  जानकारी  एकत्रित  की  ai  रक्षा  संगठन  मंत्रो  (att

 रही  है  कौर  प्राप्त  होने  पर  सदन  पटल  पर  श्रीमान्  ।

 रख  दी  जायेगी  ।
 नहीं  ।  नागाबाई  तथा  कपुरवाड़ी

 की  नहरें  सेना  द्वारा  काम  में  नहीं  लाई  गई बीजों  का  वितरण

 थीं  ।  नगरपालिका  का  कुआं  सेना-प्राधिकारियों

 ५८२.  श्री  दशरथ  देव  क्या  ~

 vu TT  fe  any
 को  नगरपालिका  द्वारा  ७,०००  रुपये  में

 राज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करें  |  TAI
 बेचा  गया  था  ।  अत  नगरपालिका  को

 त्रिपुरा  में  ऐसे  गरीब  किसानों  मुफ्त  बीज
 कर  अथवा  जल-शुल्क  के  देने  का  प्रदान  नहीं

 देने  का  कोई  प्रबन्ध  जो  उन्हें  खरीद  नवदीं
 उठता  |

 सकते  ?

 केन्द्रीय  राजस्व  बोझ
 यदि  तो  इस  प्रकार  कौन

 कौन  से  बीज  वितरित  किये  जाते  ह  रय  As  श्री  गिडवानी  t  faa  मंत्री

 drat  किसानों को  कहां  पर  दिये  जाते  ह
 ?

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 are  कहीं  पर  ऐसी  व्यवस्था  क्या  यह  तथ्य है  कि  कुछ  महीने

 तो  वहू  किन  क्षेत्रों  में  हू
 ?

 हुए  केन्द्रीय  राजस्व  ats  सीमाशुल्क
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 शाखा  में  बिना  निबटाये  गये  कागजों  का  पवन  चक्की

 एक  बंडल  पाया  गया
 tA  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  प्राकृतिक

 क्या  यह  तथ्य  कि  संबंधित  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  मंत्री  यह

 दाखा-अधिकारी  उस  के  लिये  उत्तरदायी  बताने  की  कृपा

 सरकार  ने  अब  तक  कितनी  पवन

 (aT)  क्या  उस  अधिकारी  के  विरुद्ध  चक्कियां  आयात  की  हें  और  उन  के  खरीदने

 कोई  जांच  कीਂ  गई  तथा  पर  क्या  व्यय  हुआ  ;  तथा

 यदि  तो  उस  जांच  का  परिणाम  भारत  a  किस  किस  स्थान  पर

 क्या  है
 ?  इन  का  प्रयोग  किया  जायेगा  ?

 वित्त  उपमंत्री  (sii  एम०  सी०  :
 faratt  व  प्राकृतिक  संसाधन

 श्रीमान  ।  निक  अनुसन्धान  मंत्री  आज़ाद )
 :

 दो  ।  एक  १९३८  में  भारत  अन्तरिक्ष से  sat  विचाराधीन

 है  कि  इस  के  लिये  कौन  व्यक्ति  उत्तरदायी  शास्त्रीय  विभाग  द्वारा  ३८३  रुपये  की  ।  दूसरी

 वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  अनुसन्धान  परिषद् ठहराया  जाये  |

 ने  २७२१  रुपये  लागत की  मंगाई है  ।

 भटके  हुए  पाकिस्तानी  रोष्ट्रजनों

 का  तट  पर  उतरना  भारत  अन्तरिक्ष-शास्त्रीय  विभाग

 द्वारा  पुना  में  प्रयोग  किये  गये  थे  ।

 st AN  श्री  संगण्णा  :  कया  गृह-काय  मंत्री
 का  विचार  तथा

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 मद्रास  में  प्रयोग  करने  कॉ  हे

 क्या यह  तथ्य  है  कि  चटगांव और

 सुन्दर  बन  के  बीच  तटवर्ती  व्यापार  के  काम
 ब्रिटिश  aa  आफ  मिडिल  ईस्ट

 में  आने  वाली  एक  छोटी  देशी  नाव  में  १३  RACE  श्री  गिड्ब्ानो
 :

 बित  मंत्री

 दिन  तक  समुद्र  पर  भटकन  के  बाद  सात
 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  ब्रिटिश

 पाकिस्तानीਂ  नागरिक  २६  १९५३  बेक  आफ़  मिडल  ईस्ट  ने  विनिमय  व्यापार

 को  गंजाम  तट  पर  स्थित  सोनापुर  करने  के  लिए  अनुज्ञप्ति  लेने  और  भारत  में

 गांव  में  उतरे  तथा  विनिमय  ar  अधिकृत  व्यापारी  स्वीकार

 किये जाने  के  लिए  भारत  के  रक्षित  बेक  को यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार

 ने  क्या  कायंवाही  की  है  ?
 प्राथ॑नापत्र  दिया  था  ?

 यदि  हां  तो  क्या  ae  अनुज्ञप्ति
 गह-काय॑  तथा  राज्य  मंत्री

 हां  ।
 दे  दी  गई  हू

 ?

 वित्त  उपमंत्री  ए०  सा०  :

 सम्बन्धित  व्यक्तियों  को  पाकिस्तान

 वापस  भ  जने  के  लिये  भारत  स्थित  पाकिस्तान

 जी  श्रीमान्  ।

 के  उच्च  आयोग  से  कहा  गया  है  ।  तब  तक  बैंक  को  अनुज्ञप्ति  दे  देने
 का

 निर्णय

 वे  स्थानीय  अधिकारियों  की  देख  रेख  में  किया गया  है
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 रुपयों  में  व्यापार  संधियां  तथा  समझौते

 Kee.  हर  के ०  पो०  त्रिपाठी  क्या
 ५८९.  के०  सी०  सोनिया  :

 क्या  विधि  मंत्री  उन  देशों  के  नाम  बतलाने वित्त  मंत्री  उन  देशों  के  नाम  बतलाने  को रव

 की  कृपा  करेंगे  जिन  के  साथ  भारत  की कृपा  करेंगे  जिन  के  साथ  इस  समय  पौण्ड

 में  नहीं  बल्कि  रुपयों  में  व्यापार  किया  जाता  दीवानीਂ  कानून  के  मामलों  में  संधियां  और

 समझोते हूँ  ?

 क्या  ये  पारस्परिक  व्यवहार  के

 वित्त  सा ०  डो०  पर  आधारित  हें  ?

 fara  के  अधिकतर  देशों  के  साथ  हमारा  निधि  तथा  अल्पसंख्यक-सायं  मंत्री

 व्यापार  कुछ  हद  रुपयों  में  होता  है  |  दीवानी  कानून  के

 किन्तु  इस  समय  भारत  के  समीपवर्ती  देशों  निम्न  मामलों  भारत  की  निम्नलिखित

 मदों  के  सामने  दिये  गये  देशों  के  साथ  संधियां के  साथ  और  हिन्द  महासागर  के  देशों  के  साथ

 अधिकांश  व्यापार  रुपयों  में  किया  जाती  है  ।  या  हें  ——s

 न

 उन  इग  क  नोम  जिन  के  साथ  भारत  की  संपि दीवानी  कानून  सम्बन्धी  मामले

 या  समझौता  ह

 (१)  भरण
 पोषण  आदेशों  का  लागू  करनी  इंग्लैंड  तथा  आयरलैंड  पश्चिमी

 सेचेलीज  साऊथ  स्ट्रेट्स

 सैटलमंट्स  सोमाली  लेड  रक्षित

 '  मारीशस  यूगांडा  रक्षित

 बं चुआना लंड  तथा

 SS,  आस्ट्रेलिया  राष्ट्रमंडल  की  सरकार  के

 स्थान  का  राज्य  विक्टोरिया  संबद्ध

 मलाया  दक्षिणी  अफ्रीक

 दक्षिणी  न्यासालंड  रक्षित

 जांजीबार  रक्षित  सीलोन

 सारा वाक  |

 २.  दीवानी  न्यायालयों  की  आकृतियों  को  प्रेट  feet  तथा  उत्तरी  अदन

 कवित  करना  फ़िज़ा  उपनिवेश  |

 ३.  आह  वान  पत्रों  को  लागू  करना  तथा  अन्य  eee  सी  बेल्जियम

 प्रक्रियाएं  जोहारे

 न  ईरान  मलाया

 पाकिस्तान  |

 ण
 ४.  विदेशियों  कीਂ  सम्पदा ओं  का  प्रशासन  जो  कोस्टा

 भारत  में  मर  जाते  हैं

 थाईल  इराकਂ

 स्लोवाकिया  |
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 तहा जी  Ql  क्या  सरकार  के  अग्रेतर

 कला  निधियां  और  चित्र  सम्मान  करने  के  कुछ  प्रस्ताव  हूँ  ?

 &Ro  श्री  हेमराज  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यदि  तो  वे  क्या  हे  ?

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  S& 8-4,
 ~

 रक्षा  उपमंत्री

 १९५२-५३  में  और  @QuR-4Y A में  जी  श्रीमान्  ।

 केन्द्रीय  सरकार  ने  कला-विधियां  और

 चित्र  खरीदी  पर  कितना  रुपया  ad  किया  परिणाम  १९४८,

 १९४९,  R340  और
 हू  और  ये  किन  किन  स्थानों  से  खरीदे  गये

 a

 Q
 जे  ?  जुलाई  १९५१  के  इंडियन  जर्नल  आफ़

 मैडिकल  ford  में  और  आर्मी  मैडिकल  कोर
 दिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 जेल  के  अंकों  में  प्रकाशित  हो  चुके  ह्
 निक  अनुसन्धान  मंत्रो  आज़ाद )

 :

 भारत  सरकार  ने  १९५१-५२,  १९५२-५३  जी  श्रीमान्  ।  सेना  मेडिकल

 में  और  १९५३-५४  में  पूना  का  पेथालोजी  विभाग  विषाणु

 निधियां  और  चित्र  खरीदने  पर  अनुसन्धान  तता  (  रॉकफेलर

 8,2 %OR8  १९,७१२  रुपये और  फाऊंडेशन  और  स्वास्थ्य  के

 ३२,९२२  रुपये  की  राशि  खं  की  है  ।  ये  सहयोग  के  साथ  विषाणु  रोगों  के  सम्बन्ध  में

 चीजें  इन  स्थानों  से  खरीदी  गई  थीं  :
 अनुसन्धान  कर  रहा  था  |

 नई  बुलन्द  तथा  इन्फ्लुएंजा के  विषाणु

 के  सम्बन्ध  में  अनुसन्धान  किया  जा  रहा  है

 और  अन्य  अज्ञात  विषाणुओं  से  उत्पन्न  होने
 सरदार नगर

 वाली  बीमारियों  के  सम्बन्ध  में  भीਂ  अनुसंधान
 शाह जहान  लख

 किया  जा  रहा  है  |  एक  अत्यंत  अनुभवी
 मंड  अम्बाला

 और  प्रशिक्षित  चिकित्सा  अधिकारी  को  प्रभारी

 दिनारा  ,  बना  दिया  गया  है  और  विषाणु  सम्बन्धी

 श्री  गंगा
 मामलों  जो  कि  सेना  के  लिए  aga

 नगर  सह सं वां  )  और
 महत्वपूर्ण  जांच  की  जा  रही  है  ।

 मणिपुर  |
 एम०  इं०  एस०  दिल्ली

 पर  अनुसंधान

 ५९१.  श्री  के०  सुब्रह्मण्यम  &RR  श्री  ए०  एन०  विद्यालंकार

 रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कया  यह  सत्य  है  कि  पर  कुछ  किः

 अनुसन्धान  हो  रहा  हूँ  ?
 क्या  यह  सत्य  है  कि  एम०  ई०

 यदि  तो  इस  के  परिणाम
 दिल्ली  में  चारपाइयां  बुनने  और

 कब  प्रकाशित  किये  जायेंगे  ?
 कुलियों  में  बेंत  लगाने  का  जो  नियमित  काम

 क्या  देश  में  ज्ञात  विषाणु
 होता  वह  ठेकेदारों  को  दे  दिया  गया

 रोगोंਂ  पर  अनुसन्धान  इसी  प्रकार  की  एक

 यदि  तो  कितने  ठेके  दिये ae  निक  अनुसन्धान  दल  के  सहयोग  से  किया

 गया  था ?
 गये  हूं  और  कितनी  राशि  तथा
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 पिछले  वर्ष  के  व्यय  की  अपेक्षा  तथा  राज्य  मंत्री

 सरकार को  कितनी बचत  होने  की  आस्था  है  ?  कारण  )  से  तक  ।  अपेक्षित

 रक्षा  उपमंत्री  जानकारी  भारत  सरकार  के  विभिन्न  मंत्रालयों

 से  इकट्ठी  की  जा  रही  हू  और  यथा  समय जी  हां  ।
 ~

 मई  १९५३  १  रु०  ११  का  सदनਂ  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 ९
 पाई  प्रति  at  फुट  के  दर  से  कुर्सियों  में  बेंत  एम०  ई०  एस०  कर्मचारियों  का  संस्करण

 लगाने का  एक  ठेका  feat  गया  था  ।  इस  के

 समाप्त  होने  पर  इस  मास  १  रु०  ७  का
 ५९४,  श्री  To  एन०  विद्याशंकर

 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 ११  पाई  प्रति

 वर्ग  फुट  की
 दर

 से  एक
 और

 ठेका  दिया  गया  ३  रु०  १०  श्रीपाल ९  पाई
 करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  भारत  सरकार

 ने  एम०  ई०  एस०  की  स्थायी  श्रेणी के  ३३
 प्रति  चारपाई  की  दर  से  चारपाई यां  बुनने

 प्रतिशत  के  सैन्यीकरण  के  लिए  आदेश  जारी
 का

 एक  ठेका  १९५३  में  दिया  गया  था

 कर  दिये ह  ।
 और इस

 की  समाप्ति  पर  एक  और  ठेका  दिया

 जा  रहा हे
 यदि  तो  इस  योजना  पर

 कितनीਂ  अतिरिक्त  लागत  आयेगी  ?
 चूंकि  काम  बढ़ता  घटता  रहता

 इस  लिए  गत  वर्ष  के  और  इस  वर्ष  के  रक्षा  उपमंत्री

 वास्तविक  व्यय  की  तुलना  करने  से  सरकार  जी  केवल  एम०  ई०  एस०  बुनियादी

 को  होने  वाली  बचत  का  कोई  अनुमान  नहीं  अधीनस्थ  श्रेणी  के  सम्बन्ध  में  ।

 लगाया  जा  सकेगा  ।  तथापि  पहले  ठेके  में  मोटे  तौर  पर  यह  अनुमान  लगाया

 बेंत  लगाने  में  प्रति  वर्ग  फुट
 ७

 आने
 की

 गया  है  कि  इस  योजना  पर  कोई  अतिरिक्त

 बचत  हुई  है  और  दूसरे  में  १०  आने  १०  पाई  खर्च  नहीं  करना  पड़ेगा  ।

 की  और  चार  भाइयों  के  पहले  ठेके  में  प्रति

 एम०  टी०  ड्राइवर

 चारपाई
 १

 रु०
 १  प्रा०  १०  पाई  की  बचत  हुई

 a  |  URy  श्री  ईश्वर  रेड्डी  :  रक्षा

 नान-फैसला  स्टेडान्स  मंत्री  १८  १९५३  को  पूछे गये

 ५९३.  श्री  ए०  एन०  बविद्यालंकार  :  क्या
 कित  wet  १०४  के  उत्तर  की

 ओर

 गुह-क्रिया  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  निर्देश  करने  की  कृपा  करेंगे  और  बतलावेंगे

 कि सरकार  ऐसे  स्थानों  की

 सूची  रखती  है  जिन्हें  नान-फैमिली  स्टेशन्ज  क्या  उस  के  बाद  बम्बई  में  भारतीय

 कहा  जाता  हू  या  जिन्हें  उन
 की

 जलवायु  नौसेना  के  एम०  टी०  ड्राइवरों  का  स्विस

 के  कारण  निवास  के  sare  घोषित  किया
 वेतन  ५  रुपये  से  २५  रुपये  तंक  बढ़ा  देने  के

 जाता  सम्बन्ध  में  कोई  fora  किया  गया है  ;  तथा

 इन  स्थानों  पर  सेवा  की

 वधि  क्या  है  ;  तथा
 यदि  तो  क्या  यह  वेतन  उन्हें

 अनुवर्ती  प्रभाव  से  दिया  जायेगा  ?

 क्या  उन  लोगों  को  जिनहें  ऐसे

 स्थानों पर  नियुक्त  किया  जाता  है  कोई  रक्षा  उपमंत्री  सतीश

 रिक्त  सुविधाएं  दी  जाती  हं  और  यदिਂ  तथा  यह  मामला  अभी

 तो  wat ?  धीन है  ।
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 सेन्टी  स्टेशन  स्वच्छता  संस्था  का  कम  चा रिवर AUN  त्रिपुरा में  सैनिक  लकड़ियों  का  विघटन

 4.0  श्री  दशरथ  देव  :  क्या
 HR &  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  ;  क्या

 रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  १९५०  से  १९५२  aH  की  अवधि  में

 क्या  सेना  के  स्टेशन  की  स्वच्छता  त्रिपुरा  में  कई  सैनिक  लकड़ियों  का  विघटन

 संस्थाओं  के  अधीक्षक  कमंचारीवर्ग  को  इसी  किया  गया  ?

 प्रकार  की  अन्य  असैनिक  नियुक्तियों  के  साथ
 यदि  तो  विघटित  टुकड़ियों

 बिठाने  के  दृष्टिकोण  से  उन  के  वेतन  स्तरों
 की  dear  कितनी  है  ?

 का  पुनरीक्षण  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  निश्चय

 किया  गया  है  ;  और  इस  सैन्य  विघटन  के  कारण  कितने

 सैनिक-कमंचारीवगं  पर  विपत्ति  पड़ी  ?

 क्या  उक्त  कमंचारीवगं  को  पुनः
 (2  हि  आज  तक  अन्य  सेवाओं  में  इन

 ह  राकेश  स्थान  मिलने का  श्रेय  देने  के

 जो  उन  से  कुछ  समय  पहले  छीना  जा  चुका
 में  से  कितने  लोगों को  लिया  गया  है  ?

 किसी  प्रकार  का  विचार  किया  जा  रहा है  ?
 (&)  कितने  विघटित  सैनिकों  के

 वेतन  का  दावा  कियां  गया  है  और  उन  में  से
 रक्षा  उप मंत्रों  दानिश  चन्द्र  )

 कितनों  का  निपटारा  हो  चुका  हू  ?

 यह  तय  हो  पाया  है  कि  इन  कमंचा  रियों

 के  वेतन-स्तरों  को  चूंकि  ये  केन्द्रीय  सरकार  की

 इसीਂ  प्रकार  की  अन्य  संस्थाओं  के  वेतन-स्तरों
 रक्षा  संगठन  मंत्री

 जी  हां  ।
 की  अपेक्षा  अपर्याप्त  नहीं  पूरी  गीत  नहीं

 किया  जाएगा  ।  \  )  वायरलेस  विभाग  और  राज्य

 सेना  मुख्यालय  को  अलग  अलग  यूनिट  मानते

 श्रीमान्
 ।

 हुए  चार  टुकड़ियों  का  विघटन  किया  गया  |

 कलकत्ता  की  टकसाल  CRY  |

 Ki93  भूतपूर्व  सैनिकों  को  सरकारी
 &S9  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  faa

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या
 नौकरियां  दी  गई  हँ  ।

 कलकत्ता  की  टकसाल  के  नकारियों  द्वारा
 निवृत्ति-वेतन  या  उपदान  के  कुल

 १९५३  में  दिये  गये  उस  ३९४  दावों  में  से  ३१५  निपटाये  जा  चुके

 पत्र  पर  कि  उन  की  नौकरी

 स्वतन्त्रता  दिवस
 के  स्थायित्व  तथा  वेतन-संतरों  के  सम्बन्ध  में

 परिभाषा  की  के  सम्बन्ध  में  कोई  ५९९.  श्री  देवगन  :  कया  रक्षा  मंत्री  यह

 निश्चय  किया  गया  ह  ?  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 वित्त  उपमंत्री  ए०  स०  :  कया  सरकार  जनवरी  १९५४  में

 अभी  तक  कोई  भी  अन्तिम  निश्चय  नहीं  हो  वार्षिक  स्वतंत्रता  दिवस  पर  विविध  जनजातीय

 पाया  है  क्योंकि  अलीपुर  की  टकसाल  और  नतीजों  द्वारा  नृत्य  दिखलाने
 के

 लिये  उन्हें

 बम्बई  की  टकसाल  के  नकारियों  का  मामला  विविध  राज्यों  से  दिल्ली  बुलाना  चाहती

 एक  साथ  जुड़ा हूँ  ।
 जैसा  कि  १९५३  में  उन्हें  बुलाया  गया  था  ;
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 यदि  तो  १९५४ में  कौन  कौन  अफीम  फोटो  गाजीपुर

 से  राज्य इसे  में
 भाग

 लेना  चाहते है  ;  श्री  रघुनाथ  सिह

 good  श्री  गणपति  राम

 उन  की  खान  आदि
 क्या  faa  मंत्री.यह  बताने  की  कृपा

 पर  व्यय  और  करा

 १९५३  म  इस क
 में

 भाग  लेने
 क्या  यह  संच  है  कि  गाजीपुर  की

 वाले  कलाकार  नतंकों  की  खान-पान
 अफीम  फैक्टरी  में  कोई  ऐसा  गुट्ट  है  जों  अफीम

 का  द; |  व्यवसाय  करता  है  ;  तथा

 आदि  पर  सरकार  का
 कितना

 धन  व्यय  हुआ

 था  ?  यदि  तो  कितने  कर्मचारी

 गिरफ्तार  किये  गप  ह  और  उत  पर  क्या

 अ्रारोप  लगाये  |  x ? @ रक्षा  संगठन  मंत्री

 राज्यों  के  लोक-नृत्य कारों  +
 वित्त  उपमंत्री  ए०  स०

 के  गणराज्य दिवस  उत्सव  में  भाग  लेने  के  लिये
 कौर  ।  सरकार इस  बात  का

 निमंत्रित  किया  जा  रहा  है  ।  विश्वास  नहीं  कर  सकती  कि  गाजीपुर  की

 अफीम  फैक्ट्री  में  कोई  ऐसा  गठ  है  जो  अफीम
 आशा  की  जाती  हूं  कि  निम्नांकित

 का  अवध  व्यवसाय  करता  है  ।  अभी  हाल  में
 राज्य  इस  उत्सव  में  भाग  लेंगे

 उक्त  फैक्टरी के  दो  पहरेदारों

 बम्बई
 के  पास  फैक्टरी  क्षेत्र

 के  बाहर  थोड़ी  सी  अकरम  मिली  जिसे
 हिमाचल  जम्मू  व  काश्मीर

 way  माना  जा  सकता  चनांचि
 मध्य  मध्य  उड़ीसा

 उन  पहरेदारों  को  गिरफ्तार  किया  गया  |

 उत्तर
 उसी  समय  से  उन्हें  मुभ्नत्तिल  किया  गधा  है  कौर

 पश्चिमी  बंगाल  |  अफीम  १८७८  की  घारा  €

 के  अधीन  इन  पर  अभियोग  चलाया

 तथा  ।
 ये  नेक

 दल  रियायती
 गया है

 रेलवे  टिकटों  पर  यात्रा  अर  इस  यात्रा

 का  खर्च  राज्य  सरकारें  ही  देंगी  जैसा  कि  fata

 ay  हम्ना  था  ।  माग  म  उनक खान  पान  क
 भूतपूर्व  wast  के  महल

 जो  भी  व्यय  होगा  वह  राज्यों  द्वारा  उठाया  श्री  जेठा लाल  जोबी  :  क्या  राज्य

 जायेगा  |  मंत्री  ag  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 दिल्ली  में  उनके  खान  पान  पर  जो  भी
 क्या  यह  संच  है  कि  निजाम  न

 अपने  महलों  की  देखभाल  के  लिये  Rx  लाख
 व्यय  होगा  वह  केन्द्रीय  सरकार

 द्वारा  पूरा

 ay
 रुपये  प्रति  वर्ष  का  दावा  छोड़  देना  स्वीकार

 होगा  ।  विगत  ag  इस  मद  पर  RB  rae  ध
 किया  हैं  ;  कौर

 रुपये  व्यय  किये  गे  |  अगली  बार  का  व्यय

 पार्टी  के  छोटा  बड़ा  होने  पर  निर्भर  (@)  क्षा  ऐसे  भी  अन्य  भूतपूर्व  शासक

 इस  Waa  faizaa  रूप से  ay  Fi  हैं  जिनके  अपन  महलों  की  देखभाल  के  लिये

 ग्रां कड़ा  बताना  कठिन  है  |  कोई  वृत्ति  मिलती  है
 ?



 fefiast  उत्तर NAS
 रै  ९५  ३  लिखित  उत्तर  २२  दिसम्बर  १९५३  11  ए  १९५४

 गह-किये  तथा  राज्य  मंत्री  किन  किन  योजनाओं  पर  उन

 जी  हां  ।  से  परामर्श  लिया  गया  ?

 मैसूर  के  महाराजा को  अपने  वे  किन  किन  देशों  से  at  थे  ?

 बाग-बगीचों  are  महलों  at  देखभाल  के  लिये  उनमें  से  प्रत्येक  पर  कितना

 डेढ़  लाख  रूपये  की  वारिक  वृत्ति  मिलती है  aq  व्यय  किया  गया  ?

 बिदेशी  विशेषज्ञ
 वित्त  उपमंत्री  एम०  सी

 ०  :

 एक  ।

 श्री  रया  रमण :  क्या
 कई  भारतीय  ढलाई  कारखानों

 वित्त  मंत्री  यह  बतलाने पा  करेंगे कि  ५
 नत  उसकी  सेवाशर्तों  का  लाभ  उठाया  |

 १९५२-५३  में  विविध  औद्योगिक  समस्याओं
 (or)  क

 पर  सरकार  को  परामर्श  देने  के  fara  कितने
 ह  ह  संयु्क्त  राष्ट्र  अमेरिका  ।

 विदेशी  विशेषज्ञ  भारत  ma  ?  (4)  १९५२-५३  में  ३,८५०  रुपये  ।
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 भाग  और  उत्तर  से  पथक श् भ्  कार्यवाही



 संसदीय
 वाद

 विवाद

 (  भाग  R~— ya  और  छत्तर  से  यक  कार्यवाही  )

 aoe

 {CLR VCR

 द्वारा  उठाया  जाता  है  ake  पचास  प्रतिशत

 जमनी  द्वारा  उठाया  जाता है
 ।  तथ्य  यह  है

 लोक  सभा  fe  पचास  प्रतिशत  व्यय  उस  छात्र  या  उसे

 भेजने  वाले  अधिकारियों  द्वारा  उठाया  जाता

 २२  १९५३  है  और  पचास  प्रतिश्त  जमनी  द्वारा  नहीं

 भ्रमित  भारत  सरकार  द्वारा  उठाया  जाता  है  ।

 ee
 सदन  की  बैठक  कुढ़  बजे  समवेत  हुई

 राज्य  परिषद  से  संदेह
 महोदय  भ्रध्यक्ष-पद  पर  आसीन

 सचिव  महोदय  :  श्रीमान्  मुझे  राज्य

 दत  और  उत्तर
 परिषद्  के  सचिव  से  प्राप्त  निम्नलिखित

 भाग  १)
 सन्देश  की  सुचना  देनी  है  :

 ee  a

 परिषद्  में  प्रक्रिया  war

 संचालन  के  नियमों  के  नियम  RY  के  उपबन्धों
 एक तारांकित  प्रश्न  के  उत्तर  को

 के  अनुसार  मुझे  लोक  सभा  को  यह  सुचित

 शुद्ध
 करने  के  सम्बन्ध  में  वक्तव्य

 करने  का  निर्देश  दिया  गया  है  कि  राज्य  परिषद्

 अपनी  १९  ae  की  बैठक  में
 data  तवा  वैज्ञानिक  अंतु

 -
 लोक  सभा  द्वारा  ७  PEXR  की  बैठक

 सम्मान  उपमंत्री  Fo  डी०  मालवीय )  में  पारित  किये  गये  भारतीय  waver  तयों
 में  कप  की  अनुमति  से  ११  सितम्बर  १९५३

 प्रारूप  १९५३  से  बिना
 को  श्री  राधा  रामण  द्वारा  पूछे  गये  तारांकित

 किसी  संशोधन  के  हो  गई  है  पै
 प्रदान  संख्या  १२२८  के  सम्बन्ध  में  माननीय

 et  ee  ee

 सदस्यों  द्वारा  पूछे  गये  अनुपूरक  प्रश्नों  के

 उत्तरों  में  एक  छोटी  सी  शुद्धि  करना  चाहता
 समिति  के  लिये  निर्वाचन

 जो  कि  निम्न  है  लग
 भारतीय  केन्द्रीय  नारियल  समिति

 इन  छात्रवृत्तियों  पर  -s Css 7  की  गई  कुल

 राशि  के  सम्बन्ध  में  श्री  राजा  रमण  के  एक  अध्यक्ष  महोदय  मुझे  सदन  को  यंह

 च्च्  प्रश्न  के  उत्तर  में  में  ने  कहा  था  कि  सुचित  करना  है  कि  श्री  सी०  करार  इय्युनी

 भारतीय नन  केन्द्र  नारियल  समिति  में  कार्य भारत-जमाने  औद्योगिक  सहायता  योजना  के

 अ्रन्त्गत  सामान्यतया  पचास  प्रतिशत  व्यय  करने  के  लिये  चुन  लिये  गये  हें
 ।

 उस  छात्र  या  उसे  भेजने  वाले  भ्र धि कारियों

 643  PSD



 2623.0  निवारक  निरोध  अधिनियम  २२  दिसम्बर  १९५३  की  कार्यान्वित  सम्बन्धी  RCC

 प्रतिवेदनਂ  विषयक  प्रस्ताव

 पटल  पर  रखा  गया  पत्र  नेतायों  को  बुला  कर  उन  मामलों  को  तथ

 परिसीमन  आयोग  अन्तिम  आदेश  संख्या  ४
 किया  गया  शौर  प्रत्येक  मामले  में  जनता  की

 मांगें  मान  ली  गईं  ।  यह  तो  हिसा  को

 सांसद-किये  मंत्री  सत्यनारायण
 उकसाना  है  ।  एक  प्रजातंत्र वादी  दल  को

 :  में  परिसीमन  आ्रायोग  अधिनियम
 लोगों  के  नेताओं  चाह ेवे  किसी  भी  दल  के

 ZEXR  की  धारा  €  की  उपधारा  (२)  के
 मिलने  के  लिये  सदा  तैयार  रहना  चाहिये

 अधीन  ७  FEYR  के  भारत  फे
 भ्र  उन्हें  अधिकारियों  से  बात॑चीतਂ  कर  केਂ

 असाधारण  गजट  के  भाग  २  के  विभाग  ह  में
 शीघ्र  ही  कोई  समझौता  करने  देना  चाहिये  ।

 प्रकाशित  भारत  के  परिसीमन  आयोग  के

 अन्तिम  श्रांदेश  संख्या  ४  की  एक  प्रति  पटल  पर
 में  जानता  हूं  कि  गुह  मंत्री  जी

 रखता  हूं  ।  में  रख  दी
 बड़े  दयालु  हैं

 दखिय  संख्या  एस-२१६/५३].

 श्री  फ़ेंक  एंटनी

 :  इतनी  तारीफ  क्यों  करते  हें  ?
 निवारक  निरोध  अधिनियम  को

 कार्यान्विति  विषयक  प्रतिवेदन  आजाये  कृपलानी  :  क्यों  कि  मुझे  यह

 पका  पता  है  कि  जब  कभी  किसी  निरुद्ध
 सम्बन्धी  प्रस्ताव

 अध्यक्ष  महोदय  :  त्न  सदन  डा ०  काटजू
 व्यक्ति  का  मामला  उन्हें  निर्दिष्ट  किया  जाता

 है  तो  वे  उस  के  साथ  बड़ी  उदारता  से  व्यवहार
 द्वारा  कल  प्रस्तुत  निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर

 आगे  अर  विचार  करेगा :
 करते  हैं  ।  यदि  कोई  राज्य  सरकार  ग्राग्र हू

 निरोध  १६४५०
 न  करे  तो  वे  सदा  उसे  छुड़वाने  का  प्रयत्न

 करते  हें  |  परन्तु  मुझे  यह  कहते  हुए  खेद  होता  है
 के  ३०  १९५२ से  ३०

 कि  इतने  उदार  होते  हुए  भी  जब  वे  सामान्य
 PEYR  तक  कार्य  करने  सम्बन्धी  प्रतिवेदन

 प्रस्थापनायें  रखते  हें  तो  रास्ते  से  बहुत  दूर
 पर  बिचार  किया  जाये  पी

 चले  जाते  हें  ।  हम  ने  भी  वैज्ञानिक  न्यायशास्त्र

 इस  सम्बन्ध  में  qa  माननीय  सदस्य
 का  कुछ  अ्रब्यवन  किया  है  ।  जब  हम  उन

 आचार्य  कृपलानी  को  यह  सुचित  करना  है  कि
 विचारों  को  भुला  नहीं  सकते  ।  हम  ने  यह

 वे  इस  सम्बन्ध  में  ४१  मिनट  तक  पहिले  ही  सीखा  है  कि  विधि  की  किसी  प्रक्रिया  के

 बोल  चुके  अतः  अरब  वे  यथासम्भव  शीघ्र  से
 एक  निर्दोष  व्यक्ति  को  स्वतंत्रता  से

 शीघ्र  झपना  भाषण  समाप्त  कर  दें  ।
 वंचित  करने  की  अ्रपेक्षा  कुछ  अपराधियों  का

 आचार  कृपलानी  व  पूनिया )
 :  बच  निकलना  कहीं  अच्छा  है  ।  गृह

 कल  माननीय  गृह  मंत्री  कलकता  के  ट्राम  मंत्री  ve  समझते  हें  कि  एक  अपराधी  के  बच

 सम्बन्धी  लखनऊ  के  विद्याथियों  निकलने  की  अपेक्षा  कुछ  निर्दोष  व्यक्तियों

 की  हड़ताल  कौर  भ्रामक  की  गड़बड़  का  उल्लेख  को  स्वतन्त्रता  से  वंचित  कर  देना  कहीं  अधिक

 कर  रहे  थे  इन  सब  मामलों  में  अधिकारियों  अच्छा  है  ।  ws  तो  वैज्ञानिक

 से  कहा  ग  किन्तु  उन्हों  ने
 उन  लोगों  से  बस्त्र  को  उल्टा  लटकाना  है  ।

 बातचीत  करने  से  इन्कार  कर  दिया  था  जो

 इन  आन्दोलनों  के  नेता  समझे  जाते  थे  ।  परन्तु  गृह  काय  तथा  राज्य  मंत्री  काटज ू)

 वाद  में  जब  हिंसात्मक  कार्य  हुए  तो  उन्हीं  में  बीच  में  बोलना  नहीं  चाहता  .  .  .
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 प्रतिवेदन  विषयक  प्रस्ताव

 आचार्य  कृपलानी  :  यह  तो  बड़ी  wat  एक  नवयुवक  ने  कल  मुझ  से  बीच  में

 पूछा  था  कि  में  ने  कांग्रेस  क्यों  छोड़  दी  ।  में  ने

 डा०  काटजू  :  म॑  बीच  में  बोलना  तो
 इस  का  जो  उत्तर  दिया  था  वह  बिलकुल  ठीक

 था  मेंने  कहा था  कि  में  १६०८  में
 कांग्रेस  में

 नहीं  किन्तु  यह  मेरे  विचारों  का

 बिल्कुल  उपहास  है  |
 सम्मिलित  gata  wit  इस  में  ४३  ag

 तक  रहा  हूं  ।  अपने  परिवार  को  छोड़ा  जा

 आचायं  कृपलानी :  उन्हें  उत्तर  सकता  .  .  .
 )  .  .  .  .  सुचेता

 देने  का  अवसर  मिलेगा  ।  में  ने  यह  कहा  था  देवी  बिलकुल  सुरक्षित  हां  यदि  वे  स्वयं

 कि  किन्हीं  व्यक्तियों  के  लिये  सिर  के  बल  मुझे  न  छोड़  जायें  तो  जिस  की  कि  श्रमिक

 खड़ा  होना  स्वास्थ्यप्रद  हो  सकता  किन्तु  सम्भावना है
 ।  में  यह  कह  रहा  था

 कि  जब

 राजनीति  आर  नैतिकता  के  मूल  सिद्धान्तों  कोई  यह  अनुभव  करता  है  कि  परिवार  के  पिता

 को  उल्टा  लटकाना  बहुत  खतरनाक  है  ।  ने  जो  परम्परायें बनाई
 उन  का  पालन

 नहीं  जा  रहा  है  तो  वह  प्रश्न  परिवार
 डा०  एन०  बी०  खरे  :  यह  से  प्लग  हो  सकता  है  ।  किन्तु  इस  का  यह

 तो  निर्वासन है  तात्पर्य  नहीं  कि  वह  अपने  परिवार  के  विरुद्ध

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।
 अ्रपितु  परिवार  से  अलग  होने  पर  भी

 उस  का  परिवार  के  साथ  रन ेह  बना  रहता  है  |

 आजाये  कृपलानी  :  हमें  यह  ज्ञात  FAT
 श्री  वह

 है  कि  बन्दी  प्रत्यक्षीकरण  निर्दोष  की  तो  रक्षा

 करता  ही  किन्तु  साथ  ही  अपराधी  की  भी
 उस  में  वापस  भी  चला  आता  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।
 रक्षा  करता  है  ।  परन्तु  हम  यह  भी  जानते  हे

 कि  अपराधी  की  रक्षा  किये  बिना  fate  आजाये  कृपलानी :  मुझे  मालूम  है  कि

 की  भी  रक्षा  नहीं  हो  सकती  ।  इसलिये  जब  जहां  कहीं  भी  में  जाता  उच्च  पदों  पर

 गृह  मंत्री  एक  वकील  के  रूप  में  हमें  यह  कहते  कायें  करने  वाले  मेरे  भूतपूर्व  सहयोगी  मुझें

 हें  कि  प्रत्येक  निरुद्ध  व्यक्ति  या  अन्य  अपराधी  निमंत्रित  करते  हें  ।  में  इन  झासंत्रणों  ,  को

 या  भावी  अपराधी  को  FUT O  अभियोग  तुरन्त  स्वीकार  कर  लेता  हूं  ।

 की  सभी  सुविधायें  दी  जाती  हें  तो  वें  हमारी  श्री  गाडगिल  :  वाह  ।

 बुद्धि  का  अपमान  करते  हैं  ।  श्र  श्रीमान्
 आचायं  कृपलानी  :  यदि  arr  में  इस

 हम कन्द  उन  के  देश  के  उच्चतम  न्यायाधिकरण ों
 निवारक  निरोध  अधिनियम  की  अ्रवधि  को

 के  विरुद्ध  आक्षेप  लगाने  का  भी  भारी  खेद  है  ।
 बढ़ाने  का  विरोध  करता  हूं  तो  इस  का  कारण

 श्री  फ़ेंक  मन्थनी  :  वाह  |
 यह  है  कि  मुझे  कांग्रेस  से  प्रेम  है  ग्रोवर  इस  कारण

 वालों  कि  में  यह  चाहता  हूं  कि  एक  लोकतंत्रात्मक आचार  कृपलानी  :  हम  ने  अँगरेजों  से

 जो  बातें  सीखी  हें  उन  में  न्यायपालिका  का  दल  के  रूप  जो  न  केवल  भारत  में  ही

 झा दर  करना  भी  है  कौर  यह  बड़ी  अच्छी  स्वतन्त्रता  र  न्याय  का  पोषक  अपितु

 भारत  से  बाहर  भी  इन  उद्देश्यों  का  समर्थक चीज़  है  ।  इंग्लैण्ड  और  अमेरिका  में

 पालिका  के  सदस्य  न्यायपालिका  के  प्रति  है  इस  का  मान  अ्रक्षण्ण  बना  रहे  |

 ऐसी  बात  नहीं  कहते  जैसी  कि  हमारे  कुछ  में  गृह  मंत्री  शौर  सरकार  के

 सरकारी  सदस्य  कहां  करते  हैं  |  समक्ष  यह  प्रस्थापना  रखता  हूं  कि  वे  बहुत
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 प्रस्ताव

 [  arard  कृपलानी

 थोड़े से  जो  निरुद्ध  व्यक्ति  हैं  उन्हें  छोड़
 मेरे  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  के  रोक  उस  के

 अनुसार  कार्य  कर  के  तो  में  उन्हें  आश्वासन भ्राखिर  ate  ही  वे  उन्हें  छोड़  तो  देंगे  ही  |

 सरकार  विरोधी  दलों  को  अपन  विश्वास  में  देता  हूं  कि  सारे  देश  में  तुरन्त  बिजली  सी  दौड़

 लाये  ।
 )

 जायेंगी  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  श्री  साधन  चन्द  गुप्ता

 :  साम्यवादी  दल  की  आर  से
 आजाये  कृपलानी  :  वे  हमारा  विश्वास

 करें  ।  शर  में  कहता  हूं--भोर  मुझे  तराशा
 शर  में  समझता  हूं  कि  यह  केवल  साम्यवादी

 दल  का  ही  विचार  नहीं  अपितु  सम्पूर्ण कि  में  ये  शब्द  साम्यवादियों  की  ate  से  भी

 कह  रहा  जहां  तंक  हमारे  के
 विरोधी  पक्ष  का  यही  विचार  है  और  सम्भवतः

 सदस्यों  का  सम्बन्ध  है  हुम  इस  बात  का  अधिक
 मेरे  सामने  बैठे  हुए  अधिकांश  सदस्यों  का

 विचार  नहीं  तो  कम  से  कम  आत्मा  की  पुकार से  प्रतीक  ध्यान  रखेंगे
 कि

 जब  TH

 लोकतंत्रीय  रीति  ate  का  अ्तुसरण  यही  है  में  उन  सब  की  कौर से  इस
 निवारक

 निरोध  अधिनियम  को  चिराग़  झर  जारी  रखने
 करे  तब  तक  नतो  वे  हिंसात्मक  कार्यों  में  भाव

 ले  और  नਂ  ही  उन्हें  प्रोत्साहन  दें  ।
 के  विरुद्ध  dla  विरोध  प्रकट  करना  चाहता

 में  यह  हूं  कि  हम  बड़े  संकट  काल  में  से  हूं  ।  हम  इसे  जारी  रखने  का  सैद्धान्तिक  आधार

 पर  ae  इस  का  जो  दुरुपयोग  कथा  गधा  है
 गुज़र  रहे  हे  अ्रौर  हमारे  लिये  मिल  कर  रहना

 अत्यावश्यक  है  ।  में  यह  कहता  हूं  कि  हम
 उस  के  आधार  पर  भरी  विरोध  करते  हे  ।

 इस  एकता  के  लिये  बहुत  उत्सुक  हूं  ।  परन्तु  पहले  में  उन  युक्तियों  के  सम्बन्ध  में  संक्षेप

 यह  सब  तभी  हो  सकता  है  जब  शासक  दल  से  कुछ  कहना  चाहता  हूं  जो  इस  अधिनियम

 स्वयं  सावधानी  से  चले  |  को  जारी  रखने  के  लिये  दी  गई  हें  ।

 जो  रिपोर्ट  परिचालित  की  गई  है  उस  में  यहं
 बाबू  रामनारायण

 सिंह  बागਂ

 पशिचम )  वाह  |
 बताया  गया  है  कि  हमें  इस  अधिनियम  को

 इसलिये  समाप्त  नहीं  करना  चाहिये  क्यों  कि
 भा चाय  कृपलानी  :  माननीय  सदस्य

 कुछ  ऐसे  संवैधानिक  उत्तरदायित्व  हें  जिन  में
 समझ

 रह ेहें
 कि  इसਂ  प्रकार

 वे  मेरे  पक्ष
 का

 इतनी  सरलता  से  हस्तक्षेप  नहीं  किया  जाना

 समर्थन कर  हे  मुझे  इस  भ्रन्तरबाधा  का
 चाहिये  ।  क्यों  कि  सभी  राज्य  सरकारों  ने

 बड़ा खेद  है  ।  इसे  जारी  रखने  के  लिये  कहा  है  ।  तीसरे

 में  यह  था  कि  यह  सब  तभी  कि  ug  अधिनियम  इस  प्रकार  का  समझा

 हो  सकता  है  जब  शासक  दल  स्वयं  सावधानी  से  जाता  है  जिस  का  दुरुपयोग  नहीं  किया  जा

 आकाश  करे  कौर  प्रा लोच ना  के  प्रति  सहनशील  सकता  ate  अन्तिम  युक्ति  यह  है
 कि  क्यों  कि

 हो  श्र  हर  समय  मतभेदों  को  कम  करने  शर  माननीय  गृह  मंत्री  ने  स्वयं  इस  बात  पर  विचार

 इस  प्राचीन  भूमि  की  भलाई  ah  प्रगति  के
 करके  देखा  है  कि  इस  को  जारी  रखना  सिंधी

 निमित्त  कार्य  करने  के  उपाय  तथा  साधन  ढूंढने  न्याय्य  है  शर  राज्य  सरकारों  की  प्रार्थना

 के  लिये  विरोधी  पक्ष  के  नेताओं  के  साथ  बेठ
 प्रदूषित  नहीं  है  ।

 करਂ  उन  से  बातचीत  करने  के  लिये  तैयार  हो  ।

 केवल  इसी  प्रकार हम
 झपने

 उस
 स्वप्नों

 के  पहिले  हम  इस  बात  पर  विचार  करते  हैं

 भारत  का  निर्माण  कर  संकते  हें  ।  सरकार  कि  ऐसे  कौन-से  संवैधानिक  उत्तरदायित्व



 BWELE  निवारक  निरोध  अधिनियम  २२  दिसम्बर  १९५३  की  कार्यान्वित  सम्बन्धी  १८९०

 प्रतिवेदन  विषयक  प्रस्ताव

 हूं  जिन  में  निवारक  निरोध  अधिनियम  को  कि  किसी  व्यक्ति  को  बिना  अभियोग  चलायें

 जारी  नਂ  रखेंने  से  हस्तक्षेप  होगा  ?  हम  इस  बिना  उस  की  ara  सुने  निरुद्ध  क्यों  किया

 art  को  नहीं  मानते  किं  संविधान  के  अनुसार  जाये  |  जब  उन्हें  इन  सिद्धान्तों  सें  ही  gor

 निवारक  निरोध  अधिनियम  को  जारी  रखना  होते  वे  कौर  देशों  सें  सबक  सीखने  की  बात

 mare  है  ।  परन्तु  यदि  हम  थोड़ी  देर  के  कसे  सुन  संकते  ।  यह  बात  नहीं  है  कि
 अन्य

 लिये  इसे  मान  भी  तो  भी  इसे  समाप्त  देशों  के  संविधान  में  निवारक  निरोध  की

 कर  के  केन्द्र  किसी  संवैधानिक  उत्तरदायित्व  मनाही  है  ।  किन्तु  वे  सभ्य  समाज  के  नति  करण

 में  हस्तक्षेप  नहीं  करेगा  क्योंकि  राज्यों  के  पास  की  अवाज़  का  निरादर  नहीं  करते  ।  हमारे

 अपने  अधिनियम  बनाने  के  लिये  पर्याप्त  देश  में  ऐसा  नहीं  होंती  ।  यह  संविधान  का  दोष

 दोस्तियाँ  हैं  ।  संवैधानिक  उत्तरदायित्व  नहीं  किन्तु  सरकार  का  दोष  है  जो  देश  के

 लोगों  पर  भ्रत्थाचारं  करना  चाहती  है  । की  युक्ति  केवल  धोका
 है

 ।

 उन्हों  ने  यह  कह  कर  निवारक  निरोध

 माननीय  गृह  मंत्री  ने  हिसा  और  अपराधों  नियम  के  प्रभाव  को  कम  करने  का  प्रयत्न

 के  कुछ  आरोपों  के  भ्रतिरिकत  ऐसा  कोई  किया  है  कि  इस  वर्ष  ३०  सितम्बर  को

 ३६  करोड़  में  से  केवल  ११७  ब्यक्ति  निरुद्ध ठोस  आघार  नहीं  बताया  कि  क्यों  उन्हों  ने

 राज्य  सरकारों  की  इस  प्रार्थना  को  न्यायसंगत  थे  ।  प्रश्न  संख्या  केा  नहीं  यह  तो  सिद्धान्त

 का  प्रशन है  |  हम  तो  इस  के  विरुद्ध  हें  कि  उन्हें समझा है
 ।  में  यह  बतला  सकता  हूं  कि  राज्य

 सरकारों  ने  राज्यों  में  आतंकपूर्ण  वासन  को  सुनवाई  के  बिना  बन्दी गुह  में  कयों  रखा  जाये  ।

 चिरस्थायी  हर  प्रकार  के  प्रगतिवादी

 और  शोषण  विरोधी  झ्रान्दोलन  को  कुचलने  हम  इस  सिद्धान्त  के  पक्ष  में  हें  कि  एक
 और  इस  के  लिये  निवारक  निरोध  अ्रधिनियम  भी  व्यक्ति  को  अत्यन्त  गंभीर  संकट  काल  को

 का  प्रयोग  करने  के  लिये  ही  यह  प्राथेना  की  है  ।
 छोड़  कर  निरुद्ध  at  किया  जाये  गंभीर

 संकट  तो  तभी  माना  जाता है  जब  देश  की

 मुझे  इस  बात  से
 बड़ा  दुख  हम्ना  कि

 सुरक्षा  का  प्रतिरक्षा  को  अत्यघिक  खतरा  हो

 गृह  मंत्री  महोदय  ने  उन  सिद्धान्तों  का  मजाक
 ba

 और  निरुद्ध  व्यक्ति  की  सुनवाई  करने  से  शत्रु

 उड़ाना  उचित  समझा  जो  fe  हम  ने  को  महत्वपूर्ण  सूचना  मिलने  का  भय  हो ॥
 उन  के  ही  नेता  प्रधान  मंत्री  जी  से  सीखें  हें  ।  इसी  कारण  निवारक  निरोध  का  युद्ध  काल  में

 मेरे  विचार  में  उन  का  अभिप्राय  इन  कहावतों  प्रयोग  किया  जाता  शान्ति काल  में  तो  ह  ने

 से  है  कि  feet  व्यक्ति  को  बिना  कहीं  इस  का  प्रयोगਂ  होते  सुना नहीं  |  उस  समय

 चलाये  निरुद्ध  नहीं  करना  चाहिये  कौर  किसी  भी  इस  का  बहुत  कम  प्रयोग  किया  जाता

 व्यक्ति  को  बिना  सुनवाई  के  बन्दी  नहीं  हमारे  गुह  मंत्री  क्या  कहते  हें  ?  निरोध  की

 बनाना  चाहिये  ।  हम  ने  प्रधान  मंत्री  जी  से  कयों  आवश्यकता  है  ?  क्योंकि  कहीं  भूख

 इन्हें  सीखा  है  जिन्हों  ने  कहा  कीजो

 सरकार  इस  प्रकार  के  झधघिनियमों  के  बिना

 हड़ताल  होती  कहीं  श्रम  संकट है
 तो

 कहीं

 विद्याथियों  का  आन्दोलन  उठ  खड़ा  होता  है

 शासन  नहीं  कर  संकती  उसे  रहने  का  यदि  हम  इन्हें  सामान्य  विधि  द्वारा  नहीं  रोकਂ

 कोई  श्रधघिकार नहीं  है  ।  निवारक
 हमें  इसी

 सकते  हम  इन  के
 पर  आपत्ति  है  श्र  अप  हें  निरोध  प्रीमियम  द्वारा  रोके  जाने  का  विरोध

 कि  सारा  सभ्य  समाज  इस  बात  के  विरुद्ध  हू  करते  हें
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 प्रतिवेदन  विषयक  प्रस्ताव

 [att  साधन  चन्द्र  गुप्ता

 परब  हम  इस  युक्ति  को  लेते  हें  कि  इस  न्यायालयों  ने  कुछ  निरुद्ध  व्यक्तियों  को  छोड़

 प्रीमियम  का  दुरुपयोग  नहीं  हो  सकता  ।  दिया  है  ।  इस  बात  से  हमारे  गृह-मंत्री  बहुत

 माननीय
 गृह  मंत्री  ने  इसके  लिये  यह  युक्ति  रुष्ट  हें  कौर  उन्हों  ने  इस  की  की  डे  ।

 दी  हैकि  क्योंकि  सरकारों  को  स्व-प्रेरणा  से  मरे  चार  से  यह  बहुत  ही  भ्रनुचित  बात  है  ।

 लोगों
 को  मुक्त  करने  का  अ्रधिकार  है  गर्त  में  अपने  अनुभव  के  ग्रा धार  पर  यह  कह

 इस  का  दुरुपयोगਂ  नहीं  हो  सकता  ।  दूसरे  हूं  कि  उच्च  न्यायालय  या  उच्चतम  न्यायालय

 मंत्रणा  बीड  हे  ही  जो  अ्रभियोग  के  न्यायालय  से  किसी  भी  निरुद्ध  व्यक्ति  का
 छूट

 जाना

 की  अपेक्षा  अघिक  सहायता  कर  सकते  ह  ।
 बहुत  कठिनਂ  बात  है  |  उक्त  न्यायालय  तब  तक

 निरुद्ध  व्यक्ति  को  उच्च  निरुद्ध  व्यक्तियों  को  मुक्त  नहीं  करते  जब  तंके

 न्यायालय  ौर  उच्चतम  न्यायालय  छोड़  कि  उन्हें  यह  विश्वास  न  हो  जाये  कि  निरोध  के

 सकते  हें  ।  यह  की  शाक्ति  आखिर  arene  बेइमानी  से  दिये  गये  थे  अथवा उन  के

 है  क्यो  जिसका  इतना  शोर  मचाया  जा  रही  पीछे  सरकार  का  ATA  अच्छा  नहीं  था  ।  यहँ

 है  ?  रिपोर्ट में  उन्हों ने  बतलाया है  कि  इतने  fag  करना  असंभव  सा  है  क्यों  कि  भारतीय

 ब्यक्ति  स्व-प्रेरणा  से  मुक्त  कर  दिये  गये  |  साक्ष्य  विधि  के  अधीन  श्रुत साक्ष्य  राय

 इतने  अधिक  लोगों  को  मुक्त  करने  का  कारण  प्रमाण  नहीं  होती  ।  श्राप  को  व्यक्तिगत  रूप  से

 तो  यह  है  कि  उन्हें  दुर्भाव  से  बिना  किसी  कारण  उस  बात  की  जानकारी  होनी  चाहिये--जो

 के  निरुद्ध  कर  दिया  गया  था  कौर  जब  लोगों  का
 एक  बहुतਂ  कठिन  काम  है  ।

 दबाव  पड़ा  उन्हें  छोड़  दिया  गया  ।

 स्व-प्रेरणा  से  इसी  प्रकार  मुक्ति  होती  है  ।
 प्रतिवेदन  में  एक  गलतਂ  बात  यह  कहीं

 गई  है  कि  उच्च  न्यायालय  और  उच्चतम
 में  जानता हूं  कि  मंत्रणा  बोर्ड  में  तीन  न्यायाधीश

 न्यायालय  निरोध  के  झ्ाघारों  के  अ्रपर्याप्त

 हूं  ।  तो  क्या  यह  पर्याप्त  संरक्षण  है  ?  मेरे

 विचार  में  उन  न्यायाधीशों  के  समक्ष  पुलिस

 अथवा  अनुचित  होने  पर  निरुद्ध  व्यक्तियों  को

 मुक्त  कर  देते  हैं  ।  यह  कहना  सुविधा  मिथ्या  है  |
 के  एजेन्ट  सामग्री  र  रिपोर्ट  प्रस्तुत

 ऐसी  कोई  बात  नहीं  होती  ।  उक्त  न्यायालयों

 किन्तु  उनਂ  पुलिस  एजेन्टों  से  जिरह  करने  का
 को  निरोध  के  प्राकारों  कीਂ  पर्याप्तता  पर  विचार

 अधिकार  नहीं  जब  तक  कि  हमें  पुलिस  के
 करने  का  झ्र धि कार  ही  नहीं  दिया  गया  है  ।

 एजेंटों  का  करने  का  अधिकार

 प्राप्त न  हो  हम  यह  कसे  सिद्ध कर  सकते  टं कि
 वे  केवल  यही  देख  सकते  हैं  कि  निरोध  के

 श्राघार  निवारक  निरोध  अधिनियम  के  अन्तर्गत
 ये  रिपोर्टो  गलत  हैं  ।  हमें  ऐसा  कोई  अधिकार

 झा  जाते  हैं  या  नहीं  ग्रीवा  वे  इतने  अस्पष्ट
 प्राप्त  नहीं  है  ।  यदि  यह  मान  भी  लिया  जाये

 fe  मंत्रणा-बोर्डे  साधारण  न्यायालय  की
 तो  नहीं  हें  कि  उन  के  विरुद्ध  निरुद्ध  व्यक्ति

 अभ्यावेदन  कर  सकता है  स्पष्ट है  कि
 अपेक्षा  कहीं  अच्छा  न्यायालय  fax  भी

 हमारे  लिये  कुछ  भी  संरक्षण  नहीं  है  ।  ७०
 नीय  गृह-मंत्री  इतना  संरक्षण  भी  नहीं  देना

 चाहते  |  वह  तो  यही  चाहेंगे  कि  आधार  चाहे

 दिनों  तक  तो  हमें  यूं  ही  बन्द  रहना  पड़ता  हैं

 तब  तक  मंत्र  णा-बोर्ड  की  कोई  चर्चा  नहीं  होती  ।
 जेसे  भी  हों  उच्च  एवं  उच्चतम  न्यायालय  को

 उस  निरोध  के  पक्ष  में  ही  अपना  निर्णय
 बिना  किसी  सुनवाई  के  हम  इतन  दिनों  तक

 क्यों  कि  सरकार  ऐसा  चाहती  है  ।
 जेल

 में  कयों  बन्द  रहें
 ?

 ma  में  उच्च  न्यायालयों  कौर  उच्चतम  aa  यह  देखना  है  कि  निवारक  निरोध

 अधिनियम  का  वास्तविक  कार्य  संचालनਂ  किस न्यायालयों  के  सम्बन्ध में  कुछ  कहूंगा |  इनਂ
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 प्रतिवेदन  विषयक  प्रस्ताव

 प्रकार  हो  रही  है  ।  माननीय  गृह-मंत्री  का  कथनਂ  रोकने  का  उद्देश्य  तो  उस  अ्रधिनियम

 है  कि  इस  अधिनियम  को  लागू  करने  में  राज्य  की  कोई  शअ्रावश्यकता  ही  नहीं  क्यों  कि

 इन  सेब  से  निपटने  के  लिये  तो  दण्ड सरकारें  बहुत  नरमी  काम  लेती  हे  ।

 में  झपने  अनुभव  से  यह  कह  सकता  हूं  कि  संहिता  ही  पर्याप्त  है  ।  यह  सब  कहना  तो  एक

 यह  कथन  सर्वथा  निराधार  एवं  असत्य  है  ।  बहाना  मात्र  है  ।  इस  अधिनियम  का  वास्तविक

 यदि  arr  इस  प्रतिवेदन  से  संतान  विवरण  sees  प्रत्येक  प्रगतिशील  आन्दोलन  को

 संख्या  ३  को  देखें  तो  ड्राप  पायेंगे  कि  प्राकारों  रोकना  झर
 कुचल  देना  है  ।  अपने  कथन  की

 के  स्तम्भ  में  निरीह  का  एक  धार  बिक्री-कर  पुष्टि  के  लिये  में  सौराष्ट्र  के  बिक्री-कर  विरोधी

 विरोधी  आन्दोलन  भी  है  ।  उत्तर  प्रदेश  के  आन्दोलन  शौर  कलकत्ता  के  ट्राम  के  किरायों

 सम्बन्ध में  एक  श्र  आधार  मज़दूरों  को  में  वृद्धि  विरोधी  झ्रान्दोलन  का  उदाहरण  दे

 गड़बड़  करने  के  लिये  उत्तेजित  करना  है  ।  सकती  हूं  ।  इन  दोनों  ही  आ्रान्दोलनों  में  जनता

 ध्यान  रहे  इस  में  हिंसात्मक  कार्यों  को  की  आवाज़  को  कुचल  देने  के  लिये  सैकड़ों

 उत्तेजित  करना  नहीं  है  बल्कि  मज़दूरों  को  लोगों  को  निरुद्ध  किया  गया  ।  यही  चीज़

 उकसाना  कहा  गया  है  ।  इस  श्रेणी में  हड़ताल  खाद्य  प्रान्दोलन  के  सम्बन्ध  में  भा  हुई  ।  यहं

 भी  श्र  जाती  है--मजदूर  संघ  सम्बन्धी  कुछ  खाद्य  आन्दोलन  चावल  के  भाव  कम  करवाने

 अधिकारों  कों  प्राप्त  करने  के  उद्देश्य  से  किया  के  सम्बन्ध  में  हुआ  था  ।  बोलपुर  के  मज़दूर  संघ

 गया  सत्याग्रह  भी  ।  इसी  प्रकार  में  अनको  सम्बन्धी  अधिक  के  सिलसिले  में  भी  सरकार

 ऐसे  उदाहरण  दे  सकता  हूं  जिन  से  यह  स्पष्ट  ने  ऐसा  ही  दमनात्मक  रुख  शझ्रपनाया  था

 हो  जाता  है  कि  नरमी  की  कौन  राज्य  बम्बई  में  अखण्ड  कर्नाटक  राज्य  निर्माण

 सरकारें  इस  सम्बन्ध  में  अपने  अधिकारों  का  परिषद  के  भ्रनुयारयियों  को  संयुक्त  कर्नाटक

 काफी  दुरुपयोग  कर  रही  हें  ।  गत  हवा  ३७४  राज्य  की  आवाज़  उठाने  के  लिये  निरुद्ध  किया

 मामलों  में  बिना  उचित  कारणों  के  लोगों  गया  ।  इसी  प्रकार  के  ate  उदाहरण  दिये

 को  निरुद्ध  किया  गया  था  ।  जा  सकते  हें  ।  में  अपने  राज्य  के  TAT  के

 अधार
 पर  कहूँ  सकता हूं

 कि  व्यक्ति

 विवरण  को  देखने  से  पता  चलता है  कि  निरुद्ध  किये  गयें  उन  का  किसी  हिंसात्मक

 गत  हजकां  २२४  व्यक्ति  मंत्रणा  बोर्ड  कार्य  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  था ।

 ६४  ब्यक्ति  उच्च  न्यायालयों  द्वारा  शौर

 BG  व्यक्ति  उच्चतम  न्यायालय  द्वारा  इसलिये  में  मानता  हूं  कि  उक्त  आन्दोलनों  के

 सम्बन्ध  में  कहीं  कहीं  पर  हिंसात्मक  कायें  भी
 मुक्त  किये  गये  थे  क्यों  कि  उन  के  निरोध  के

 लिये  कोई  आ्रौचित्य  नहीं  था  ।  इसी  से  अनुमान  gre  |  परन्तु  ऐसा  निरुद्ध  व्यक्तियों  के  कार्यों

 लगाया  जा  सकता  है  कि  नागरिकों  की  के  कारण  कदापि  नहीं  हुआ  था  |  उन  हिंसात्मक

 कार्यों  का  कारण  तो  स्वयं  पुलिस  थी  ।  पुलिसਂ तंत्रियां  का  किस  प्रकार  हननਂ  किया

 जाता है  ।  के  असभ्य  एवं  कूर  व्यवहारों  से  ऊब  कर  ही

 लोगों  को  हिंसात्मक  कार्यों  को  करने  केਂ  लिये

 निवारक  निरोध  अधिनियम  को  उचित  बाध्यਂ  होना  पड़ा  ।  फिर  भी  पुलिस  द्वारा  किये

 श्र  प्रावश्यक  सिद्ध  करने  के  हम  पर  गये  अत्याचारों  ate  हिंसात्मक  कार्यों  की

 हिंसात्मक  डालती  आदि  के  तुलना  में  ये  कुछ  भी  नहीं  थे  ।  फिर  हम  लोगों

 तोप  लगाये  गये  हैं  ।  यह  स्पष्ट  है  कि  यदि  पर  हिंसात्मक  कार्यों  करने  का  आरोप

 उक्त  भ्र धि नियम  का  इन्हीं  कार्य Ti  ब  गे
 aTTeat  क  कयों  TAT  जाता है  ?  कारण  स्पष्ठ है
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 सम्बन्धी  कर्तव्य

 [at  साधन  चन्द्र  गुप्ता  |

 सरकार  हमारे  सभी  प्रगतिशील  झ्रान्दोलनों  स्वतन्त्रता  प्राप्त  होने  भारत  का  विभाजन

 को  कुचल  देना  चाहती  है--भ्रन्यायों  के  विरुद्ध  दौर  स्वतन्त्र  राष्ट्र  पाकिस्तान  का  निर्माण

 आवाज  उठाने  पर  हमारा गला  दबा  देना  gat  ।  तब  तत्कालीन  रियासतोंਂ  के

 चाहती है  ।  विलीनीकरण  शर  एकीकरण  का  कार्य  खन्ना  ।

 इस  शअ्रधिनिंपम  के  अधीन  केवल  पुरानी  देशी  रियासतों  का  यह

 जो  बहुत  थोड़े  ही  काल  में  झ्  एक वादियों  पर  ही  भ्रष्टाचार  नहीं  हुए  हें  ।  अन्य

 हासिल  महत्व  की  घटना  थी  ।  स्वभावत
 राजनैतिक  दल  वालों  को  at  इस  अधिनियम

 के  दुरुपयोग  का  भार  सहना  पड़ा  है  ।  यहां  तक  यह  एकीकरण  कुछ  स्वाधीनता  से  पहले  के

 पुराने  ढंग  पर  आधारित  था  ।
 इस  के  अधीन  कुछ  कांग्रेस  के  लोगों  को  भी

 निरुद्ध  किया  गया  है  ।
 अतः  संघ  में  हमारे  राज्यों  का  जो  रूप  है

 अन्त  में  में  इस  सदन  के  सभी सदस्यों  से
 वह  ऐतिहासिक  संयोग  ate  परिस्थितियों

 यह
 अपील  करता  हूं  कि  वे  इस  अधिनियम  के  का  परिणाम  है  ।  सौ  या  उस  से  अधिक  वर्षों

 हानिकारक  पहलू  को  भली  प्रकार  समझ  लें  ।  के  अस्तित्व  मात्र  के  कारण  उन  के  अन्दर

 सभ्य  समाज  के  सामने  इस  अधिनियम  के  अर  अ्रापस  में  शासकीय  कौर

 कारण  हमारे  देश  को  लज्जित  होना  पड़ता  सांस्कृतिक  सम्बन्धों  में  विकास  gar  ।

 है  ।  यह  हमारे  किसानों  ौर  मध्यम  bas
 जनता  में  राजनैतिक  जागरूकता  के

 ay  के  लोगों  के  लिये  एक  विभीषिका  है  ।

 गर्त  में  यह  चाहूंगा  कि  इस  सदन  क  प्रत्येक  महत्वपूर्ण  विकास  शौर  महान  प्रादेशिक

 ATI Al  के  बढ़ते  हुए  महत्व  के  कारण  धी  रे  धी रें सदस्य  इस  हानिकारक  अधिनियम  का

 विरोध  करे  ।  भाषायी  आधार  पर  कुछ  राज्यों  के  बनाये

 जाने  की  मांगें  की  गईं  ।  ऐसी  प्रत्येक  पृथक

 समस्या  का  स्वच्छ  समपारों  से  घनिष्ठ  सम्बन्ध

 राज्यों  के
 पुनर्गठन  के

 लिये  एक  था  सौर  किसी  भीਂ  नये  राज्य  के  निर्माण  का

 आयोग  की
 नियुक्ति  संबंधी  वक्तव्य  अरन्य  अनेक  राज्यों  पर  प्रभाव  अ्रन्रइ्य  पड़ता

 प्रधान  मंत्री  तथा  वे  दैनिक-कार्य  एवं  रक्षा  था  ऐसी  किसी भी  समस्या पर  अन्य

 wat  जवाहरलाल  अध्यक्ष  समस्याओं  सेल  विचार  करना  बहुत

 में  इस  वाद  विवाद  में  रुकावट  नहीं
 कठिन  हो  गया  |

 डाल  रहा  परन्तु  श्राप  की  प्रौढ़  इस  सदनਂ
 किसी  भी  क्षेत्र  की  भाषा  कौर  संस्कृति

 की  अनुमति  से  में  एक  ऐसे  विषय  के  सम्बन्ध  में
 का  निस्सन्देह  काफी  महत्वਂ  होता  है  कयों  किਂ

 एक  वक्तव्य  देना  चाहता  जिस  का  इसਂ
 ये  दोनों  वस्तुएं  इस  क्षेत्र

 के
 सार्वजनिक  जीवनਂ

 विवाद  के  विषय  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  हैं  ।
 के  ढंग  का प्रतिनिधित्व  करती  हूं  ।  राज्यों  के

 भारत  सरकार  उनਂ  राज्यों  की  समस्या  पुनर्गठन  पर  विचार  करते  समय  अन्य  महत्वपूर्ण

 जो  कि  भारतीय  संघ  के  अंग  ध्यानपूर्वक
 बातों

 का
 भी  ध्यान  रखना  होगा  ।  पहली

 अवश्यक  विचारणीय  बातਂ  भारत  की  एकता
 विचार  करती  रही  है  ।  अपनी  ada

 अवस्था  में  ये  राज्य  बहुत  ऐतिहासिक
 शर  सुरक्षा  बनाये  रखना  पौर  उसे

 सुदूर  करना  हैं  ।  झा धिक  तथा
 गतिविधि  श्र  भारत

 में  ब्रिटिश  शक्ति  के

 विस्तार श्रौतं  घनी करण  के  फलस्वरूप  पद  ata  समस्यायें  भी  लगभग  उत॑नीਂ  ही
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 एक  आयोग  की  नियुक्त  सम्बन्ध  कार्यीग्विति  सम्बन्धी  प्रतिवेदन

 वक्तव्य  विषयक  प्रस्ताव

 पूर्ण  हू--प्रत्येक  राज्य  के  दृष्टिकोण  से  ही  नहीं  आयोग  का  एक  सचिव  होंगा  झर  उस  में

 अवश्यक  समझे  जाने  वाले  कमेंचारीगण  और बल्कि  सारे  राष्ट्र  के  लिये  ।  भारत  ने  अपनी

 सांस्कृतिक  और  नैतिक  प्रगति  के  सलाहकार  भीਂ  होंगे  ।

 लिये  एक  महानਂ  सुव्यवस्थित  योजना  आरम्भ  इस  झ्रायोग  में  श्री  सैयद  फजल

 की  ऐसे  जो  इस  प्रकार  की  जो  art कल  उड़ीसा  के  राज्यपाल  श्री

 राष्ट्रीय  योजना  को  सफलतापूर्वक  हृदयनाथ  ATS,  राज्य  परिषद्  के

 शर  श्री  कलम  माधव पल् निकर  आजकल
 कवित  करने  के  मार्ग  में  अड़ंगा  डालते  वे

 राष्ट्रीय  हित  में  हानिकारक  होंगे  |
 मिश्र  में  भारत  के  जिन  में  से

 श्री  सैयद  फजल  अरली  इस  ग्रा योग  के  सभापति

 होंगे  । भारत  सरकार  इस  निश्चय  पर  पहुंची

 है  कि  भारतीय  संघ  के  राज्यों  के  पुनर्गठन
 निवारक  निरोध  अधिनियम  की

 के  सम्पूर्ण  प्रशन  पर  तटस्थ  कौंर
 कार्यान्वित  सम्बन्धी  प्रतिवेदन

 निष्पक्ष  रूप  विचार  किया  जाना  चाहिये
 विषयक

 ताकि  प्रत्येक  इकाई  के  श्र  सारे  राष्ट्र  के

 करदा
 लोगों  का  कल्याण  हो  सके  |  मत  इस  प्रकार

 की  जांच  करने  के  लिये  सरकार  ने  एक  अयोगਂ
 श्री  फ्रेंक  मुझे  दुःख है  कि

 नियुक्त  करने  का  निश्चय  किया है  ।  यह
 गृह-कार्य  मंत्री  ने  अपने  भाषण  द्वारा  एक  भद्दे

 केस  को  श्र  भी  बिगाड़  लिया  है  ।  मुझे  उन  के
 mat  समस्या  की  ऐतिहासिक

 वर्तमान  स्थिति  और  उस  से  सभी
 रवैये  तथा  भाषा  दोनों  पर  ही  ः श्राइचय  हुआ  |

 यदि  उन्हों  ने  यह  स्वीकार  किया  होता  कि  देश

 महत्वपूर्ण  एवं  सुसंगतਂ  पत्रकारों  के  सम्बन्ध में  की  असाधारण  स्थिति  के  कारण  हम  ने  ब्रिटिश

 जांच  पड़ताल  करेगा  ।  ऐसे  पुनर्गठन  से  सम्बन्धित
 रवैया  अपनाया  उन्हों  ने  यहਂ  स्वी  कार  किया

 किसी  भी  प्रस्ताव  पर  उन्हें  विचार  करने  की
 होता  कि  शान्ति  काल  में  बिना  सुनवाई  के

 स्वतन्त्रता  होगी  |  अपना  सुचना  एकत्रित  निवारक निरोध  प्रजातंत्र  के  मूल  सिद्धांतों  का

 करने  और  लोकमत  मालूम  करने  के  लिये
 उल्लंघन  करता  उन्हों  ने  ae  स्वीकार

 यह  अयोग  अपना  तरीका  स्वयं  बना  सकेगा  |
 किंया  होता  कि  यह  एक  ग्रीवा  दोष  है  तो

 अयोग  की  बैठकें  सार्वजनिक  उन  की  बात  ध्यान  तथा  AST  के  साथ

 नहीं  होंगी  ।
 सुनते  ।  किन्तु  तथाकथितਂ  प्रजातन्त्रीय  कही

 अयोगਂ  सरकार  को  अपनी  सिफारिशों  जाने  वाली  सरकार  की  से  बोलते  हुए

 यथा  शीघ्र  ३०  १९५५  से  पहले  भेज  देगा  |  गृहकार्य  मंत्री  ने  हमारे  साथ  अनुचित  व्यवहार

 सरकार  राशा  करती  है  कि  यह  ग्रा योग  किया है  |  गृहकायें  मंत्री  के  बचन  निवारक

 प्रारम्भ  में  बारीकियों  में  नहीं  बल्कि  निरोध  अधिनियम  के प्रचीन  अधिक  कार्यवाही

 उनਂ  मोटे  सिद्धान्तों  के  सम्बन्ध  में  सिफारिश  करने  के  लिए  राज्यों  को  कौर  at  प्रोत्साहन

 करेगा  जिन  के  आधार  पर  इस  समस्या  देते  उन्हों  ने  न्यायपालिका के  लिए  जो

 का  मूल  होना  चाहिये  कौर  यदि  वे  चाहें  तो  वे  कुछ  कहा  है  वह  अनुचित  है  ।  डा०  काटजू की

 उन  आधारों  के  सम्बन्ध  में  सिफारिश  प्रसिद्धि  एक  अच्छे  वकील  के  नाते  है  किन्तु

 कर  सकते  जिन  पर  किसी  राज्य  विशेष  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  उन्हों  ने

 का  प  मानो  संविधानों  एवं  वैधानिक  शास्त्रों  से  ही पुनर्गठन  होना  और  वह  सरकार

 के  विचारार्थ  अ्रन्तरिम  प्रतिवेदनਂ  देग  |  सम्बन्ध  विच्छेद  कर  लिया  हो  ।  मुझे  इस  बात



 १८९९  निवारक  निरोध  अधिनियम  २२  दिसम्बर  १९५३  की  कार्याऩ्वित  सम्बन्धी  १९००

 प्रतिवेदन  विषयक  प्रस्ताव

 फ्रेंक

 का  तो  कोई  ज्ञान  नहीं  है  कि  हम  ने  ब्राज़ीलਂ  इस  निवारक  निरोध  अधिनियम  के  जारी

 अथवा  हॉलैंड  से  पूर्ववर्ती  दृष्टांत  लिये  किन्तु  कराने  में  अपनी  सहमति  देनी  चाहिए  ।

 अमरीकी  संविधान  से  ग्र वश्य  बहुत  कुछ  लिया  निस्सन्देह  इस  प्रकार  का  ही  एकमत  fafaa

 राज्यों  से  लिया  गया  है  । है
 ।  उन

 का  विश्वास  है
 कि

 बिना  सुनवाई  के

 निवारक  निरोध  प्रजातंत्र  के  मूल  सिद्धान्तों  इस  अधिनियम  को  जारी  रखने  के  लिए
 का  एकदम  उल्लंघन  करता  है  मूलभूत

 दूसरी  बात  माननीय  मंत्री  ने  देश  की  वर्तमान

 कारों  का  मूल  प्रारम्भिक  अघिकार  स्थिति  बताई  है  ।  उन्हों  ने  feat  का  उल्लेख

 वैयक्तिक  स्वातन्त्र्य  कौर  बिना  सुनवाई  के  किया  डाकुओं  की  चर्चा  की  सभीਂ  प्रकार

 एक  व्यक्ति  का  निवारक  इस  का  विरोध  से  भ्रनुल्लेखनीय  भाषणों  के  बारे  में  कहा
 करता  है  ।  ऐसा  विश्वास  करने  के  लिए  हम  से

 किन्तु  न्यायप्रिय  विधान  जानने  वाले

 कहा गया  है
 ।
 में  विश्वास  करता  हूं  प्रौर  मुझे  व्यक्तियों  को  ये  को  री  बातें  फुला  नहीं  सकतीं

 ara है  कि  डा०  काटजू  अब  भी  इस  में
 ३६  करोड़  जन  संख्या  वाले  इस  महान  देश

 विश्वास  करते  किन्तु  डा०  काटजू  केवलਂ
 चाहे  वह  शाद  चाहे  वह  wreat

 इसी  नाते  कि  वह  मेरे  विरोधी  पक्ष  की  देव  ही  क्यों  न  हो  हिंसापूर्ण  कार्यवाही
 से  बोल  रहे  हैं  राज  इन  मूल  विचारों  पर

 मनुष्यों  को  डाकुद्रों से  गठजोड़  करता  पायेंगे  ?

 कटाक्ष  कर  रहे  हें  क्यों  कि  इनਂ  विचारों  पर  उस  समय  ग्रमरीका में  कपा  हुआ था  जब  कि

 कटाक्ष  करना  उन  के  दल  का  ध्येय  मात्र
 बहू  एक  प्रकार  से  डाकुओं  द्वारा  ग्रस्त  था  ।

 इस  की  इस  की  जनसंख्या  की  तुलना
 अरब  में  प्रतिवेदन  के  बारे  में  विचार  प्रकट

 करूंगा  |  यह  प्रतिवेदन  दिखाऊ  तथा
 करते  हुए  में  कहता  हूं  कि  उस  समय  के अमरीका

 की  तुलना  में  हमारे  देश  की  स्थिति  अधिक

 वाही  पूर्ण  है
 ।  इस  के  एक  या  सवा  पृष्ठ

 स्थिर है  are  उन्हों  ने  उस  समय  भी

 तो  वास्तव में  कुछ  भी  नहीं  बताया  गया  है  ।
 निवारक  निरोध  अधिनियम  बनाने  at  नहीं

 मेरा  विचार  है
 कि

 डा०  काटजू ने  बहुत  ही  सोची ।
 साधारण  ढंग  से  ऐसी  गेरी  बातें  कही  हें  ।  वे

 कहते  हूं  कि  सभी  राज्य  यह  चाहते  हे  कि  यह  ३०  सितम्बर  PEKR  को  १५५

 अ्रघिनियम  जारी  इस  के  जारी  रखने  face  बत्ती  थे  ।  वे  एक  राजनैतिक दल  के

 में  वे  एकमत  परौ  उन  का  एकमतਂ  होना  wa  से  प्रतीक  बन्दी  थे  ।  सरकार  की  नीति

 बहुमत  से  यह  सिद्ध  करता  है  कि  यह  जारी  क्या  है  ?  में  नहीं  जानता  कि  सरकार  को

 रहे  ।  यदि  art  इस  सम्बन्ध में  इस  प्रतिवेदनਂ  कोई  भी  नीति  है  ।  गृह  मंत्रालय  ने  एक  हौवा

 में  दिये  निवारक  निरोध  विषयक  सा  बना  रखा  है  कि  कम्यूनिस्ट  पार्टी  हिसा

 ३०  सितम्बर  १९४५२  के  विवरण  को  देखें  तो  करती  है  झ्र  अधिनियम  प्रत्यक्ष  रूप  से

 इस  एकमत  का  भी  अप  को  ज्ञान  हो  जायगा  ।  कम्यूनिस्ट  पार्टी  के  विरुद्ध  है  ।  कया  यह  सत्य

 ३०  नंबर  १९५२  को  २६  राज्यों
 में  से  यदि  यह  सत्य  है  तो  फिर  आप  शौर

 ११  राज्य  ऐसे  थे  जिनਂ  में  एक  भी  व्यक्ति  का  अच्छी  तथा  ईमानदारीपूर्वक  नीति  कयों  नहीं

 निरोध  नहीं  केवल  ऐसा  विवरण  हमें  बनाते  ।  तब  फिर  अप  स्पष्ट  रूप  सेਂ  क्यों  नहों

 प्रतिवेदन  में  दिया  गया  कौर  हम  से  कहा  कहते  कम्यूनिस्ट  अपनी  नीति  तथा

 गया  है  कि  हम  इस  विवरण  को  स्वीकार  कर  कार्यवाहियों  के  कारण  देश  के  लिए  घातक  हैं  ।

 लें  कि  सभी  राज्य  एकमत  हैं  कौर  प्रत्येक  को  फिर  कम्यूनिस्ट  दल  पर  श्राप  प्रतिबन्ध  कयों



 १९०१  निवारक  निरोध  अधिनियम  २२  दिसम्बर  १९५३  की  कार्यान्वित  सम्बन्धी  १९०२

 प्रतिवेदन  विषयक  प्रस्ताव

 महीं  लगा  देते  ?  क्यों  कि  afer  weet  एवं  भी  है  तो  वह  श्राप  के  सर्वश्रेष्ठ  प्रशासित

 न्तष्कपट  नीतिਂ  बनाने  में  झप  संशयशील  राज्यों  में  ही  पाई  जाती  है  ।

 ग्रुप  अपनी  बात  को  केवल  कोरी  कोरी
 हम  जानते  हें  कि  किसी  भी  बन्दी  का

 बातों  पर  ही  आधारित  करना  चाहते  हैं  प्रतिनिधित्व  परों  मंडल  के  समक्ष  नहीं

 जो  कि  सम्बन्धी  दल  के  लिए  भी  अच्छी  किया  जा  सकता  ।  हम  यह  भी  जानते  हैं  कि

 नहीं  हैं  ।  निरंकुश  विधान  पर  आधारित  निवारक  निरोध  भ्रघिनियस  की  धारा  ७  (२)

 इस  प्रकार  के  विवरण  द्वारा  श्राप  देश  को  भी  है  जो  कि  afar  प्रभावशाली  उपबन्ध  के

 भाड़  में  झौंकना  चाहते  हैं  ।  डा०  काटजू  का
 रूप  में  मिलती  है

 ।
 इस  उपबन्ध  के  कारण

 कहना है  कि  साम्यवादी  लोग  देश  की  सुरक्षा  बाप  के  परामर्श  मंडल  काफी  कमज़ोर  हो  गये

 के  लिएਂ  एक  विभीषिका  के  समान  हूँ  ।  जब
 जैसा  कि  मेरे  पूर्ववर्ती  ने  बताया  है

 ऐसी  बात  है  तो  में  यह  नहीं  समझ  सका  कि
 अपन  देश  के  प्रत्येक  न्यायालय  के  अधिकारक्षेत्र

 फिर  सरकार  उन  से  मेल  जोल  क्यों  रखती  है  ?
 को  समाप्त  कर  दिया है  ।  यह  प्रभाव  डालने

 में  यह  नहीं  समझ  सका  एक  तो  श्राप
 का  बहाना

 न
 करें  कि  न्यायालय

 निवारक  निरोध  अधिनियम  जारी  रखने  के
 कार्य कर  रहे  ऐसा  नहीं  है  ।  निरोधक

 लिए  ज़ोर  दे  रहे  हैं  जो  कि  साम्यवादियों  के
 अधिकारी  को  केवल  fea  मेंਂ

 प्रत्यक्ष  विरुद्ध  है  दूसरी  we
 प्राप्त  उन

 से  शब्दों  का  प्रयोग  करना  पड़ता  और  इन

 मेलजोल  भी  रखते  इसीलिए  में  तो  कहता  शब्दों  के  कारण  परामर्श  मंडल  इस  निरोध  के

 हूं  कि  श्राप  की  कोई  नीति  नहीं  है
 ।  कारण  भी  नहीं  पूछ  संकते  |  यहां  तक  कि

 तम  न्यायालय  के  अधिकार  क्षेत्र  भी  समाप्त
 फिर  एक  कौर  डाकुओं  से  गठजोड़  करने

 वाले  व्यक्तियों  का  दल  तथा  व्यक्तियों  का  हो  गये  हें  ।  मुझे  बड़ा  ज  है  कि  इतना

 होते  हुए  भी  गृह-कार्य  ने  इसे  बड़ा
 एक  विशाल  wae  तथाकथित  हिंसा  के  लिए

 दायक  उपबन्ध कहा  है  । जेल
 में

 डाला  gar है
 ।  किन्तु  यह  क्या

 बताता

 ३०  १९४५२ को  ५८४  बन्दी  थे
 गृह-कार्य  मंत्री  ने  कहा  है  कि  इस  ने  बड़ी

 भ्र्च्छी  तरह  से  कार्य  किया  बड़ी  सुन्दरता  से
 जिन  में  २४४  तथाकथित  fear  के  कारण

 बन्दी  थे  ।  काफी  व्यक्ति  तथाकथित  हिसा  के
 ara  किया  रोक  यदि  कारण  है  कि  यह

 लाभदायक  है  ।  निवारक  निरोध  झ्र धि नियम
 लिए  बन्दी  थे  ।  इस  का  महत्व कया  है

 ?

 की  कायें  प्रणालीਂ  केਂ  सम्बन्ध  में  मुख्यਂ

 मेरा  गृह-किये  मंत्री  से  यही  कहना  है  कि  घिर  श्री  पातंजलि  शास्त्री  का  कथन  है  जो

 वह  निवारक  निरोध  श्रीनिवास  को  सारे  देश  उन्होंने  अभी  जून  FEY R  में  कहा  था  ।

 उन्होंने  गृह-कार्य  मंत्री  के  इस  निर्णय  को  नहीं के  लिए  लागू  न  करें  क्योंकि  देश  में  हिसा  के

 कारण  निरुद्ध  व्यक्तियों  का  २/३  भाग  बम्बई  माना  है  कि  यह  लाभदायक  उपबन्ध है
 क्योंकि

 में  पड़ा  है  जो  किसी  समय  देश  का  सुसभ्य  तथा  इस  ने  देश  की  जनता  को  काफी  स्वतन्त्रता

 भारत  के  उच्चतम  न्यायालय  के
 नमूने  का  राज्य  समझा  जाता  था  ।  हमें  बताया  az

 गया है  कि  समस्त  देश  में  हिसा दल  रही  है
 न्यायाधीश  कहते  हें  कि  बहुत  से  आदेशों  के

 होते  हुए  भी  इस  अधिनियम  का  प्रयोग  निर्दयता
 किन्तु  विश्लेषण  करने  पर  पता  चलता  है  कि

 हैदराबाद  को  छोड़कर  जहाँ  कि  स्थिति  के  साथ  हो  रहा  यहਂ  वैयक्तिक  स्वतन्त्रता

 धारण  साम्यवादियों  के  बहुमतਂ  वाले  क्षेत्र  पर  शअआक्रमण  करता  है  तथाਂ  संविधान  द्वारा

 प्रदत्त  संरक्षण ों  में  कमी  करता  है  ।  मेरा  यही में  भी  tear  नहीं  है  अपितु  यदि  कहीं  मिलती
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 प्रतिवेदनਂ  विषयक  प्रस्ताव

 [att  फ्रेंक

 निवेदन  है  कि  सरकार  प्रजातंत्र  के  लिए  अधिकार  भारत  के  नागरिकों  को  है  ।  मैं

 उचित  सेवा  नहीं  कर  रही  है  ।  समझता  कि  यह  भ्र धि कार  तभी  प्रत्यक्ष  में

 जाता  है  जबकि  देश  का  अ्रस्तित्व  खतरे  में हम  यह  जानते  हें  कि  यदि  प्रजातन्त्र  के

 अधार  पर  काय  हो  तो  झ्रास्तरिक  रूप  से  होता है  ।  हम  समझ  सकते हे  कि  ऐसे  समय  में

 एक  ही  दल  के  हाथ  में  सत्ता  नहीं  रह  सकती  ।  चार  महीने  के  छः  महीने  के  लिये  या

 एक  साल  के  लिये  हमारी  स्वातंत्र्य  की  कल्पना जनता  अराज  यह  कह  रही  है  कि  सरकार  UF

 ओर  तो  प्रजातन्त्र  की  दुखदाई  दे  रही  है  किन्तु  को  दबा  कर  प्राय  लोगों  को  कर  सकते

 हे  ।  लेकिन  अंगरेजों  से  सीखे  हुए  यह  arta
 दूसरी  wk  ही  उस  का  गला  ate

 रही  है  ।  सरकार  का  कहना  है  कि  साम्यवादी  के  चेले  उन  से  भी  बढ़  कर  बड़े  हो  गये  ।  इंग्लैंड

 लोग  प्रजातन्त्र  को  नष्ट  कर  रहे  हैं  |  में  इस  प्रकार  का  कानून  लगा  हिन्दुस्तान

 में  भी  यह  कानून  चल  रहा  था  ।  लेकिन  हमारे
 अन्त  में  मेरा  यही  कहना  है  कि  मुझे  यह

 स्वतंत्र  भारत  की  सरकार  खाने  के  परमाणु
 संदाय  है  कि  निरन्तर  इस  प्रकार  कहने

 सन् | स  १९४७  कौर
 १९४८  में

 इस  तरह  की
 बराबर  यह  घोखा  देने  से  कि  यह  घुणाजनक

 विधान  नहीं  आप  जनता  की  फत्मा  का
 स्थिति  हो  गई  कि  इसको  लगाया  फिर

 इस  को  दो  साल  के  लिये  शर  बढ़ाया  गय

 हनन कर  रहे  मुझे  डर  है  कि  इस  प्रकार
 लेकिन  PEXR  में  हमारे  गुह  मंत्रो  को

 देश  की  इस  देश  की  प्रजातन्त्रीय

 आत्मा  हनन  किया  जा  रहा  है  ।  मेरा
 ौर  ताकत  इतनी  बढ़  गई  है  कि  प्रजातंत्र  के

 इस  सदन  में  प्रकार  के  वह  कह  सकते  हें  कि
 विचार  है  कि  जिस  रूप  से  इस  प्रघिनिवम  का

 समाधान  किया  गया  है  उस  से  इस  देश  की
 चिरंतन  काल  के  लिये  हम  art  किसी  झ्रादमी

 को  उठा  कर  बिना  अ्रभियोग  लगाये  जेल  में
 आत्मा  को  ठेस  पहुंचेगी  ।

 रख  सकते  हूँ  ।  कहने  को  तो  बड़ी  बड़ी  बातें

 श्री  ato  जी०  देशपांडे  :
 यहां  कही  गई  कि  गड़  डाके  डाल  रहे

 अध्यक्ष  महोदय  भारत के  गृह  मंत्री  डा०  काटजू  ब्लैक  मोटर  बड़ा  खतरा  पैदा  हो  गया

 ने  कले  जब  यह  प्रस्ताव  रखा
 शायद  लेकिन  यह  बहाना  रख  कर  श्राप  हमारे  सामने

 प्रिवेन्टिव  डेटेन्दान  ऐक्ट  चिरंतन काल  के  लिये  ara हें  ।  डा०  काटजू ने  बताया कि  मोरैना

 भारत  के  विधान  में  सम्मिलित  होगा  तब  में  शर  भिड  में  बड़  बड़े  घूम  रहे  हैं  ।  में  गृह

 समझता हुं  कि  भारत  के  सभी  बुद्धिमान  लोगों  मंत्री  से  पुछना  चाहता हूं
 कि  कि  fas

 को
 बड़ा  धक्का  लगा

 ।
 में  समझता  हूं  कि  एक  area  में  area  कितने  लोगों  को  प्रिवेन्टिव

 क्षण  के  लिये  भी  तत्व दृष्टि  से  प्रिवेन्टिव  डिटेन्दान  में  गिरफ्तार  किया हँ  ।  मेरी

 डिटेक्शन  ऐक्ट  किसी  भी सुसंस्कृत  देश के  लिये  झन  है  कि  ग्रा पने  वहां  एक  को  भी  कद  नहीं

 एक  बड़ा  भारी  कलंक  है  ।  भारत  के  संविधान  किया  ।  यह  गुंडे  कौन  देश  के  लिये  खतरा

 में  बड़ी  गम्भीरता  से  हम  ने  जनता  को  कई  कौन  बन  रहे  हें  ?  उनका  नाम  अपने  दिया

 मौलिक  अधिकार  प्रदान  किये  है  ।  इस  देश के  नही ंहे
 ।

 में  उनका  नाम  पूछना  चाहता हूं  कि
 नागरिकों  को  प्राय  ने  कौन  से  मौलिक  अधिकार  शरारत  की  स्वतन्त्रता  को  खतरा  किससे  था  ?

 दिये
 झाप

 के  इशारों पर  प्रान्तों में  बहुत  सी  बातें

 कही  गई  ।  पहले  तो  उनको  धोखा  था  |

 किया  हैं
 ।

 बिना  झंभियोग  क  कद  में  रहने  की  बासी
 डा०

 श्योमेप्रिसाद
 भारत

 पर
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 प्रतिवेदनਂ  विष यक  प्रस्ताव

 कार  के  भूत पूवे  दूसरे थे  डा०  इसी  कुल  मिला  कर  LLY  लोगों  को  उन्होंने  कद

 कांग्रेस  के  एक  प्रान्त के  प्रधान  मंत्री  किया है  |

 बाइसराय  की  एग्जीक्यूटिव  कौंसिल  के  एक
 झाग  चल  कर  यहां  यह  कहा  जाता  है

 मेम्बर शर  पार्लियामेंट के  सदस्य

 तीसरे  थे  ad  निर्मल चन्द्र  कलकत्ता
 कि  यह  लोग  देश  के  दत्र  हैं

 ।
 लेकिन  ब्लैक

 मार्केटिंग  करने  वाले  जो  लोग हें  उनमें से

 हाईकोट  के  भूतपूर्व  न्यायाधीश  इन  तीनों  से
 ।  कितनों  को  ज्ञापन  कंद  किया  सौराष्ट्र

 इस  प्रकार  के  लोगों  को  क  द  करने के  लिये यह
 कौर  राजस्थान  की  बातें  यहां  कही  गई  ।

 कानन  गोपन  बनाया हू  ।  हर  एक  दल  लेकिन  सौराष्ट  ae  राजस्थान  से  में

 की  दृष्टि  से  पूरी  इन्फार्मेशन  अझाप न ने  नहीं  दी
 पूछता हूं  कि  कर  कितने

 ह  आई०  एन०  ZyYo  य०  सी०  पी०
 ब्लैक  मा कट सं  को  प्रापर  कंद  किया  हू

 ?
 पूरे

 एस०  वी०  सी०  एस०  पी०  भाई
 fart  देखने  के  पश्चात् में  देखता हूं  कि  २८

 प्रौढ़  ऐसे  ही  कई  नाम  मेरे  पास  डिक्शनरी
 ज्यादा  ब्लाक  माकपा  को  इस  सरकार  ने  कद

 के  जो  अल्फा बेट्स  हे  में  समझता  हूं  कि  सभी
 नहीं  किया  है

 ।
 में  जानता  हूं  कि  देश  भर  में

 उठा कर  रख  दिये  गये  हें  ।  म॑  तो  समझा कि  २८  से  ज्यादा  ब्लेक  माकपा  प्राय  को  मिल
 शायद  अझल्फाबेट्स  की  कोई  कान्फ्रेन्स  हो  रही

 सकते  थे  ।  लेकिन  यह  सरकार  तो  चल  ही  रही

 हू  ।  लेकिन  पूरा  विश्लेषण करने  के  बाद  मने
 है  बलक  माकपा  के  बल  पर  |  पच्चीस  पच्चीस

 देखा  हे  कि  wa  किये  हुए  आदमियों में  से  ४९  लाख  रुपये  सरकार  को  मगर  के  कारखानेदारों

 at  हिन्दू  महासभा  के  २०  जनसंघ  के
 से  चुनाव  लड़ने  के  लिये  मिलते  हे  ।  जो  लोग

 ४
 राम  राज्य  के  ह  कुल  मिला  कर  समाज  के  सच्चे  पत्र  हैं  उनको  गिरफ्तार  करने

 ७२३  हुए  |  दूसरी  जगह  के  लिये  लिख  दिया  है  की  ताकत  तो  उन  में  थी  नहीं  ।

 कि  हिन्दू  महा  जनसंघ  रोक  राम  राज्य

 अराग  चल  कर  में  ड्राप  से  यह  पूछना
 परिषद् के  मिला  कर  कुल  XY  हुए ।  इस  तरह

 से  कुल  Ree  में  से  हिन्द  महासभा  रोक  स्लाइड  हूं  कि  किस  प्रकार  से  इस  प्रिमिटिव

 भ्रागनाइजेशन के  मिला  कर  १२८  लोग
 डिटेक्शन  का  काम  चलता  रहा

 ?
 इस

 सदन  में  मझे  इस  बात  का  अ्रभिमान  प्राप्त  है
 उन्होंन  शान्ति  के  लिये  कैद  किये  हं

 ।  राष्ट्र

 की  सुरक्षा के  लिय  एक  वर्ष  में
 ८  आदमी कंद

 कि  पार्लियामेन्ट के  भ्रमर  पिछले  दो  वह  में

 सबसे  ज्यादा  प्रिंवन्टिव  डिटेन्दान  की  सजा
 किये  हें  ।  मने  कम्यूनिस्ट क्षेत्रों  से  कद  किये

 गय  लोगों  का  भी  रहस्योद्घाटन करन  का
 भुगतने वाला  में  हूं  ।  एक  वर्ष  के

 भ्रमर
 दो

 प्रयत्न  किया  ह  उसके  फिगस  यह  हू  :  कम् यू  लिस्ट
 बार  मझ  प्रिवन्टिब  डिटेक्शन ऐक्ट  मं  जल

 जाना  पड़ा  कौर  इस  सदन  में  पुछना
 ऐंड  ह  ग्रागनाइजेशन्स के  १०४,  सोशलिस्ट

 धौर  जि  ब्लाक  मिला  कर  १२३,  मुस्लिम
 चाहता हूं  कि  आखिर  मझे  किस  कारण  से

 जेल  जाना  पड़ा
 ।

 में  भ्र पनी  बात  बतलाना
 लीग के  कर्नाटक की  जो  परिषद्  थी  उसके

 चाहता हुं
 ।

 सुप्रीम  कोट  में  मेरा  केस
 गया  था

 १०,  खपत संघ  के  २  ।  ऐसे  लोग  जो  कि  कौर  सुप्रीम  कोट  ने  यह  निर्णय  दिया  कि  यह

 fen  दल  के  हें  लेकिन  जिन  का  संरकार  को
 ठीक  बात  नही ंहै  और  मुझे  छोड़  दिया  जाना

 क  क  ७  क  ७  क  ०  ०  के पता  नहीं  कि  वह  किस  दल  के  हें  ९३८,  जिनत  चाहिए  |  दूसरी दफा  भी

 लोगों  का  किसी  राजनैतिक  दल  से  सम्बन्ध  श्री  अलग  राय  शास्त्री  (  जिला

 बद्दी  था  उस  प्रकार  के  ¥2y  ।  इस  तरह  स  गढ़-पूर्वे  व  जिला
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 प्रतिवेदन  विषयक  प्रस्ताव

 अलग  राय

 में  एक  बात  प्राप से  जानना  चाहता
 किसी  भी  आरोप  का  कोई  पुष्ट  प्रमाण  न  हो

 हूं  ।
 ग्राम  मेरे  मित्र  ने  कहा  कि  शुगर  मर्चेन्ट्स

 तब  तक  उसे  सदन  में  नहीं  बताया  जाना

 से  २४  लाख  रुपया  इस  पार्टी  को  चुनाव  फंड  चाहिय े।

 के  लिये  मिल  जाते  डोर  इस  कारण  उसने
 डा०  एन०  बी ०  खरे  :  में  यहं  पूछना

 fret  को  जेल  नहीं  भेजा  ।  मे  जानना  चाहता
 चाहता हूं  कि  एक  गीत  बात

 की  हवा
 तौ  उड़े

 हू ंकि  क्या  इस
 बात  का

 कोई  सबूत  उनके  पास
 सकती हूँ  पर  उसका  प्रमाण  क्या मिल

 सकता

 रहे  कि  कांग्रेस  पार्टी  को  रुपया  मिला  है  ।

 att  गाडगील  :
 वह  प्रमाण  उपाध्यक्ष  महोदय

 :  कोई  भी  हवा  उड़े

 देने  की  ज़रूरत  नहीं  समझते  ह  उसे  दबाया  जाना  चाहिये ।

 श्री  वी०  जी०  देवापांडे  :  में  खुद  इन्कार  कांग्रेस  पार्टी

 नहीं  करता  प्रमाण  बताने  से  ।  में  आपको
 थी  एस०  एस०  मोरे

 चूंकि  सत्तारूढ़  है
 अतः

 हम  घाटे में  है
 ।  हम  जो

 बताना  चाहता  हूं  कि  कल  मुझ  से  एक  शुगर  के

 मिले  गरम में  उनका  नाम  कुछ
 भी

 कहें
 sa

 गीत  नहीं  रखा  जाता

 कौर

 वे  जो  कुछ
 भी

 चाहें  कर
 सकते

 हैं  । प  को
 बतला  दूंगा  तो  आप  पता  लगने  पर

 उसको  ही  fra  fea  डिटेक्शन  में  पकड़  भले  ।  उपाध्यक्ष  महोदय
 :  माननीय  सदस्यों

 इस  लिये  में  नाम  नहीं  बतलाना  ।
 को  प्रतीक्षा करनी  चाहिये  ।  यदि

 उन्हें

 मेरे  पास  से  टिस्फंक्टरी  प्रमाण  मौजूद  नाइयों  का  सामना  करना  पड़  रहा  हूँ  ती  उन्हें

 2  अपनी  पार्टी  को  मज़बूत  बना  कर  सरकार

 श्री  गाडगिल  :  औचित्य  प्रदान  के  नाते  सत्ता  प्राप्त  करनी  चाहिये  ।
 में  सदन  में  हर

 एक

 सदस्य  को  इस  प्रकार  से  आरोप  लगाने  की चाहता  हूं  कि  क्या  संसद्  सदस्य  होते

 हुए  वह  नाम  नहीं  बता  सकते  ?  भ्राता  नहीं  द ेसकता  ।  में  यह  कतई  नहीं  चाहता

 कि  इस  सदन  में  अल्पसंख्यक दल  के  सदस्य
 att  Qo  एम०  त्रिवेदी  :  क्या  चन्दा  देना  ar  पर  कीचड़  उछालें  प्रौढ़  इस  तरद्  के

 भी
 कोई  भ्रपराध हूं  ?  आरोप  लगायें  |

 श्री  ato  जी०  देशपांडे  :  मं  समझता हूं

 कांग्रेस  चन्दा  देना  क्राइम  है  ।  जो
 वी०  sito  उपाध्यक्ष

 दय  यदि  में  इसका  सबूत  ले  जाऊं  तो  क्या  में
 साहब  ने  क्राइम  करने  वालों

 यह  ह  लगा  सकता  हूं
 ?  यदि  उपाध्यक्ष

 के
 नाम  के  बारे  में

 तो
 में  समझता  हुं  कि  इसकी

 महोदय  आज्ञा दे  दें  तो  में  प्राविधिक  कमेटी
 नहीं  |  लेकिन  मेरी  समझ  मेँ  यह

 के  सामने  इसका  सबूत  लाकर  इस  को
 बात  जरूर  हें  कि  कांग्रेस को  चन्दा  दिया  गया

 ह्  लेकिन  इन्डियन  पेनल  कोड  में  यह  कोई
 लाने  के  लिए  तैयार  हूं  ।  जो  आरोप  मेंने  किया

 था  उसका  सबूत  में
 ला

 सकता  हूं
 ।  में  तो

 गुनाह  नहीं  समझा
 गया  ।  इसी  के  कारण  ,  .

 डाक्टर  काटजू  के  सामने  इस  बात  को  साबित

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य
 करना  चाहता  हूं  ।

 मेरा  इरादा  तो  आपको  यह

 विषय  के  गुणावगुण  पर  विचार
 बतलाने  का  था

 कि
 जिनको  ५  कंद

 किया

 किसी  भी  दल  पर  आरोप  न  लगायें  ।  जब  तकਂ  है  वह  राष्ट्र  की  रक्षा  क  लिए  घातक  नहीं  हैं  ।
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 इस  लिस्ट में  २८  से  ज्यादा  ब्लैक  मारकेटियसं  कांफ्रेंस क्यों  हुई  ।  जब

 पाकिस्तान  का  समझौता  हो  रहा  था  ठीक  उसी
 नहीं हू  ।  हमारे  दिल  में  यह  डर  था  कि  जो

 दल  हें  उनको  दबाने  के  उनको  समय  भारत  के  मुसलमान  एक  जगह  एक

 कुचलने  के  लिए  इस  कानून  का  उपयोग
 कांफ्रेंस  में  इकट्ठे  होते  कौर  इसलाम

 इस  हमारे  भय  का  पूरा  समाधान  हो  गया  है  ।  खतरे  में  है  का  नारा  saad
 i

 यह  किस

 जिस  प्रकार  पैराहने  एक  वर्ष  में  ada  उद्देश्य  से  हो  रहा था
 ।  हमारे होम  मिनिस्टर

 साहब को  इसका  पता  होना  चाहिए था  | कारियों  के  द्वारा  इस  प्रिवेंटिव  डिटेंशन  ऐक्ट

 पर
 कास  कराया  हैँ  उसको  देख  कर  मुझे यह

 उनको पता  नहीं  कि  देश में  कौन  पं  मांगी हैं

 पूर्ण  विश्वास हो  गया ह  कि  हमारा  भय  सही  पर  वह  श्री  श्यामाप्रसाद  श्री  चटर्जी

 शर  डाक्टर  खरे  को  क  द  करते  हैं  जो  कि  हमारे

 देश  के  महान् नेता  ह  site  जिनका  सहयोग
 तो  में  यह  बता  रहा  था  कि  पहली  दफा

 कांग्रेस ने  इस  देश  का  शासन  प्राप्त  करने
 के

 जब  मुझे  कंद  किया  गया तो  मुझे  सुप्रीम  कोट
 लिए  लिया था  ।  हम  बताना चाहते  हें  कि

 ने  छोड़  दिया
 ।  दूसरी  बार

 में  फिर  छोड़
 ora  देश  में

 जो  पंचमांगी
 उनके  खिलाफ

 दिया  गया  ।  पर  सरकार  की  इच्छा  नहीं  थी ।

 इसलिए  sit  में  कोटे  से  चल  कर  अपने घर
 कुछ  भी  नहीं  किया  जाता हू

 ।
 में  तो

 समझता

 हूं  कि  कम्यूनिस्ट
 जो

 कि  हिंदियों  के  खिलाफ
 भी  नहीं  पहुचा  था  कि  मेरे  दरवाजे  पर  एक

 कोशिश  करते  है  उनके  लिए
 भी

 इसका  उतना
 सी०  भाई  डी०  का  अ्रादमी  मेरे  से  मिला

 उपयोग नहीं  हो  रहा  है
 ।  इसलिए मेरा  निवेदन

 और  उसने  मुझे  बतलाया  कि  तुम  को  कैद  किया
 है  कि  यदि  arg  प्रजातंत्र  चाहते  हैं  शर  देश  की

 जाता  क्योंकि  तुम्हारे  खिलाफ  गवन  मेंट

 के
 रिट  है  क्योंकि  तुम  उस  प्रस्ताव का  विरोध

 सुरक्षा  चाहते  हें
 तो

 आपको  इस
 ऐक्ट

 को  एक

 बरस  तो  कया  एक  मिनट  के  लिए  भी  नहीं
 रखना

 करना  चाहते  हो  जो  कि  wierd  को  बन्द
 चाहिए  ।  यही  मेरी  मान्यता हैँ

 |

 के  लिए  किया  जाने  वाला  है  ।  तो  इस

 प्रकार  से  लोगों  को  कैद  किया  जाता re  ।  डा०  जयपुर
 उपाध्यक्ष

 में  आपको  एक  श्र  बात  बतलाना
 विगत  २०  दिनों  से  मेंने  aaa  मित्रों  को

 यह  कह  कर  विस्मय  में  डाल  दिया  है  कि  में

 चाहता  हूं  कि  किस  प्रकार  से  भ्रापने  लोगों  को
 माननीय  गृहमंत्री  द्वारा  देश  के  पति  की  जाने

 कद  किया ह  ।  इसमें  मुस्लिम  लीग  का
 एक

 वाली  सेवाओं  की  wala  करने  लंगा  हूं  ।

 दमी  ह  शौर  एक  जमीयत  इस्लाम  का  अ्रादमी

 इन  दो  व्यक्तियों को  कैद  किया  गया  है  ।
 मेरा  प्रस्ताव  है  कि  गुह  मंत्री  को  २१

 तोपों  की  सलामी  दी  जानी  चाहिये  झर  इन

 मुस्लिम  लीग  वाले  के  वारे
 में  यह  कहा  गया  कि

 सब  तोपों  का  मुंह  सीधे  उन्हीं  की  शरर

 ag  इस  बात  की  कोशिश कर  रहा  था  कि

 आसाम  का  कुछ  हिस्सा  पाकिस्तान  में  चला
 श्री  THO  पीठ

 जाय  ।  मेंने  इलेक्शन  ट्राइब नल  का  निर्णय
 परिचय  ):  उन्हें  स्टालिन  शान्ति  पुरस्कार  क्यों

 पढ़ा हूं  कि  एक  कांग्रेस के  सदस्य  ने  यह  पत्रक  नगेसिया  जाय  ?

 निकाला था  कि  कांग्रेस में  मेरा  वज़न ह  और

 अगर  में  चुनकर  भ्राता  हूं  तो
 में  इस  हिस्से  को  डा०  जयपुर  :  कल  मेंने  वक्तृताएं

 पाकिस्तान  में  भेज  दूंगा  ।  उसका  कुछ  नहीं  सुनीं
 ।

 हम  किस  सीमा  तक  महात्मा  गांधी  केਂ

 किया  हम  जानते  हूँ  कि  अलीगढ़ में  सिद्धान्तों  से  दूर  चलें गये  हैं  ।
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 [sto ०

 माननीय  गृह  मंत्री  ने  कहा  है  कि  वह  के  लिये  यहां  अवसर  नहीं  है  ।  उनके  विरुद्ध

 समस्त  राज्य  सरकारों  की  सलाह  प्राप्त  वहां  पर  ही  अविश्वास  प्रस्ताव  रखा  जा  सकता

 उनकी  रायें  और  दूसरे  आंकड़े  संग्रह  करेंगे

 भ्र  दोनों  सदनों  के  सदस्यों  में  उक्त  सामग्री

 परिचालित  करेंगे  ।  डा०  जयपुर  :  कल  मेंने  उन्हें  यह  कहते

 हुए  सुना  था  कि  यह  गुंडों  के  लिये  बनाया  गया

 दूसरे  राज्यों के  विषय  में  कुछ  न  कह  कर
 है  ।  यहां  जो  सुची  बताई  गई  है  उसे  मेंने  देखा

 में  हैदराबाद  के  सम्बन्ध  में  गृहमंत्री  द्वारा  दिये  है  ।  ३०  १९५२  को  हैदराबाद  में

 गये  सुन्दर  शैली  युक्त  भाषण  से  कतिपय  मंत्रणा  बोर्ड  ने  किसी  भी  निरुद्ध  व्यक्ति  को
 ७

 निष्कर्ष  निकालने  का  प्रयत्न  करूंगा  |  वह
 मुक्त  नहीं  किया  |  उच्च  न्यायालय  न  ४

 हास्यास्पद  है  ।  प्रतिवेदन  के  अनुसार  ३०  व्यक्ति  रिहा  कर  दिये  ale  उच्चतम  न्यायालय

 सितम्बर  १९४२  को  १२६  ब्यक्ति  निरुद्ध  द्वारा  ३८  रिहा  किये  गये  |  एक  BRAT  Aa

 ११२  साम्यवादी  हे--वर्गीकरण  इस  प्रकार
 बात  कौर  है

 ।  ३०  सितम्बर  १९५२  के
 बाद

 ह--  व्यक्ति  हिसा जनक  कार्यों  में  निवारक  निरोध  अधिनियम  के  अधीन  बहुत

 २२  हिसा  के  प्रचार  में  ३५  कम  व्यक्ति  बंदी  बनाये  गये  ।  इस  विषय  में

 १४  मुल्की  आन्दोलन  कर्ता  कौर  २  साम्प्रदायिक  श्री  एच०  वी०  करार  अयंगार  का  एक  गीत

 झगड़े  उत्पन्न  करने  वाले  |  जहां  तक
 दुष्ट  चित्र  परिपत्र है

 जिसके  २२वें  परिच्छेद  में  कहा

 व्यक्तियों  का  सम्बन्ध है
 यदि  मेरे  माननीय  गया  है  कि  जिन  भ्रारोपों  के  अधीन  व्यक्ति

 मित्र  हैदराबाद  चलने  को  तैयार  हों
 तो  में

 निरुद्ध  किया  जाय  उन॑की  रचना  में  सरकार  को

 उन्हें  ऐसे  दुष्चरित्र  व्यक्ति  दिखाऊंगा  जो
 अत्यन्त  सावधानी  से  काम  लेना  चाहियें  ।

 सम्मानीय
 ढंग  से  जीवन  यापन  कर  रहे  PEXE  में  २१  व्यक्ति  बन्दी  बनाये

 q  गये  झ्र  उनमें  एक  आ्राधार  यह  भी  था  कि

 अपराधी डा ० डा  ०  जयसूर्या  का  मित्र था  |
 श्री  एस०  एस०  मोरे

 :  क्योंकि  वे  कांग्रेस

 में  सम्मिलित  हो  गये  हैं  ।  [  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  अध्यक्ष-पद

 पर  झा सीन
 डा०  जयपुर  :  वह  इतने  अनजान  नहीं

 हें  ।  उन्हें  यथार्थ  जानकारी  प्राप्त  मुझे  भी  मेरे  पास  एक  पुस्तक हैं
 जो  मुझे

 उपहार स्वरूप  मिली  है  ।  उसमें  लिखा  है  :
 बही  बातें  मालूम  किन्तु  वहं  उसे  प्रकट  नहीं

 कर  सकते  कौर  मुझे  इसे  यहां  उपस्थित  करने
 सम्मानीय  तथा  प्रिय  मित्र  डा०  जयसूर्या

 को--कैलाशनाथ  काटजू  की  से  तब
 का  पूर्ण  भ्र घि कार  है  ।  यह  निवेदन

 कान  का  पप् रद हू है  ।  कया  एकਂ  अष्ट  पदाधिकारी
 डा०  काटजू  को  निवारक  निरोध  अधिनियम

 के  ग्रीन  बन्दी  क्यों  नहीं  बना  लिया  जाती  |
 भ्रष्ट  मंत्री  राज्य  के  लिये  ख़तरा  नहीं

 सबसे  अधिक  वेदना  मुझे  इसलिये  हुई  कि

 उपयुक्तता  के  नाम  पर  कल  अनेक  दलीलें

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  दी  यौन  ब्लूम  का  कथन  ह--“ग्रस्थायी

 विषयान्तर
 क

 रहे  हें
 ।

 में  इस  तरह  कीਂ
 समाज  ate  अस्थायी  fara  में  कोई  स्थायी

 aga  कोकिला

 करने  की  अनुमति
 नहीं

 हूंगा  ।  सरकार  नहीं  fea  सकती  ।”  अप  स्थायी

 माननीय  मंत्रियों  के  आचरण  के
 ~

 जोखे  समाज  की  सृष्टि  कीजिये--डंडे  के  बल  पर
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 प्रतिवेदन  विषयक  प्रस्ताव

 निवारक  निरोध  अ्रधिनियम  के  बल  पर  डा०  काटजू  :
 २१  अक्तूबर  |

 नहीं  किन्तु  देश  के  समग्र  सामाजिक  शौर
 डा०  एन०  बी०  खरे  :  होमियोपैथी  की

 आर्थिक  ढांचे  में  परिवर्तन  के  आधार  पर  |
 गोलियां  अ्रत्यन्त  शक्तिवर्धक  होती  हैं  ।

 यदि  सरकार  सशक्त  यदि  जनता  में
 श्री  गाडगिल  :  समय-समय  पर  मामलों

 झपका  विश्वास  हैं  तो  जनता  स्वयं  ही  नज़र बन्द

 की जाच
 करने  ate  उच्च  न्यायालयों  कौर

 बनाने  योग्य  व्यक्तियों  को  मार  कर  दुरस्त  कर
 उच्चतम  न्यायालय  को  निर्देश  करने  के  aia

 कार  से  युक्त  जो  व्यवस्था  ग्रसित  मंत्रणा  बो

 श्री  अलग्राय  शास्त्री  :  क्या  अप  ऐसा  नियत  किया  wat है  मेरी  राय  में  उसका

 कार्य  सन्तोषजनक  है  ।  गत बंब  अधिनियम करने  की  अनुमति  देंगे  ?  .

 के  उपबन्धों  का  दुरुपयोग  करने  वले  जो
 डा०  जय सय  :  जब  व्यक्ति  कठिनाई  में

 उदाहरण  मुख्य  श्रधिनिशम  की  चर्चा  करते
 होंगे  तो  सुनेंगे  ।  श्राप  sa  कठिनाइयों  को  टूर

 समय  उपस्थित  किये  गये  थे  aa  अभी  नहीं
 कीजिये  ।  में  हेराल्ड  बाइक्स  का  उद्धरण  देना

 दिये  गये  हू  ।  इससे  प्रकट  है  कि
 चाहता  हूं  जिन्होंने  हाल  ही  में  लिखा  था  :

 मंत्रणा  उच्च  न्यायालयों  परं  उच्चतम
 में  खब्तियों  द्वारा  की  जाने  वाली  हुकूमत  का

 न्यायालय  के  सेट  रहते  पर  भों  29%
 विरोधी  अघिकांश  काम  सामान्य  विधि

 व्यक्तियों  के  ऐसे  मामले  जिन्हें  नज़र बन्द
 द्वारा  किये  जा  सकते  हें  ।  यदि  भारत  में  किसी

 बनाने  के  अ्रौचित्य  में  लेशमात्र  भो  शंका
 प्रकार  का  संकट  उत्पन्न  त्र  तो  हम  आपका

 की  गुंजा यदा  नहीं है  ।
 साथ  देंगे  ।

 श्री  एम०  पी०  मिश्र  :  कौन  देश  का  दूसरी  बात  ag  है  कि  क्या  इस

 साथ  देगा  ?  क्या  डा०  HURT  साथ  नियम  को  जारी  रखने  के  लिये  सरकार  ने

 कोई  उचित  तर्क  प्रस्तुत  feat  हें  सैद्धान्तिक
 डा०  जयसय  :  जनता  |  जनता  इसका

 उत्तर  देगी  ।
 श्राघार  पर  हम  सब  जानते  हूं  कि  निवारक

 निरोध  स्पृहणीय  नहीं  है  कोई  इसे  नहीं
 श्री  गाडगिल  :  सभापति  महोदय  हमें  चाहता है

 ।  कॉंग्रेस  जती  महान्  संस्था  जिसने

 दो  बातों  की  झोर  सपना  ध्यान  केन्द्रित  करना  विगत  सत्तर  वर्षों  में  व्यक्तिगत  स्वतन्त्रता

 चाहिये  |  क्या  सदन  द्वारा  गतਂ  ad  का  नारा  बुलन्द  किया  है  इसे  कभी  पसन्द  नहीं

 इस  अधिनियम  को  पारित  करने  के  समय  से
 करती  |  हम  इसे  नहीं  चाहते  हूं  किन्तु

 लेकर  सभी  तक  की  अवधि  में  उस  पर
 परिस्थितिवश  wit  कांग्रेस  देश  की  बागडोर

 यत  और  सावधानीपूर्वक  अमल  किया  गया  संभालने  के  लिये  उत्तरदायी  बनी  हे  तत्र  ऐसे

 हूं  ।  दूसरे  एक  वर्ष  की  अवधि  तक  इसे  झर  समाज  की  सृष्टि  करना  उसका  काम  हूँ  जहां

 जारी  रखने  के  लिये  क्या  सरकार  के  पास  विधि  कौर  व्यवस्था  बनी  रहे  ।  यदि  श्राप

 आधार है  |
 एक  व्यक्ति  को  किसी  कार्य  का  उत्तरदायित्व

 a
 जहां  तक  पहले  प्रश्न  का  सम्बन्ध  @  सौंपते  हूं  तो  श्राप  उसे  निस्संदेह  ही  उपयुक्त

 गृह  मंत्री  ने  सांख्यकी  के  आधार  पर  यह  बताया  are  प्रभावी  शक्ति  से  सुसज्जित  करेंगे  ।  इस

 है ंकि
 ३०  oe  को  नज़रबंदियों  विद्या  देश  का  बात  करने  में  जहां

 की  संख्या  Ree  अर्थात  प्रति  ३०  लाख  भिन्न  विचारधाराशों  वाली  भिन्न-भिन्न

 व्यक्तियों  पर  एक  रह  गई  है  |  पार्टियां  विद्यमान  हैं  वहां  इस  तरह  की

 643  PSD
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 प्रतिवेदन  विषयक  प्रस्ताव

 प्रभावी  शक्ति  की  अ्रंतीव  आवश्यकता  है  ।  काम  कर  रहे  हें  ।  इस  तरह  के  अरोप  aT

 वर्तमान  युग  संक्रमण  काल  हम  एक  युग  से  गये  हें  ।  कुछ  ऐसे  लोग  हैं  जो  विद्यार्थियों  को

 दुसरे  युग  में  प्रवेश  कर  रहे  हे  ।  संघर्ष  का  केन्द्र  बिन्दु  बना  कर  अपने  उद्देश्य

 इस  विस्तृत  देश  में  प्रथम  बार
 की  पूर्ति  करते  हें  ।

 तांत्रिक  संविधान  अंगीकृत  हुमा  हं  ।  किन्तु
 अभी  हाल  ही  में  सदन  में  अलीगढ़  के

 इसका  यह  wa  नहीं  कि  जनता  में  वास्तविक
 विषय  में  प्रदान  पूछे  गये  थे  ।  राज्य  की  सुरक्षा

 प्रजातांत्रिक  भावनाओं  का  समावेश  हो  गया

 है  ।  राज  भी  हम  में  ऐसी  wed  हं  जो
 के  प्रति  सजग  रोक  नियम  तथा  शान्ति  स्थापन

 के  उत्तरदायित्व  के  प्रति  सचेष्ट  रहने  वाली
 तांत्रिक  deatat  के  समुचित  संचालन  की

 कोई  भी  सरकार  इसਂ  तरह  के  कृत्यों  को  सहनਂ
 दृष्टि  से  वांछनीय  नही ंहै  |  दस-पन्द्रह  वर्ष  में

 नहीं  कर  सकती  |  क्या  are  वर्तमान  स्थिति
 जाकर  हम  ऐसी  आदतों  का  विकास कर  सकेंगे

 कि  किसी  भी  seat  पर  निरपेक्षता  से  विचार
 में  इस  अधिनियम  को  जारी  रखना  चाहते

 किया  कौर  केवल  इसलिये  अनियमितता
 हें  अथवा  यह  चाहते  हें  कि  सरकार  ७, अपन

 अधिकार  को  परित्यक्त  करਂ  दे  ।  प्रस्तुत का  झ्राश्रय  न  लिया  जाय  कि  किसी  के  प्रति
 नियम  उतना  ही  महत्वपूर्ण  है  जितनी  बन्दूकें सरकार  ने  दुर्व्यवहार  किया है  ।  संविधान  के
 तौर  गोलियां  प्रतिरक्षा  के  अरन्य  दूसरे उपबंधों  अनुसार  यदि  श्राप  किसी  विधि  विशेष
 सोरेन  |

 में  परिवर्तन  अथवा  संशोधन  करना  चाहते

 हूं  तो  जनमत  के  परिवर्तन  द्वारा  तीन-चार
 यह  दलगत  राजनीति  का  प्रश्न  नहीं  हैं  ।

 ay  की  अवधि  में  श्राप  ऐसा  अवसर  देश  की  स्थिति  से  श्राप  सब  परिचित  हें  ।

 उत्पन्न  कर  सकते  हें  ।  एक  प्रजातांत्रिक  रीति  आप  जानते  हे  कि  देश  में  ऐसे  लोग  हैं  जो

 हे  कि  बाप  सरकारी  पक्ष  में  हों  अथवा  विपक्ष
 संकटपूर्ण  अवस्था  का  पूरा  लाभ  उठाने  के  लियें

 आप  यदि  निर्वाचन  में  पराजित  हो  गये
 तत्पर बेठ  हैं  ।

 हें  तो  सरक।र  के  विरुद्ध  प्रचार  कानून

 के  विऋद्ध  नहीं  ।  प्रत्येक  प्रजातंत्र  देश  के  सदन  के  समक्ष  में  एक  बात  श्र  कहना

 रिक  का  यह  पुनीत  कत्तव्य  है  कि  वह  विधि  चाहता  हूं  ।  किशवर  में  तनाव  azar  जा  रहा  है  ।

 की  गरिमा  तौर  प्रतिष्ठा  की  रक्षा  करे  और  देश  के  सीमावर्ती  राज्यों  की  दशा  की  site  भी

 उसे  राज्य  की  सार्वभौम  अर  सर्वोपरि  सत्ता  हमें  देखना  हैं  ।  मेरा  विश्वास  है  कि  वर्तमानਂ

 स्वीकार  करे  ।  राज्य  के  अ्रस्तित्व  को  खतरे  में  स्थितियों  में  सरकार  को  इस  अधिनियम

 डालने  वाले  सिद्धान्तों  का  प्रचार  कानूनी  तौर  विशेष  के  प्रयोग  की  भ्र नुम ति  न  देना  मूर्खता

 होगी  | वैधानिक  दृष्टियों  से  तो  नैतिक  दृष्टि  से

 भी  अ्रनचित  है  ।

 खुले  दिन  में  हत्या  की  दस  घटनाएं  हो

 देश  की  स्थिति  की  कौर  दृष्टिपात  करो  ।  चुकी  हें  ।  सार्वजनिक  सिनेमाघरों  आदि

 सदन  के  हरनेक  सदस्यों  ने  विद्यार्थियों  में  फेल  में  ऐसा  होत  है  कौर  अपराधियों  का  पता  नहीं

 रही  भ्रनुदासन  हीनता  की  शिकायत  की  है  ।  लग  पाता  |  कुछ  समय  पु  बम्बई  सरकार  ने

 में  नहीं  चाहता  कि  उन  विद्यार्थियों  के  विरुद्ध  विभिन्न  न्यायालयों  &  पुछा  कि  उनके  यहां

 इस  भ्र धि नियम  का  प्रयोग  किया  जाय  |  किन्तु  कितने  मुकदमों  का  wat  निरण  होना

 विद्याथियों  के  आन्दोलनों  के  पीछे  कुछ  गुंडे  दोष  है  ।  इसके  उत्तर  में  बम्बई  उच्च  न्याय  नय



 ९१७  निवारक  निरोध
 अधिनियम  २२  दिसम्बर  १९५३  की  कार्यान्वित  सम्बन्धी  Bee

 प्रतिवेदन  विष  यक  प्रस्ताव

 नों  कहा  कि  यह  राज्य  के  न्यायिक  प्रयास  में  है  ।  परन्तु  यह  निवारक  निरोध  )

 बम्बई  सरकार  का  हस्तक्षेप  है  ।  न्यायालय  द्वारा  भारत  के  संप्रभुता  संम्पन्न  लोगों  के

 प्लस  तरह  का  दृष्टिकोण  अपनाना  विकारों  ate  नागरिक  स्वतंत्रता  के  लिए

 खोद  का  विषय  हैँ  ।  ay  रोग  है यह  न  केवल  एक

 बुराई है  वरन्  भारत  की  प्रभुत्व  सम्पन्न  जनता

 श्री  qo  एस०  कया  यहं  का  निरादर  है  |  श्री  बक॑  के  कथनानुसार  बुराई
 सब  प्रकरण  से  संगत  है

 ?
 की  सफलता  तब  होती  है  जब  wea  व्यक्ति

 श्री  गाडगिल  :  दूसरी  कौर  से  एक  यंह
 निष्क्रिय  हो  जाते  इसलिए  में  इस  प्रस्ताव

 ae  प्रस्तुत  fat  गधा  था  कि  देश  की
 का

 विरोध
 करता  हूं  |

 विधि  ही  लागू  होनी  चाहिये  ।  में  केवल  में  न्याय  mer  के  मूल  सिद्धान्तों  पर

 बात  का  उत्तर  दे  रही  था  कि  गुंडों  पर
 कुछ  नहीं  कहूंगा  क्योंकि  नेत्रहीन  साम्यवादी

 नज़र  रखने  के  लिए  साधारण  विधि  अपर्याप्त  सदस्य  ने  + अ्रपने  भाषण  में  इस  पर  प्रकाश

 2
 मे

 ।  यदि  मेरे  मानन नदी  मित्र  बेरिस्टर  होते  डाला हैं  ।

 हुए  इतनी  सी  ava  को  नहीं  समझ  सके  तो

 में  सभी  तर्कों  को  दोहराना  नहीं  चाहता  |
 यह  उनकी  असामियों  के  लिये  बुरा  है  |

 सरकार  केवल  इस  इच्छा  से  इस  अधिनियम

 बात  यह  है  कि  सरकार  ने  इस  को  पारित  कर  रही  है  कि  वह  राजनैतिक

 ‘fais  अधिनियम  के  लिए  मामला  तेयार  विरोधियों  का  दमन  कर  सके  श्र  उन्हें  दबा

 किया  है  ।  किसी  भी  अन्य  माननीय  सके  ।

 सदस्य  की  तरह  में  भीਂ  इच्छा  हूं  कि  किसी
 उन्होंने  यह  भ्र धि नियम  केवल  इसलिए

 कारण  के  बिना  किसी  को  गिरफ्तार
 नहीं  रखा  कि  ये  इसका  दुरुपयोग  करें  ष्ष्

 नहीं  किया  जाए  ।  व्यक्तिगत  स्वतन्त्रता  पवित्र
 उन्होंन  स्वयं  इस  का  दुरुपयोग  किया  है  ।  में

 अधिकार  है  परन्तु  परमाधिकार  नहीं  हें  ।
 उच्चतम  न्यायालय  केਂ  उस  निर्णय  का  उद्धरण

 में  सदन  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  अनुमति  देती हूं  जो  उन्होंने  २६  सितम्बर  १९५३  को

 सरकार  इस  विधान  को  जारी  रखे  कौर  दिया  |  उन्होंने  उस  में  कहा  कि  न्यायपालिका

 शक्ति  के  दुरुपयोगों  से  खबरदार  रहे  ।  के  अधिकारियों  पर  कीचड़  उछालना  निवारक

 दुरुपयोग  के  मामलों  को  सरकार  तक  पहुंचाने  निरोध  के  लिए  उपयुक्त  राडार  नहीं  है  ।  यह
 के  लिए  आप  सतर्क  समितियां  बना  सकते  हैं  ।  जरा वं था  कानून  का  दुरुपयोग  है  |

 इसलिए  fast  में  हमारे  पड़ोस  के  देशों  में
 कलकत्ता के  उच्च  न्यायालय के  १

 झर  हमारे  अ्रपने  देश  में  जो  कुछ  हो  रहा  है
 बर  १९५३  के  निर्णय  में  भी  इस  दुरुपयोग  का

 उसका  ध्यान  रखते  हुए  हमें  इस  विधान  के
 पता  लगा  था  जब  यह  अ्रधिनियम  उन  लोगों

 के  लिए  सरकार  का  समर्थन  करना  चाहिये  ।
 के  विरुद्ध  प्रयुक्त  गया  था

 To  म ०  जिन  पर  तिब्बत  में  चोरी  से  माल  ले  का

 सन्देह किया  गया  था डा०  एन०  बी०  अप  कल  इस  सभा

 में  नमक  पर  चर्चा  कर  रहे  थे  तर  अज  यह  राजनैतिक  मामलों  में  इसका  सदा  ही

 दुरुपयोग  होता  एक  व्यक्ति  जो  एक कितना  उपयुक्त  है  कि  हम  निवारक  निरोध

 पर  चर्चा कर  रहे  ह  जो  सरकार के  लिए  निर्वाचन  में  कांग्रेस  द्वारा  नाम निर्दिष्ट  व्यक्ति

 नमक  के  समान  है  ।  सरकार  इसी  पर  पलती  के  मुकाबले  में  खड़ा  दुरा  था  उसे  निवारक
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 निरोध  अधिनियम  के  adit  निरुद्ध निरुद्ध  किया  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  गाडगिल  ने

 गया ॥  अलीगढ  की  mic  निदेश  किया  ह  ।  मझे

 मध्य  भारत  जहा  की  म  सदस्य
 प्रसन्नता  है  कि  कांग्रेसियों  को  भी  उस  जोर  से

 संभाव्य  खतरे  का  पता  लग  गया  हू  ।  हम
 मंदसौर  के  स्थान  पर  कांग्रेस  की  तीन  बार

 कार  का  ध्यान  इस  कौर  दिलाने  के  लिए
 हार  हुई  प्रौर  जब  हमारी  मध्य  भारत

 की
 प्रचार  करते  हैं  तो  हमें  जेलों  में  डाल  दिया

 संस्था  के  प्रधान  श्री  ब्रजेश्वर  वहां  भाषण  के
 जाता  हैं  परन्तु इन  होने  विद्रोहियों

 लिए  गए  तो  उन्हें  निरुद्ध  कर  लिया  गया  था  ।

 जब  श्री  चटर्जी  उनकी  बन्दी  प्रत्यक्षीकरण
 का  कुछ  नहीं  किया  गया  ।  इस  प्रकार  सरकार

 दलों  wit  लोगों  में  विभेद  के  इस  अधिनियम

 याचिका  पर  तर्क  करने  केਂ  लिए  गये  तो  उच्च
 का  प्रयोग करती  हैं

 न्यायालय के  निर्णय  प्रत्याशा में  उन्हें
 ~

 चुपके से  मुक्त  कर
 गया  इसी  aaa  कृपलानी  नें  कांग्रेस  के  लिए

 उस  उपयुक्त  ध्यान  रखने  का  प्रमाण  कहां  हैं  अपने  हार्दिक  प्रेम  की  भावना  को  व्यक्त  किया

 जिसका  वर्णन  श्री  गाडगिल ने  किया  qed  यद्यपि  म॑  भी  कांग्रेस  में  उनका

 रहा हूं  मेरे  हृदय  में  कांग्रेस  के  कोई
 हमें  कहा  गया  हैं  कि  राज्य  सरकारें  इस

 प्रेम  नहीं  है  ।  में  विरोधियों  की  अपने  प्रति
 अधिनियम  को  जारी  रखना  चाहती  हें  पर

 यह  भी  fe  उन्होंने इस  अधिनियम के  प्रयोग  भावना  का  उन्हीं  की  तरह  श्रमदान  प्रदान

 करूंगा  |  यदि  उन  के  हृदय  में  मेरे  लिए  प्रेम
 में  नरमी  से  काम  लिया  ।  हां  तो  राज्य  सरकारें  मज  तो  में  भी  उनसे  प्रेम  करता  हूं  ।
 भी  तो  एक  ही  गठजोड़  की  हूं  ।  ए

 श्री  गाडगिल  ने  कहा  कि  राज्य  सरकारें  य  यथा  मा  प्रशान्त  तास्तथव

 ara  ही  नहीं  वरन  सदा  के  लिए  विधि  कौर  मेरा  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  उन्हें

 व्यवस्था के  लिए  उत्तरदायी  भविष्य के  लोगों  से  सीधा  सरल  व्यवहार  करना

 लिए  ऐसा  प्रतिमान  क्यों  लगाया  जाता  है
 ?

 चाहिये  are  उनकी  शिकायतों  को  दूर  करना

 यदि  वे  देश  की  साधारण विधि  की  क्षेत्र  सीमा  चाहिये  |  तब  वें  अनुसरण  करेंगे  कौर

 में  विधि  श्र  व्यवस्था  नहीं  रख  संकते  तो  आपको  यह  अधिनियम  जारी  नहीं

 उन्हें  सरकार  छोड़  देनी  चाहिये  ।  वे  देश  का  पड़गा  |

 शासन  चलाने  के  योग्य  नहीं  हैं  ।
 डा०  कृष्ण स्वामी  (  ीपुरम् )  कल

 सरकार  द्वारा  केवल  एक  उत्तर  से  सभी  नब  यह  प्रस्ताव  रखा  गया  तो  समझा  कि

 तर्कों  का  निराकरण  किया  जाता  है  ।  वें  कहते  माननीय  मंत्री  इतने  गंभीर  विषय  पर  सरल

 हूं  कि  विधि  ग्रोवर  व्यवस्था  को  खतरा  हे  ।  भाव  सेਂ  विचार  कर  रहे  हैं  ।  जब  उन्होंने

 परन्तु  दो  वर्ष  पुर्व  ही  इस  देश  में  सामान्य  बताया  कि  इस  अधिनियम  को  स्थायी  तौर  पर

 निर्वाचन  के  समय  देश  में  सब  जगह  इतने  संविधि-पुस्तक में  रखा  जाएगा  तो  मुझे  कुछ

 श्रमिक  लोग  एकत्र  हुए  कौर  सरकार  इस  हलकापन  दिखाई  दिया  |  परन्तु  जब  मेंने  श्री

 बात  की  साक्षी  हूं  कि  यह  सब  शान्तिपूर्वक  हुमा  गाडगिल  को  सना  तो  पता  लगा  कि  एक

 हालांकि  निर्वाचनों  में  प्रायः  लोगों  कट  चक्र  चल  रहा  उन्होंने  मवेशी  तर्कों

 जाया  करता  हैं
 ।

 उनके  तक
 का

 यही
 के  आधार  पर  कहा  कि  निवारक  निरोध

 पर्याप्त  उत्तर  है  ।  अधिनियम  संक्रान्ति काल  के  लिए  रहना
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 ।  यह  संक्रान्ति काल  का  पद  स्पष्ट  है  कि  कार्यपालिका के  निजी  ara  की

 जिसका  अ्रभिप्राय  कई  वर्ष  हो  सकता  है  ।  यह  जांच  संसद  को  करनी  चाहिये  ।  लोकतन्त्र  में

 हमारे  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  माननीय  गृह  कार्यपालिका  को  बाध्य  होना  पड़ेगा  कि  वह

 मंत्री  जैसे  व्यक्ति  निवारक  निरोध  को  न्याय  संसद्  को  परिस्थितियों  के  सम्बन्ध  में  विश्वास

 संगत  ठहरा  रहे  हैं  और  इसे  हितकारी  विधान  दिलाए  |  यह  कोई  तक  नहीं  कि  राज्य  सरकारें

 समझते  हैं
 ।  अदा  तो

 यह
 थी  कि

 गृह  मंत्री
 इस  शभ्रधिनियम  को  जारी  रखना  चाहती  हैं  ।

 एक  ऐसे  विधान  को  प्रस्तुत  करते  हुए  झिझकेंगे  संसद  यह  जान॑ने  का  अधिकार  है  कि  वह

 जिससे  नागरिक  की  स्वतन्त्रता  छीनी  जा  रही  कौनसी  गम्भीर  परिस्थितियां  हैं  ।  जिन  के

 हो  ।  में  यह  कहते  हुए  अपनी  कौर  के  सदस्यों  का  कारण  अधिनियम  को  जारी  रखना  झ्रावश्यक

 बहुमत
 व्यक्त  कर  रहा हूं  ।  जनता--जिसके  जब  हम

 ये
 प्रदान  उठाते  हैं

 तो
 वे  हमारी

 समक्ष  हम  उत्तरदायी  हें  ate  जिसकी  सेवा  हंसी  उड़ाते  हैं  ।  परन्तु  हम  जनता  के  समक्ष

 हम  ने  लिया  हैं  इस  प्रस्ताव  के  पारित  उत्तरदायी  हैं
 ।

 हम  इन  प्रश्नों  के  सम्बन्ध  में

 होने  को  अरपना  दुर्भाग्य  समझेंगी  |  श्रोछापन  नहीं  दिखा  संकते  ।

 अ्रधिनियम  को  जारी  रखने  के  लिए  तीन  उच्चतम  न्यायालय  ने  कई  मामलों  में

 बताए  गये  हैं  ।  पहला  तो  यह  कि
 यह  निर्णय  दिया  है  झर  मुख्य

 aa
 ने  यह  बार  बार  कहा  है  कि  इस राज्य  सरकारों  ने  एक  सत  से  इसका  अनुरोध

 किया  है  ।  दूसरे  उन्होंने  अपनी  निजी  जांच  से
 नियम  में  नागरिक  के  लिए  वैधानिक  परिमाण

 बहुत  कम  हैं  कौर  इस  लिए  न्यायालयों को यह  fig  किया  है  और  तीसरे  यह  कि

 व्यक्तिगत  स्वतन्त्रता  में  गम्भीर  बाधा
 ब्यक्ति के  पक्ष  में  ऐसे  परिमाण  यथासम्भव

 नहीं  पड़ती  क्योंकि  सलाहकार  बोर्ड  ठीक  रीति  रता  से  विचार  करना  चाहिये  ।  गह  मंत्री  ने

 कहा  कि  जब  पांच  कारणों में  से  एक  अस्पष्ट
 से  काम कर  रहे  हैं  ।  aaa  परिस्थितियों के

 सम्बन्ध  में  यह  कहा  गया  हैं  कि  वे  गम्भीर  हैं  ।  हो  तो  उच्चतम  न्यायालय निरुद्ध  व्यक्ति  को

 मुक्त कर  देता  है  ।  मुझे  भ्राइचये होता  है  कि हमारी  समझ  में  यह  नहीं  भ्राता  कि  वें

 foot कया  हैं  ।  माननीय मंत्री  ने  देश  की
 यदि  न्यायालय  कारणों  की  अपर्याप्तता  नहीं

 जांच  सकता  तो  इसकी  अस्पष्टता  की  जांच का  वर्णन  नहीं  किया  ।  उन्होंने
 क्यों  नहीं  की  जाती  इसलिए  जहां  निरुद्ध

 बात  पर  विचार  ही  नहीं  किया कि  यदि

 इस  अधिनियम को  जारी  रखना  है  तो  धारा  व्यक्ति  मुक्त  किए  गये  हें  वहां

 संगत  है  कि  प्राधिकारियों ने  नियमित  रूप ३(१)  के  विरोधी  अधिनियमों को  घटा  देना

 चाहिये ।  में  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  से  कार्य किया  है  ।

 पालिका  का  निजी  संतोष  इस  बात  के  लिए
 गृह  मंत्री ने  कहा  कि  बहुत  से  मामलों  में

 पर्याप्त है  कि  सरकार  व्यक्तिगत  स्वतन्त्रता  सरकार  ने  व्यक्तियों  को  ग्राम  प्रेरणा  से  मुक्त

 का  प्रसारण  करे  ।  हम  जानते  हें  कि  निवारक
 कर  दिया था  ।  यह  इस  बात  का  प्रमाण  है  कि

 निरोध का  अभिप्राय है  ।  यह  गम्भीर
 कुछ  देर  रिचा  सरकार  इस  निर्णय  पर  पहुंची

 विषय  है  ।  निवारक  निरोध  के  मामलों  में

 यायालयों  ने  एकमत  से  यह  कहा  है  कि  वे

 कि  उन्हें  बिना  कारण  निरुद्ध  किया  गया  था  ।

 निरोध  के  कारणों  की  पर्याप्तता  पर  आक्षेप  एक  निरुद्ध  व्यक्ति  की  स्थिति  क्या  है  ।

 महीं  कर  सकते  क्योंकि  वह  सर्वथा  कार्यपालिका  मेरे  माननीय  मित्र  ने  लच्छेदार  भाषण  में

 के  क्षेत्राधिकार  में  हें  ।  परन्तु  उन्होंने  यह  कहा  कहा है  कि  इन  मामलों  की  जांच  मंत्रणाकार
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 बोर्ड  करता  हू  ।  परन्तु  निरुद्ध  व्यक्ति  को  यह  डा०  काटजू :
 कया  मुझे  इसे  कहने

 कठिनाई  रहती  है  कि  प्रश्न  मामला  का  कोई  गम्भीर  विकारयुक्त  ढंग  बतायेंगे  ?'

 कार  बोर्ड  के  समक्ष  रखने  के  लिए  उसके  पास  शादी  कहना  बड़ी

 वकील  नहीं  होता  ।  मंत्रणा कार  बोर्ड  केवल  उस
 साधारण  बात  हो  गई  मुझे  इन

 सब
 पर

 जानकारी  के  भ्राता  पर  निर्णय  दे  देता  हैं  जो  घोर  भ्रांति  है  ।  इस  प्रकार  के  विश्लेषणों  के

 उसके  समक्ष  रखी  जाती  है  ।  हमें  इस  को  अतिरिकत aaa  पास  कौर  कोई  तक  ही

 ज़रा  मानवता  केਂ  दृष्टिकोण  से  देखना  चाहिये  |  नहीं है  ।  मुझे  कोई  गम्भीर  विकारयुक्त

 निरुद्ध  व्यक्ति  की  कोई  बाधाएं  होती  हैं  ।  ढंग  बताइये  ताकि में  भविष्य में  उसका

 माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  यदि  निरुद्ध  अनुसरण कर  सकूं  |

 व्यक्ति यह  प्रमाण  देदे कि  उसे  न्यायसंगत

 कारणों  पर  निरुद्ध  नहीं  किया  गया  तो  उसे
 डा०  कृष्ण श्वा मी  :  मुझे  खेद  हैं  किः

 माननीय  मित्र  अपना  सन्तुलन  खो  विकट  हैं  ।
 तुरन्त  मुक्त  किया  जाएगा  परन्तु  वह  यह

 प्रमाण  नहीं  दे  सकता  ।  यद्यपि  नज़र बन्द  को
 डा०  काटजू  :  मेरा  सन्तुलन  बिगड़ा

 यह  भ्र धि कार  है  कि  ag  नजरबन्दी-श्रादेश को
 है  ।  मेरा  सन्तुलन ठीक  हूं  ।

 दुराशय  के  झ्राधार  पर  चुनौती  दे  परन्तु  वास्तव

 में  ऐसा  करना  उसके  लिये  असम्भव  है  ।  क्योंकि  डा०  कृष्ण स्वामी  मेरा  अभिप्राय

 नज़रबन्दी  के  उल्लिखित  कारणों  को  झूठा  उनकी  भावनाओं  को  ठेस  पहुंचाना  नहीं  है  ॥'

 में  तो  इस  सदन के  सदस्यों  की सिद्ध  करने  के  लिए  उसे  यह  भ्र धि कार  होना

 चाहिये  कि  वह  सरकार  को  सारी  प्राप्त  सूचना  नेताओं  को  ही  व्यक्त  करता  हूं  |

 प्रस्तुत  करने  को  परन्तु  सरकार  निवारक  सभापति  में  कीर्तिमान

 निरोध  अधिनियम की  धारा  २२  (६) या  स्थितियोंਂ  को  जानना  चाहता  था  ।  उन्होंनें
 धारा

 ७  (२)  के  अन्तर्गत  छूट  प्राप्त  कर  सकती
 इसका  कोई  उल्लेख  नहीं  किया  है  ।  एक  दिन

 हैं  ।  ऐसे  अघिकार  से  कोई  लाभ  नहीं  है  ।
 हैदराबाद  में  माननीय  गृह-कार्य  मन्त्री  ने  कहा

 में  समझता  हुं  कि  wa  वह  समय  झरा  गया  है  था  किਂ  अधिकतर  न्यायाधीश  उन्हें  छोड़  देते

 जब  गृह  कार्य  मन्त्री  को  इसਂ  पर  अधिक
 है ंजो  ग्र परा धी होते  अन्य  ग्र वसर पर  कहा

 विश्वास  रख  कर  यह  पुछना  चाहिये  कि  क्या
 था  कि  ae  दण्ड  संहिता  तथा  दण्ड  प्रक्रिया

 यह  उचित  नहीं  है  कि  बन्धन कारक
 संहिता  सम्बन्धी  विधि  में  संशोधन  करने  वाले

 नियमों  को  कम  न  किया  जाये  ।  व्यक्ति  यह

 समझता हे  कि  राज्य  की  सुरक्षा कया  है  परन्तु
 तथा  तीसरे  पर  उन्होंने  कहा  था  कि

 निवारक  निरोध  अधिनियम  हमारी  बहुत
 उसकी  समझ  में  यह  नहीं  भ्राता  कि  शान्ति  को  सी  विधियों  की  एक  meat  भ्रादिष्टि  है  ॥

 बनाये  रखने  के  लिये  किसी  को  बिना  जांच
 व्यक्ति  सोचता  है  कि  वह  भी  समय  श्री  जायेगा

 के  कयों  नज़रबन्दी  किया  जाता  हे  ।  कल  मेरे  जब  वह  कहेंगे  कि  भारतीय  दण्डित  संहिता का

 माननीय मित्र  गृह-कायें  मन्त्री  ने  कहा  था  कि
 पूर्ण  विलोप  करूंगा  तथा  निवारक  निरोध

 तथा  गुंडों  पर  काबू  पाने  के  लिये  उन्हें  को  परनीत-पुस्त  में  रखूंगा

 निवारक  निरोध  की  झ्रावश्यकता
 ताकि  हम  सुरक्षापूर्ण  रह  सकें  ।  हो  सकता  हैँ

 है
 ।

 मेरा  ख्याल  हैं  कि  ऐसा  कहना  बड़ी  ही  है  कि  माननीय  गृह-कार्य  मन्त्री  ने
 यहं  निशक

 लापरवाही से  कारण  का  बताना  हैं  तथ्यों  के  आधार  पर  किया  हो  परन्तु  उन्हें
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 हमारा  मत  निश्चय  ही  लेना  चाहिये  ।  क्योंकि  रक्षा  की  जाये  ।  यदि  जनतन्त्र वाद  को  भारत  में

 हमें  यह  विदित  होना  चाहिये  कि  ड्राप  क्यों  पनपना  यदि  लोकतन्त्री  संविधान  को

 इस  निवारक  निरोध  अधिनियम  को  लागू  सफल  होना  तो  दुर्भाग्यपूर्ण  हमें  कुछ  सुरक्षा

 रखना  चाहते  हैं  ।  में  कांग्रेसी मित्रों  से  की  भ्रावश्यकता  हैं  ।  यहीं  कारण  हूं  जिनसे

 निवेदन करता  हूं  कि  वे  पार्टी  aria  का  विचार  सरकार  को  खेदपूर्ण  यह  निश्चय  करना  पड़ा

 छोड़  इस  अधिनियम  के  लागू  रहने  पर
 है  कि  देश  को  बल  के  भ्रनुचित  प्रयोग

 से
 तथा

 देश  के  हित  की  दृष्टि  से  विचार  करें  ।  saa fre  wife  के  बिगड़ने  से  सुरक्षित

 रखने  के  लिये  हमें  इस  प्रकार  के  एक
 गह-किये  उपमन्त्रो  :

 सभापति  प्रस्ताव  के  विभिन्न  पहलूओं
 नियम  की  झ्रावइ्यकता  है  ।

 पर  हमारी  वार्ता  बड़ी  ही  रुचिकर  रही  हैं
 कदाचितਂ  श्राप  मुझ  से  सहमत  होंगे  कि

 परन्तु  मुझे  सन्देह  हे  कि  सारी  वार्ता  प्रस्ताव
 aq  में  शान्ति  बनाये  रखने  में  इस  अघिनियम

 के  प्रसंग में  थी  ।  का  बड़ा  हाथ  हैं  ।  मेँ  माननीय  सदस्यों  से

 सभापति  areal  विदित  &  कि
 निवेदन  करता  हूं  कि  वे  इस  अधिनियम  की

 उचितता  का  आभास  करने  की  दुष्टि  से

 गत  वर्ष  के  एक  संशोधन  अधिनियम के  अनुसार
 हैदराबाद  अदि  स्थानों  का

 वर्तमान  अधिनियम  ३१  दिसम्बर  ee & 3
 भ्रमण  करें  र  देखें  कि  वहां  इस  भ्र धि नियम

 तक  लागू  रहना  है  ।  उसके  पश्चात्  कुछ  एसा
 के  उचित  प्रयोग  के  फलस्वरूप  ही  शान्ति  को

 संदेह  प्रकट  किया  गया  कि  कदाचित्  कुछ

 स्थितियों इस  अधिनियम को  लागू  रखना
 स्थापित  रखा  जा  सका हें  |

 वर्तमान  वार्ता  के  सम्बन्ध  गें  दो
 आवश्यक  न  हो  ।  इसके  परिणामस्वरूप

 कार  ने  यह  उचित  समझा  कि  झ्र धि नियम  के  उत्पन्न  होते  हें  ।  एक  यह
 कि

 क्या  इस

 अधिनियम  को  कौर  अधिक  समय  तक  लाग
 एक  वर्ष  तक  लागू  रखने  के  पूर्ण  स्थिति

 पर  विचार  करने  के  लिये  सदन  को
 रखना  अवश्यक  और  द्वितीय  ag  कि  क्या

 दिन  दिया  जाये  |  हम  यहां  अधिनियम  के
 अधिनियम  को  उचित  रूप  से  कार्यान्वित

 मूल  तत्वों  पर  विचार  नहीं  कर  रहे  किया  गया  है  या  नहीं  ।  एक  बात  जो  इस  सदन

 झपको  विदित  हैं  कि  उसी
 के  विचार  करने  के  लिये  बड़ी  महत्वपूर्ण  हैं

 तथा  जिसकी  झर  माननीय  सदस्यों  ने  ध्यान
 संविधान  जो  हमें  विभिन्न  अघिकार  देता

 संसद्  के  लिये  एक  उपबन्ध है  कि  यदि  वह  नहीं  दिया  है  वह  यहाँ  है  कि  झधिनिधम

 नियत-पुस्त  में  निरन्तर  प्रयोग  के  लिये  नहीं
 आवश्यक  समझे  तो  एक  निवारक  निरोध

 अधिनियम  पारित  करें  ।  यह  बड़े  दुर्भाग्य  की  रखा  गया  है  ।  एक  माननीय  सदस्य  नें  कहा

 था  कि  ११  राज्यो ंने  इस  अधिनियम  को
 बात  हूं  कि  कुछ  असाधारण  परिस्थितियों  के

 कारण  उस  AAT  गुह-कार्य  सरदार  तनिक  भी  लागू  नहीं  किया  है  ।  यह  वास्तव  में

 पटेल  ने  इस  सदन  में  निवारक  निरोध  उनके  सम्मानजनक  है  परन्तु  ग्न्य

 राज्यों  के  साथ  इन  ११  राज्यों  ने  भी  हमें निधम  पारित  करा  लिया  |  इसका  कारण

 नहीं  था  कि  सरदार  वल्लभ  भाई  पटेल  या  सुचित  किया  है  कि  उनका  यह  मत  हैं  कि

 आवश्यकता  के  समय  प्रयोग  करने  के  लिये  हमें
 भारत  सरकार  ने  लोक  हित  की  कोई

 ध्यान  नहीं  अपितु  कारण  ag  था  कि  ag  अधिनियम  परनीत-पुस्त  पर  Waa

 स्वतन्त्रता  निश्चित  रूप  से  सुरक्षित  रहे  तथा  रखना  चाहिये  |  हमें  प्रदान
 पर

 विचार

 करना  है  कि  श्रावइ्यकता के
 अन्यथा

 इसकी  समस्त  समाज  विरोधी  व्यक्तियों  से
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 [str

 राज्य  सरकारों  को  इस  अधिनियम  के  माननीय  मन्त्री  नें  जो  कहा  हें  वह  उचित  रूप

 प्रयोग  का  अधिकार  देने  के  लिये  हमें  इस  में  नहीं  समझा
 गया  है  ।  उन्होंने  कहा  था  कि

 नियम  को  परनीत-पुस्त  पर  रखना  चाहियें  वह इस  नात  पर  अझ्राइचयं  कर  रहे  थे  कि  इस

 अधिनियम  के  उपबन्धों  का  प्रयोग  कितने या  नहीं  ।  अथवा  राज  इस  पक्ष  में  हे  कि  श्रेणी

 से  इस  अधिनियम  को  te  समझा  जाये  tule  सीमित  मामलों  में  किया  गया  है  watt  उनका

 श्राप  द्वितीय  स्थिति  को  अपनाते  हें  ।  तो  श्रमिप्राय  यह  था  कि  weed  बुरे  कार्यों  तथा

 यह  गत  तीन  चार  वर्षों  में  कठिनता  से  सुधारी  बलवा  wife  उत्पन्न  करने  वाले  कार्यों  के

 हुई  स्थिति  को  बिगाड़ने  के  लिये  विधि  विरोधी  होते  हुए  भी  इस  अ्रधिनियम  के  उपबन्धों  का

 कार्यवाहियों  को  आमन्त्रित  करना है  ।  पिछली  प्रयोग  बहुत  कम  किया  TAT  है  ।

 बार  यह  आलोचना  की  गई  थी  कि  हो  सकता  ध्यान  देने  योग्य  बात  यह  है  कि

 हैं  कि  प्रंघितयम  का  उचित  प्रयोग  नਂ  किया  कया  कभी  न॑जरबन्दी-काल  अरति  अ्रघिक  था  ।

 जाये  |  में  माननीय  सदस्यों  को  दी  गई  रिपोर्ट  केवल  बहुत  थोड़े  से  मामलों  में  काल  लम्बा
 में  पृष्ठ  २०--२१  पर  विवरण  संख्या ६  का

 रहा है
 ।  अन्यथा  न्य  सारे  ज्यों

 उल्लेख  करूंगा  ।  इसमें  बताया  गया है कि है  कि  ही  सरकार  को  पता  लगा  कि  स्थिति  पूर्णतया
 इस  वर्ष  हमने  कुल  १११५  व्यक्तियों  को  उचित  थी  तथा  व्यक्ति  की  स्वतन्त्रता  में

 छोड़ा  ।  परामशंदाता  बोर्ड  ने  २२४  व्यक्तियों
 हस्तक्षेप  नहीं  होना  काल  को  घटा

 को  छोड़ने  का  आदेश  दिया है  i  प्रश्न  उठाया  दिया  गया  ।  इस  बात  पर  भी  विचार  करना

 गया  था  कि  परामर्शदाता  até  होता  चाहिये  |  सरत  श्राप  इस  बात  से  सहमत

 चाहिये  या  नहीं  ।  परामर्शदाता बोड़  होंगे  कि  ये  mea  केवल  प्रा वश्य कता  के  समय

 बूझ  कर  स्थापित  किया  गया  था  ।  यह  ही  दिये  गये  थे  तथा  किसी  भी  मामले  में

 रण  न्यायाधिकरण  से  भिन्न  होगा  कौर  सरकार  बन्दी  का  काल  अ्रावश्यकता  से  अधिक  नहीं
 की  कठिनाइयों  को  भली  प्रकार

 समझ  सकेगा  |

 जहां  तक  विधि  को  लागू  करने  तथा  इसके
 ग्न्य  बात  यह  कही  गई  थी  कि  थोड़े  से

 न्याय  संम्बन्धी  भाग  का  सम्बन्ध
 चोरबाज़ार  करने  वालों  के  विरुद्ध  श्धघिकार  का

 के  अधिकार  उसके  हाथ  में  सुरक्षित  हैँ  ।

 इसके  परामर्शदाता  बोर्ड  सरकार
 प्रयोग  किया  Tat  था  ।  ये  एक  नवीन  तथा  अति

 को  कठिनाइयों  को  जानेगा  तथा  उर  ए
 ऊ  बुरी  उत्पत्तियां  हें  ।  हमारे  पास  बहुत  नियंत्रण

 अ्रघिनियम  हें  तथा  हम  उन  व्यक्तियों  के
 उचित  परामर्श  देगा  ।  जहां  तक  नज़रबन्दी

 जिनके  विरुद्ध  अपराध  सिद्ध  कर  सकते
 के  कारणों  का  सम्बन्ध  बहुत  थोड़े

 मामलों  में  बोर्ड  नें  छोड़ने  का  आदेश
 विधि  का  साधारण  प्रयोग  करते  हैं  ।  वे

 दिया है  |  जहां  तक  इस  सरकार  की  जन तन् त्रीय
 न्यायालयों  में  प्रस्तुत  किये  जाते  उन  पर

 झाकांक्षाप्रों  का  सम्बन्ध  सरकार  ने  यह
 अभियोग  चलाये  जाते  हें  ग्र धि कतर

 स्पष्ट  कर  दिया  ह  इन  बोर्डों  का
 मामलों  में  उन्हें  अपराधी  ठहराया  जाता  है  ।

 परन्तु  इन  वास्तविक  अ्रपराधकर्त्ताश्रों  के  पीछे परामर्श  सर्वे  स्वीकार  करना

 कुछ  उत्तेजित  वाले  व्यक्ति  हूं  जो

 इन  सब
 बातों  से  में  यह  बताने का  प्रयत्न  व्यक्तियों  को  या  तो  ऐसे  ग्रपराध  करने के  लियें

 कर  रहा  हूं  कि  समस्त  राज्य  सरकारें  इस  या  रक्तपात  करने  के  लिये  उत्तेजित  करते

 अधिनियम  का  प्रयोग  बहुत  कम  करती  रही  हैं  |  हैं  ।  इन  व्यक्तियों  को  कभी  भी
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 अधिनियम  बैंक  प्रस्ताव

 नियम  के  समक्ष  नहीं  लाया  जा  सकता  हैं  ।  का  उल्लंघन  ग्रा  अन्यथा  नहीं  ।  जब  कभी

 केवल  ऐसे  उत्तेजकों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करने  कोई  वैज्ञानिक  व  अहिंसात्मक  भ्रान्दोलन

 के  लिये  हमें  निवारक  निरोध  अधिनियम  की  हुमा  है  तो  सरकार  ने  कोई  रुकावट  पेदा  नहों

 ्रावइ्यकता है E  |  की  श्र  अ्रान्दोलन  को  चलने  दिया  t

 परन्तु  जब  यह  पता  चला  कि  कुछ  लोग  छिप
 रहे  कहा  गया  कि  वाकई

 में  अनेकों  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  इस  अधिनियम
 कर  ऐसी  कार्यवाही  करवा  रहे  हें  जो  देश  के

 का  प्रयोग  किया  जा  रहा  था  बम्बई
 हित  में  नहीं  है  कौर  रहिसा  से  कहीं  दूर  है

 तो  Cad:  राष्ट्र  के  हितों  को  ध्यान  में  रख
 सरकार  ने  इस  अधिनियम  का  प्रयोग  केवल

 कर  तथा  कान्ती  कौर  व्यवस्था  बनाये  रखने
 अपराध  करने  वालों  तथा  रक्तपात  या

 दृष्टि  में  रख  कर  सरकार  को  उन  के  खिलाफ़
 अपराध  के  लिये  उत्तेजित  करने  वालों  के  विरुद्ध

 क़दम  उठाना  पड़ा  ।  मुझे  कुछ  मामलों  के  बारे
 प्रयोग  किया  था  ।  आप  देखेंगे  कि

 में  पता  है  जिन  में  कुछ  लोगों  को  गुंडे पने  के
 बम्बई  में  भी  संख्या  इतनी  अधिक  नहीं  है

 लिये  सजा  ay  गई  थी  ।  ये  लोग  एक  दम  देशभक्त
 जितनी  कि  हम  समझते  हे  ।

 बन  गये  अर  किसी  न  किसी  आन्दोलन  में

 इसके  यह  कहां  गया  था  कि  शामिल  हो  कर  अशान्ति पूर्ण  कार्यों  में  भागਂ

 बिक्री-कर  के  किक  आन्दोलन  के  पक्ष  लेने  सरकार  को  इन  लोगों  को  पकड़ना

 प्राणी  आन्दोलनकारियों  के  विरुद्ध  इस  पड़ा  ।  में  श्राप  को  बता  दूं  कि  इन  गुंडों  को  जो

 अधिनियम  का  प्रयोग  किया  गया है  ।  स्थिति  अपने  को  देशभक्त  कहते  पकड़ने  का  वड़ा

 यह  नहीं  है  ।  जहां  सामान्य  या  संविधानीय  या
 अच्छा  प्रभाव  पड़ा  है  |  बम्बई  में  सरकार

 आन्दोलन  का  सम्बन्ध  चाहे  को  इस  बात  कार्यवाही  करनी  TST;
 विचार  कुछ  भी  हों  तथा  चाहे  जो  पार्टी  उसके

 इस  प्रकार  की  कार्यवाही  बहुत  अच्छा

 पीछे  सरकार  ने  कोई  कार्यवाही  नहीं  की
 असर  पड़ा  है  कौर  इस  के  द्वारा  ग्र शान्तिपूर्ण

 सिवायਂ  उन मामलों  के  जहां  श्रान्दोलनकारियों  तत्वों  को  दबाये  रखना  संभव  हो  सका  है  ।

 ने  फँसे  भाषण  दिये  हों  या  कार्य  किये  हों  जिनसे

 यदि  आप  इस  अधिनियम  पर
 fear  के  लिए  प्रोत्साहन  मिले  |

 उस  दृष्टिकोण  से  विचार  करें  जिस  से  में  ने

 इन  सब  मामलों  सत्याग्रह  का  नाम
 इस  पर  विचार  किया  तो  art  समझ

 लेकर  कार्यवाही  की  गई  ।  इस  का  भी  कुछ  सकेंगे  कि  सरकार  यही  चाहती  है  कि  इस
 कफ़न  सा  हो  गया  है  कि  हर  बात  को  सत्याग्रह  अधिनियम  को  संविधि  पुस्तक  में  रखा  जाये  ।

 का  नाम  दे  दिया  जाये  ।  गांघी  जी  हमेशा  यही  माननीय  गृह  मंत्री  ने  यह  कभी  नहीं  कहां  कि

 कहते  थे  कि  सत्याग्रह  सत्य  कौर  रहिसा  पर
 राज्य  सरकारों  को  इस  बातਂ  के  लिये  उकसाया

 आधारित  होता  है  कौर  इस  में  ग्र सत्य  अथवा
 जाये  कि  वे  इस  अ्रघधिनियम  का  ज्यादा  से  ज्यादा

 शोषण  की  कोई  गुंजाइश  नहीं  ।  हमारे  दुर्भाग्य  प्रयोग  करें  ।  सरकार  का  यह  इरादा  बिल्कुल
 से  गांधी  जी  के  चले  जानें  के  सत्याग्रह

 नहीं है  ।  हम  पौ  राज्य  सरकारें भी  केवल
 नाम  का  अनुचित  प्रयोग  किया  जाता  रहा  है  इतना  चाहती  हे  कि  यह  अधिनियम  संविधि

 ,  ,  .  कौर  अब  हर  तरह  के
 पुस्तक  में  रहे  ।  इस  से  गड़बड़  फैलाने  वाले

 अन्दोलन  को  सत्याग्रह  कहा  जाता  है  ।
 लोग  दबे  रहेंगे  ae  जब  कभी  कोई  झगड़े

 बाय  बा सरकार  ने  उसी  समय  कोई  Dis  |  |  ही
 या  दंगे  शादी  होने  का  खतरा  होगा  तो  इस

 की  है  जब  इन  आन्दोलनों  में  बंधता  की  सीमा  अपनी  इच्छा  से  नहीं  वरन्  मजबूर  हो
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 काम  में  लाया  जायेगा  ।  हमें  इस  बात  का  संतोष  में  बाप  के  सामने  कुछ  तथ्य  रखना  चाहती

 है  ौर  वायद  बाप  भी  इस  से  संतुष्ट  होंगे  कि  हूं  जिन  से  श्राप  को  पता  चलेगा  कि  इस

 इस  अ्रधिनियम  का  कम  से  कम  प्रयोग  किया  अ्रधिनियम से  किस  तरह  लोगों  को  परेशान

 गया  इसलिये  इस  क़ानून  का  दुरुपयोग  किया  जाता  रहा  है  ।

 किये  जाने  का  कोई  प्रश्न  नहीं  उठता  |  हम  डा०  काटजू  ने  पश्चिमी  बंगाल  के  ट्राम

 इस  समय  सारी  स्थिति  पुनर्विलोकन  आन्दोलन  के  बारे  में  जिक्र  किया  ।  में  पुछना

 कर  रहे  कौर  मुझे  विश्वास  है  कि  जो  कुछ  चाहती  हूं  कि  क्यों  यह  आन्दोलन
 राज्य  की

 में  कह  चुका  हूं  उसे  दृष्टि में  रख  कर
 श्राप

 सुरक्षा  को  खतरा  पहुंचा  रहा  था  या  इस  से

 शान्तिपूर्ण  भाव  से  इन  सब  बातों  पर  विचार  कांग्रेस  सरकार  के  उखाड़  दिये  जाने  का  डर

 करेंगे  ।  था  ?  सब  जानते  हें  कि  यह  ग्रान्दोलन

 हमारे  सामने  झ्र भी  ag  प्रद  नहीं  है  कि  पूंजीवादियों  की  मुनाफाखोरी  के  खिलाफ़  था  ।

 कांग्रेस  सरकार  ने  इन  लोगों  की  मदद  की  और
 ३१  १९४५४  के  बाद  इस  अधिनियम

 का  भविष्य  क्यो  आर  इसलिये  कुछ
 अ्रान्दोलन  को  दबाना  चाहा  |  ग्राम  हड़ताल

 माननीय  सदस्यों  ने  जिन  बातों  की  कल्पना  के  वक्त  तक  पूरी  शान्ति  थी  परन्तु  बाद  में

 कर के  सरकार  पर  प्राक् रमण  किया  वह
 सरकार

 की  से  शान्ति भंग  की  गई  प्रौढ़

 अनुचित  एवं  अनावश्यक  है  ।  इस  सीमित  दाहर  में  फौज़  बुलवा  कर  गोली  चलवाई

 गई  बहुत से  निर्दोष  लोगਂ  जान  से  मारे  गये  ।
 wea  ध्यान में  रखते  हुये  जो  कुछ

 हुए  है  उसे  कृपया
 श्राप  ag  भी  में  पूछती  हूं  यहीं  wiser  है  श्र  क्या

 यही  इस  क़ानून  का  उचित  उपयोग  है  ?
 देखें कि

 क्या  नहीं  हुमा  है  यानी  बहुत  अधिक

 व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  नहीं  किया  गया  है  ।  जैसा  अ्राचाय  कृपा लानी  ने  कहा  हम  लोग

 प्राय  मुझ  से  सहमत  होंगे  कि  इस  यानी  जनता  पूर्ण  शान्ति  के  साथ  रहता  चाहती

 अधिनियम  का  प्रयोग  उचित  रूप  से  शौर
 वहं  व्यथ  में श्रपने ऊपर गोली नहीं ऊपर  गोली  नहीं

 आवश्यकता  होने  पर  ही  किया  गया  है  और  वाना  चाहती  ।  यदि  सरकार  हिंसात्मक  तरीकों

 भविष्य  में  भी  इस  का  उचित  रूप  से  ही  को  नहीं  झपटायेगी  तो  लोग  भी  कुछ  नहीं

 प्रयोग  हमें  इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार
 कहेंगे  |  लोगों  के  ऊपर  हिसा  के  झुठ  य्रारोप

 कर  चाहिये  कि  इस  अधिनियम  को  लगा  कर  गिरफ्तार  करने  से  कोई  लाभ  नहीं  ।

 ३१  REYY  तक  संविधि-पुस्तक  में
 इस  से  अप  स्वयं  प्राणन्ती  फैला  रहे  हूँ  |

 रहने  दिया  जाये  ।

 हमारा  को  कई  उदाहरण दे  सकती  हूं

 श्रीमती  रेणु  चक्रवती  जिन  सेऊराम  को  पता  लगेंगी  कि  इस  क़ानून  के

 माननीय  मंत्री  द्वारा  जो  भाषण  द्वारा  किस  तरह  लोगों  को  तंग  किया  गया  है  ।

 अभी  दिया  गया  उसे  में  ने  ध्यान  से  सुना  ।  में  बंगाल  के  एक  मोहम्मद  इलयास  का  मामला

 उस  में  इस  बात  दावा  किया  गया  है  कि  आप  के  सामने  रखती  हूं  ।  उस  पर  ये  आरोप

 निवारक  निरोध  अधिनियम  का  बहुत  कम  लगाये  गये  थे  कि  तुम  ने  श्रमिक  तारीख  को

 प्रयोग  हुआ  है  ।  डा०  काटजू  का  भी  यहीं  बेगारी  दोमजुर  में  अपन  एक  भाषण

 कहना  है  कि  निवारक  निरोध  अधिनियम  के  द्वारा  मुसलमानों  को  भड़काने  का  प्रयत्न  किया

 अन्तर्गत  बहुत  कम  लोगों  को  पकड़ा  गया  है
 ।  कि  गेस्ट  कीन  विलियम्स .  के  Zo00-
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 मज़दूरों  की  हड़ताल  के  पीछे  तुम्हारा  ही  हाथ  सत्याग्रह  करें  कौर  भ्रान्दोलन  के  लियें  तैयार

 हो  उन  की  गिरफ्ता  ग  के  लिय  पर्याप्त कि  तुम  २१  जून  १९५३  को  कलकत्ता

 कम्युनिस्ट  पार्टी  की  गुप्त  बैठक  म  कारण  नहीं  हूं  ।  इन  मामलों  को  देख  कर  आप

 मौजूद थे  जिस  में  मसला  किया
 गया

 था  समझ  सकते  हें  कि  इस  क़ानून  को  बनाये  रखने

 fe  ट्राम  किराया  वृद्धि  आन्दोलन  को  और  के  पीछे  सरकार  के  क्या  उद्देश्य  हें  ?  में  पूछती

 अधिक  जोर  me  से  संगठित  किया  हूं  कि
 क्या  सस्ता  अनाज  मांगना  जुर्म  क्या

 ऐसे  प्रदर्शनों  और  आन्दोलनों  का  आयोजन और  तुम  ने  पोट  इंजीनियरिंग  वर्क्स  तथा

 शालीमार  बक्स  लिमिटेड  में  भी  हड़ताल
 जिन  पर  प्रतिबन्ध  नहीं  कोई

 करवाई  शादी  |  इनको  देखने  से  अपराध  है  कौर  क्या  भारत  स्थित  अन्यायी

 आप  को  पता  लगेगा  कि  ये  सब  मामले  ब्रिटिश
 ब्रिटिश  wat  के  विरुद्ध  हड़ताल  करवाना

 समवायों  से  सम्बन्धित  हूँ  जिन्हें  सरकार  जुर्म है
 ?  यदि  नहीं  तो  फिर  इस  क़ानून  को

 मदद  देना  चाहती  है  कौर  कप  यह  भी  देखेंगे  बनाये  रखने  का  कोई  कारण  नहीं  ।  में  इस  का

 पुरी  तरह  विरोध  करती  हूं  । कि  ब्रिटिश  पूंजीवादियों  की  रक्षा  करने  के  लिये

 इस  क़ानून  को  काम  में  लाया  जा  रहा  है  ।  श्री  जी०  एच०  देंद्ापांडे  (  नासिक-मध्य )  ॥

 में  माननीय  गृहमंत्री  के  इस  प्रस्ताव  का  समथेन
 इसी  तरह  श्री  विश्वनाथ  मुकर्जी  का

 मामला  देखिये  ।  उन  के  ऊपर  यह  arg
 करता  में  समझता हुं  कि  प्रजातंत्र  के  हित

 में  इस  ग्रधिनिथधम  को  संविधि  पुस्तक  में

 लगाया fe  अमुक  दिन  तुमने  कलकत्ता  मैदान  प्रभी  कुछ  समय  के  लिये  कौर  रखना  बहुत
 पश्चिमी  बंगाल  किसान  सभा  are  कम्युनिस्ट

 ज़रूरी है  ।
 पार्टी  के  तत्वावधान में  हुई  एक  बैठक  में  इस

 इस  प्रस्ताव  पर  जो  भाषण  हुए  हैं  उन्हें बात  की  मांग  की  थी  कि  चावल  के  दाम  कम
 में  ने  सुना  ।  साम्यवादियों  ने  प्रजातंत्र वाद  रोक

 किये  जायें  ्र  नादान  में  इस  की  मात्रा  बढ़ाई
 नागरिक  स्वतंत्रता  के  बारे  में  ग्रोजस्वी  भाषण

 तुम  ने  लोगों  को  इस  सम्बन्ध  में
 दिये  ।  कल  देश  के  एक  सम्मानित  व्यक्ति  ने

 लग  करने  के  लिये  उकसाया  में  पुछ  सकती  हूं
 इस  विधेयक  ar  विरोध  किया  ।  एक  घंटे  तक

 कि  वरा  इस  तरह  की  मांग  करना  लजिमी  और
 के  कांग्रेस  संस्था  की  कौर  सदन  के  काग्रेस

 इस  कारण  लोगों  को  जेल  में  ठूंस  देना
 दल  की  शभ्रालोचना  करते  रहे  ।  इसी  तरह

 उचित  है  ?  इन  गिरफ्तारियों  के  गलत  ak

 अनुचित  होने  का  प्रमाण  यह  है  कि  परामर्शदाता
 चाय  कृपलानी  ने  कहा  कि  हमारे  यहां

 न  तो  वास्तविक  प्रजातंत्र  हैं  र  न  वास्तविक
 समितियों  जब  ये  मामले  उन  के  सामने

 नागरिक  अ्रधिकार  ।  उन्हों  ने  कांग्रेस  दल  को
 इन्हें  फौरन  छोड़  दिया  ।  में  ड्राप  को

 इस  तरह  के  बहुत  से  उदाहरण  दे  सकती  हूं
 ।  खूब  गलियां

 दीं  ale  जो  मन  में  प्राया  कहा  ।

 उन  को  ऐसा  करने  से  किसी  ने  नहीं  रोका ; इन  में  से  किसी  मामले  में  कोई  हिंसापूर्ण
 कया  इस  बात  का  खण्डन  नहीं  कि  हमारे

 कार्यवाही  नहीं  की  गई  परन्तु  फिर  भी
 देश  में  प्रजातंत्रात्मक  व्यवस्था  नही ंहै

 ?
 सरकार  ने  इन्हें  पकड़ा  कौर  जबरदस्ती  जेल

 ऐसा  होता  शायद  कांग्रेस  के  तर
 में  डाला  ।  कई  मामलों  में  उच्चतम  न्यायालय  ने

 सरकार  के  विरुद्ध  खुले  रूप  से  इस  तरह  के
 भी  यही  फ़ैसला  दिया  है  कि  इस  तरह  से  लोगों

 विचार  प्रगट  नहीं  कर  सकते  थे  ।
 का  जाना  श्र  उन्हें  नज़र बन्द  करना

 अवैध  है  ।  केवल  यहँ  ares  कि  अमुक  व्यक्ति  साम्यवादी देश में  जिस  तरह  की  स्वतंत्रता

 ने  अमुक  भाषण
 में

 लोगों
 से  कहा  था  कि  वे  पी  है  उसे  सब  जानते  sy  |  कया  रुस  में  किसी
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 जी०  एच०
 सम्मान  नहीं  है  ।  वे  इन्हें  कुचल  कर  इस  देश  में

 का  साहस  था  कि  वह  स्टालिन  का  विरोध  या

 तानाशाही  की  स्थापना  करना  चाहते  हें  ।

 आलोचना  कर  सके  ?  स्टालिन  के  विरोधियों

 हम  इस  भ्र धि नियम  को  पसन्द
 को  एक  क्षण  भी  सहन  नहीं  किया  जाता

 था  प्रजातंत्रात्मक  विचार  रखने  वाले  लोग  ही  नहीं  परन्तु  परिस्थिति  को  सामने

 अलोचना  सहन  कर  सकते  हूं  घौर  रखते  हुए  इस  का  प्रयोग  राजनयिक  हो  जाता

 है  ।  हमारे  देश  में  विदेशों  के  गुप्तचर  आदि
 वादियों  के  जो  विचार  हें  उन  से  सब  परिचित

 मौजूद  हू  जिन्हें  ग्रवांग्छनीय  कार्यों  से  रोकने

 के  लिए  इस  अधिनियम  की  श्रावश्यकतां  हो

 में  चाहता  हूं  कि  इस  कानून
 का  प्रयोग  ऐसे

 जाती है  ।  हमें देश  की  ग़रीबी को  दूर  करने  के
 आन्दोलनों  के  लिये  किया  जाये  जो  प्रजातंत्रात्मक

 लिए  शान्ति  तथा  सुरक्षा  चाहिये  जिन  के  बिना

 नहों  कौर  जिन  में  हिसा  के  लिये  लोगों  को
 हमारी  श्रमिक  स्वस्थ  ठीक  नहीं  हो  सकती  ।

 उकसाया  जाता  हो  ।  हमारे  देश  में  ऐसे  लोग
 हम  इस  देश  में  प्रजातन्त्र वाद  की  पक्की  नींवों

 हूं  जो  हिंसात्मक  कार्यवाही  में  विश्वास  रखते  हद
 पर  स्थापना  करना  चाहते  हें  |  हम  प्रजातन्त्रीय

 अगौर  ट्राम  रेलों  को  पटरी  से
 शासन  के  दातुनों  HT  सहन  नहीं  कर  सकते

 टेलीग्राफ  के  तार  काटने  शादी  कामों  में  गर्व
 अराज  रेल  का  सफर  बहुत  खतरनाक  हो

 अनुभव  करते  हूँ  |  में  चाहता  हूं  कि  इस  प्रकार
 चुका  है  तथा  सार्वजनिक  हत्यारों  के  षडयन्त्र

 के  आन्दोलनों  को  दृढ़तापूर्वक  कुचल  दिया
 रचे  जाते  हें  ak  वे  भी  तथाकथित

 जाना  चाहिये  ।  कान्ति कारियों  द्वारा  ।  स्थिति  यह  नहीं  कि  हम

 जनता  से  सम्पर्क  में  नहीं  ।  हम  जानते  हें  कि

 साम्यवादी  दल  के  माननीय  सदस्य  ने
 जनता  ऐसे  कार्यों  के  विरुद्ध  है  ।  जनता  सरकार

 कलकत्ते  की  घट नाश् ों  अहिंसात्मक
 का  पुर्णतः  समर्थन  करती  है  ।  अ्रतएवं

 बतलाया  परन्तु  हम  जानते  हूं  कि  वहां  पर
 ज़ोरदार  शब्दों  में  कहना  चाहता  हूं  कि  जिस

 ट्राम कारों
 को  जलाया  गया  तथा  तेज़ाब  के

 अभिप्राय  से  इस  ग्र घि नियम  को  पारित  किया

 गोलों  को  फैंका  गया  ।  यह  सब  कुछ  बिना
 गया  उस  के  लिए  इस  की  नितान्त

 feat  उत्तेजना  के  किया  गया  है  |  ऐसे  कामों  के

 कता है  ।
 करने  वालों  के  व्यवहार  को  सहन  नहीं  किया

 at
 यू०  र्म  त्रिवेदी  :  wat

 जा  सकता  |  ऐसे  लोगों  को  केवल  इस

 नियम  द्वारा  ही  कश  में  रखा  जा  सका  है  ।
 तंक  जो  भाषण  हुए  उन  में  इस  अधिनियम

 को  पसन्द  नहीं  किया  गया  है  ।  सरकार  का
 इंगलेंड  शादी  देशों  में  इस  प्रकार

 दृष्टिकोण  यह  है  fe  इसे  निश्चित  अवधि
 का  कोई  अधिनियम  नहीं  परन्तु  वहां  की

 तक  चालू  रखा  जाय  |  अतएव  हमारे  सामने

 हालत में  बहुत  अंतर
 वहां  पर  कभी

 विचारनीय  बात  यह  रह  जाती है  कि  इस

 ऐसे  हिंसात्मक  कार्य  सुनने  में  नहीं  क. #५
 |

 अधिनियम  को  जारी  रखने  की  जिस

 हम  चाहते  हैं  कि  हमारे  लोग  कई  पीढ़ियों
 कता  का  अनुभव  संसद्  ने  पिछले  वर्ष  किया

 तक  स्वतन्त्रता  को  भोगों
 ।  यह  हमारे  श्रम  का

 क्या वह  कभी  है  तथा  क्या हम  ने  इस  का
 फल  है  जिसे  हम  न  बहुत  बलिदानों  के  बाद

 प्रयोगਂ  ईमानदारी  से  किया  है  ?

 प्राप्त  किया  वास्तव में
 स्वतन्त्रता

 ,

 at  चौबीस  घंटे  रट  लगाने  मुझे  खेद  है  कि  माननीय  मंत्री  के

 वाले  लोगों  के  मन  में  इन  के  कोई  के  शब्दों  म  सत्य  नही ंहै  ।  उन्हों ने  एक  गलत
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 वक्तव्य  दिया  ्  ।  मे ंने  उन  से  यह  जानना  की  कि  सिरायकोलला  मिश्र  कवि

 तथा  पी ०  के०  les  ने  एक  पत्रिका  जो  उन्हों ने चाहा  था  नज़रबन्दी  के  आदेशों  के

 मूझे  दिखाई  ft——frady  है  जिस  में  पीपल्स देने  के  समय  सरकार  या  राज्य  सरकार  के

 रिवोल्यूशनरी  पार्टी पास  विश्वसनीय  सूचना  थी  ?  उन्हों  ने
 इस  की

 जोरदार  शब्दों  में  पुष्टि  की  थी  |  मुझे  अम्बाला  ने  क्रान्ति  का  आह्वान  किया  था  !  क्या  arr

 निवारक  निरोध  की
 ऐसे  ही  प्रयोजनों  में  प्रयोगਂ जेल के  अपने  झ्रनुभव से  पता  है  कि  ३६  में  से

 ३५  नज़र बन्दों  को  विभिन्न  न्यायालयों  द्वारा  में  लाते  हैं  ?

 छोड़  दिया  गया  था  ।  परन्तु  एक  को  उच्चतम  का  यहं  कहना  भी  सत्य  नहीं  है  कि

 न्यायालय  ने  इस  कारण  नहीं  छोड़ा  था  कि  सभी  राज्यों  ने  इस  निधान  को  जारी  रखनें  की

 उस  के  विरुद्ध  अ्रभियोग  निश्चित  तथा  स्पष्ट  वांछनीयता  का  मत  दिया  था  ।  साथ  हीं

 थे  ।  परन्तु  उस  नज़रबन्दी  के  विरुद्ध  प्रारम्भ  झप  का  यह  कहना  है  कि  ११  राज्यों  ने

 awa  तक  लगाए  झ्मियोग  सेवा  इस  का  प्रयोग  नहीं  किया  है  ।  अब  बिना

 मिथ्या  थे  ।  इसी  कारण  मेरा  कहना  है  कि
 अनुभव  के  वे  इस  का  अ्रनुमोदन  कर

 सकते ह  ?  साप  स्वयं  अपनी  वक्तव्यों का  खंडन कार्यवाही  करते  समय  उन  के  पास  fasaaala

 विभिन्न  व्यक्तियों  को  करते  है  | सुचना  नहीं  थी  ।

 जनसंघ  के  नज़रबन्दी  को  मुक्त  करने  की
 मुझे  यह  देख  कर  श्राइचर्य  होता  है  कि

 राष्ट्रीय  स्वयंसेवक  संघ  का  सेन
 जहां  are  की  रिपोर्ट  में  प्रत्येक  पार्टी  के

 भ्रब्दुस्ला  सरकार  की  आलोचना  करने  बन्दों  की  संख्या  का  वर्णन  वहां  कॉंग्रेस

 शादी  सामान्य  बातों  के  लिए  तजरबा  कर  तथा  मुस्लिम  लीग  का  तनिक  वर्णन  नहीं है  ।

 दिया  गया  है  ।  क्या  यें  नज़रबन्दी  के  पर्याप्त  वास्तव  में  इन्हीं  दो  पार्टियों  ने  जो  विभाजन

 कारण  हैं  ?  इस  से  विधि  की  प्रयुक्ति  से  पहले  एक  दूसरे  पर  साम्प्रदायिकता  के

 जनक  बन  गई  है  ।  में  अप  को  एक  लाला
 लांछन  लगाती  देश  को  तबाह  कर  दिया  है  |

 लाजपतराय  के  मामले  के  वारे  में  बतला
 सत्तारूढ़  हो  कर  आप  खान  अ्रब्दुल  गफ्फार  खां

 सकता  हूं  कि  जब  वह  इन्दौर  तथा  बम्बई  में
 को  निवारक  निरोध  के  भ्रन्तगत  कंद  कर  सकते

 गवाही  दे  रहे  थे  मक़ामे  की  पैरवी  कर
 हूं  तथा  डा०  श्यामा  प्रसाद  को  जेल  में  मरवा

 रहे  थे  उनਂ  पर  जालन्धर  तथा  लुधियाना  में  सकते  हूँ  ।  ये  सब  बातें  लज्जाजनक  हूं  ।  लोगों

 रह  कर  कुछ  कामों  के  करने  के  अभियोग
 को  उन  की  स्वतन्त्रता  से  वंचित  करने  की

 लगाए  गए  |  इस  से  अविक  श्रविदवासनीय
 अधिक  चेष्टा  से  पहले  झाप  को  उचित

 सुचना  अप  के  पास  क्या  हो  सकती  है  ?
 कोण  उपक  चाहिये

 में  श्राप  को  इस  से  भी  अधिक  स्पष्ट
 बहुत  से  समर्थकों  को  संविधान

 उदाहरण  बतला  सकता  हूं  ।  मेरे  पास  az  के  भाग  ३  के  बारे  में  कुछ  ज्ञान  नहीं  है  ।  फिर

 प्रसन्न  सारंगी  नाम  के  एक  परीक्षणाधीन  बन्दी  भी  वें
 दूसरों  पर  अ्रसंगत  बातों  के  कहनें  का

 के  उस  पत्र  का  रंगरेजी  में  अनुवाद
 है  जो  उन्हों  ने  अभियोग  लगाते  ह  ।  भाग  ३  में  किसी  प्रतिकार

 श्री  निहित  सदस्य  बिहार  धारा  सभा  को  का  केवल  अधिकारों  के  परित्याग  का

 लिखा है  ।  इस  में  उन्हो ंने  बतलाया है  कि  वर्णन है  ।  ग्रुप  का  विचार  है  कि  अ्रनुच्छेद

 किस  प्रकार  असिस्टेन्ट  डिप्टी  कमिश्नर  ने  २२  में  निवारक  निरोध  शम्रधिनियम  का

 उन्हें  सब  मुकदमों  को  वापस  लेने  का  झ्राइवासनਂ  अधिकार  दिया  गया  है  ।  स्थिति  ऐसी  नहीं  ।

 दे  कर  लिखित  में  यह  कहलाने  की  चेष्टा  इस  में  विधि  सम्बन्धी  प्रक्रिया  का  उल्लेख  है
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 यू०  एम०
 का  तरीक़ा है  कटाक्ष  में  बोलने  उस  में

 जिस के  पुरा  किए  बिना  किसी  व्यक्ति  को
 काफ़ी  सरकार  के  ख़िलाफ़  कौर  कांग्रेस  के

 कैद  नहीं  किया  जा  सकता  |  केवल  निवारक

 निरोध  के  वर्णन  से  arg  को  यह  अधिकार
 खिलाफ़  अरपना  रोष  व्यक्त  किया  ।  में  अच्छी

 नहीं  मिल  जाता  ।  यद्यपि  झप  को  यह  प्राधिकार
 तरह  से  कई  सालों  से  उन  को  जानती  हूं

 ग्राम  वह  हमारी  तरफ़  होते  तो  इतने  ही  जोर
 हो  तो  भी  श्राप  को  इसे  रखने  का  औचित्य

 से  वह  इस  रिजोल्यूदान  की  ताईद  करते  ।
 ऐसे  सिद्ध  नहीं  करना  चाहिये  कि  स्थिति  के

 श्रनसार भ्छ्  इस  की  आवश्यकता  है  |
 अगर  उन  को  होम  मिनिस्टर  बनने  का  मौक़ा

 मिलता  तो  इस  से  भी  ज्यादा  कड़ा  ऐक्ट  वह
 माननीय  गृह-कार्य  मंत्री  ने  अपनी  हाल  लाते  ।  परन्तु  ग्राम  उन  को  वह  मौक़ा  नहीं

 की  मध्य भारत  की  यात्रा  का  वर्णन  किया  है  ।  मिला  इसलिये  यह  रोष  व्यक्त  करते  हैं  ।

 एक  ही  स्थान  मोरेना  में  १४  व्यक्तियों  को

 मौत  के  घाट  उतार  दिया  गया  था  क्या  आप  बहुत  हड़तालें  हम  ने  भी  चलाई  बहुत

 बदमाशों  को  पकड़  सके  हे  ?  नहीं  ।  बाप  तो  से  जुलूस  हम  ने
 भी  निकाले हूं  ak  बम्बई  जैसे

 केवल  ईमानदारों  को  ही  पकड़  सकते  बड़े  शहर  में  बारह  बारह  घंटे  तक  जुलूस  बैठा

 बदमाशों  कौर  अपराधियों  को  नहीं  ।  अप  रहा  कौर  कई  एक  बार  परन्तु

 पुलिस  से  चोर  बाजारी  करने  एक  कंकर  तक  नहीं  गिरा  न  किसी  प्रकार

 चोरों  ग्रोवर  डाकिनों  के  पकड़ने  का  काम  क्यों  की  कोई  हिसा  हुई है  ।  मगर  are को  भी

 नहीं  लेते  ?  यदि  प्रजातन्त्र वाद  इस  देश  में  जुलूस  निकालने  हड़ताल  करनी  तो

 उन्नत  होना  है  तो  श्राप  इस  विधान  को  संविधि  इतनी  व्यवस्था  रखनी  चाहिये  कि  जो  शझ्रादमी

 पुस्त  से  निकाल  दीजिये  ।  तभी  ग्रुप  का  नाम  ऐसे  हं  जित  को  इस  से  कोई  निस्बत  नहीं

 उज्ज्वल  रह  सकेगा  |  वे  बेचारे  garde  आदमी  उस  में  क्यों  मारे

 क्यों  उन  को  बीच  में  गोली  खानी  पड़े  ।
 श्री  दातार  :  ग़लती  के  दूर

 हमारी  बहन  नें  बंगाल  के  कलकत्ते  की
 करने  के  हेतु  में  श्राप  ध्यान  रिपोर्ट  के

 तीन  मिसालें  दी  |  मिसाल  देने  से  क्या  फ़ायदा  ?

 पृष्ठ  ५  की  दौर  दिलाना  चाहता हूं

 fara  में  झा साम  तथा  पश्चिमी  बंगाल  के
 झपने  इस  तरह  से  क्यों  ट्राम  की  हड़ताल

 की ?  हड़ताल  करना  ००५ तो

 मुस्लिम  लगी  नज़र बन्दों  का  वर्णन  भी  है  ।
 लेकिन  इतना  इन्तजाम  इतनी

 श्रीमती  मणिबेन  पटेल  :  पावर  ताक़त  लोगों  पर  श्राप  का

 इतना  प्रभाव  हो  शौर  इस  तरह  पूरा  इन्तजाम सभापति  कल  शाम  से  में  इस  रिजोल्यूशन

 पर  बहस  सुन  रही  हूं
 ।  दुःख  की  बात  तो

 यह  है  होकिट्राम  में  कोई  न  तो  करो  हड़ताल  ।

 कि  जो  लोग  अज  सरकार  के  विरोध  पक्ष  में  हम  ने  बार दोली  में  जंग  किया  तब  सरकार

 वे  जो  बोलते  हैं  शौर  स्पीच  करते  हें
 के  एक  भी  कर्मचारी  को  पाव  भर  भी  दूध

 चाहिये  था  हमारी  इजाजत  बगैर  नहीं उस  से  यही  भास  पड़ता  है  कि  वे  ऐसा  मानते  हे

 कि  जो  अराज  सत्य  पर  हू  उन  को  सरकार  के  मिल  सकता  इतना  इन्तजाम  था  ।  भी

 खिलाफ़  में  हूं  उन  सेब  के  लिये  दिल  में  कोई  इतना  इन्तजाम  तब  हड़ताल

 जुलूस  निकालो  |
 प्रकार  की  फीलिंग  नहीं  इस  तरह  से  सारी

 बहस  हो  रही  है  ।  आचार्य  जी  ने  जो  कल
 न
 दुःख  की  बात  तो  यह  है  कि  कई  जिम्मेवार

 श्वसनी  बहस  की  सो  उन  का  जो  अपना  हमेशा  को  कुछ  ऐसी  राहत
 है

 कि
 दूर

 से
 चिनगारी
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 नगा  देना  कौर  पीछे  कहना  कि  यह  तो  पुलिस  ने  को  मन  की  जो  परेशानी  होती  है  उस  का  हमें

 सब  fara  इस  में  बेचारे  भले  आदमी  पूरा  रुपाल  है  कौर  जो  अराज  शासन  करते  हैं

 मारे  जाते  ।  क्या  अप  यह  चाहते  हं  कि  जब  उन  का  भी  पुरा  ख़याल  है  ।  उस  सब  जेल  के

 तक  ट्राम  जलाई  रेल  की  पटरी  उखाड़ी  जीवन  से  वह  निकले  हुए  हैं  ।  ऐसा  मानना  कि

 अराज caters  के  are  काटे  तार  वह  सत्ता  पर  इसलिये

 प्राफिस  जलाया  सरकारी  मकान  जलाये  उस  को  बिलकुल  भूल  यह

 या  कोई  रास्ते  पर  जाते  हों  तो  उत  पर  बिलकुल  ग़लत  है  |  यहं

 एसिड  बम  फेंके  या  बेक  लूटी  की  बात  है  कि  हमें  इस  का  उपयोग  करना

 तब  तक  सरकार  बैठी  रहे  और  वह  चीज  हो  पड़ा  पर  जिम्मेवारी  लेने  पर  करना  पड़ता  है  |

 जाने  के  बाद  उस  के  सबूत  को  इकट्ठा  कर  के  श्राप  कोई  एजीटेशन  करते  हैं  तो  उस  की

 तभी  लोगों  को  पकड़ा  जाय  ?  इधर  मेरे  से  पहले  पूरी  जिम्मेवारी  समझ  कर  करना  चाहिये  ।

 पहले  जो  भाई  उन्हों  ने  शिकार  की  कि  काफी  इन्तज़ाम  कर  सकते  हैं  तो  फिर  एनिमेशन

 इतने  झ्रादमी  मारे  गये  अर  सरकार  ने  क्या  करना  चाहिये  ।

 किया  ।  अगर  खबर  सरकार  को  मिलती  तो
 एक  भाई  ने  सेल्स  टैक्स  का  उदाहरण

 वह  झ्रादमी  क्या  छोड़े  क्या  वह  ऐसा
 दिया  ।  अप  को  मालूम  है  कि  बम्बई  में  सेल्स

 चाहती  है  कि  कोई  ग़रीब  झ्रादमी  गुंडे से
 टेक्स  का  एजुकेशन  चलाया  गया  था  ।  वहं

 मारा  कोई  भी  आदमी  डेकार्ट  से  मारा
 चलाने  वाले  भी  बाद  में  पछताए  कि  यह  क्यों

 ग्रा पने  नहीं  देखा  कि  सौराष्ट्र  में  कितने
 क्योंकि  एनिमेशन  चलने  पर  वह  सब

 दिनों  तक  भूपत  के  दोस्त  को  नहीं  पकड़  सके  ।

 लेकिन  जब  पकड़ा  गया  तब  क़ानून  को  कौने
 दूसरे  लोगों  के  हाथ  में  चला  गया  और  उन  के

 हाथ  से  सब  निकल  गयी  ।  दूसरे  लोग
 सी  क़लम  लगाई  |  उस  के  क़लम  लगाने  के

 उस  का  sara  लग  गये  जिन  का  उस  से
 लिये  नहीं  ठहरे  उस  को  पकड़  कर  तुरन्त

 कोई  मतलब  भी  नहीं  था  ।  सेब  जगह  गड़बड़
 टेंशन  में  ले  लिया  |

 होने  लगी  ।  तो  क्या  श्राप  यह  चाहते  हें  किਂ

 इस  ऐक्ट  के  नीचे  इतने  कम  अ्रादमी  पकड़े  सेल्स  टैक्स  के  ऐजीटेशन  के  पीछे  शहरों  में

 गये  तौर  इसका  इतना  कम  उपयोग  किया  कितनी  भी  गड़बड़  कितनी  भी  अव्यवस्था

 तो  भी  सरकार  देखती  रहे  ।  ऐनिमेशन गया  कि  यह  वहीं  बताता  है  कि  जो  हम  चाहते

 2  कि  बहुत  संभाल  कर  इस  ऐवट  का  करने  का  भी  तरीक़ा  होता है  ।  रिप्रेजेंट शन  क

 किया  जाय  |  बात तो  यह  है  कि  क्यों  are  श्राप  को  करनी  हो  तो  जुलूस

 ae  चीज़  भूल  जाते  ह  कि  राज  मध्यस्थ  निकालना  हो  तो  पर  इस  सेब  की

 सरकार  में  या  अलग  अलग  स्टेटों  राज्यों  श्राप  को  जिम्मेवारी  ody  व्यवस्था

 जो  अराज  राज्य  का  शासन  करते  जो  सब  बात॑  की  श्राप  के  हाथ  में  होनी

 प्रधान  मंडल  उन  सब  में  ग्र धि कतर  लोग  इतना  काबू  लोगों  पर  arg  का  होना  चाहियें

 कि  कोई  वायलेंस  करना  भी  चाहे  तो  भी  नहीं एसे  हूं  कि  जिन्होंने  काफी  साल  का  समय

 कर  सके  ।  हम  भी  सब  जब  सरकार  अपनी डिटेक्शन  एक्ट  में  बिताया  है  ।  उन
 लोगों

 ने

 उस  समय  की  कठिनाइयां  भोगी  है  ।  अराज  तो  नहीं  काफ़ी  जुलूस  निकाले  ।  हम  नें

 जेल  में  जो  जाति  हैं  उन  के  लिये  वह  कठिनाइयां  देखा  कि  सरकार  उस  में  वायलेंस  करना  चाहती

 2  ग्राम  तो  कितने  ही  रिफामं  जेल  फिर  भी  हमारा  इतना  इन्तजाम  हुआ  करता

 मेहो  गये  है  ।  परन्तु  इतने  पर  भी  जेल  में  आदमी  था  वायलेंस  नहीं  हो  सकती यि  ।  श्र
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 [stadt  मणिबेन  प

 अराज  तो  बाप  को  समझनी  चाहियें  कि  कोई
 उन  की  वजह  सरकार  परेशान  हो  ग्रोवर

 भी  पुलिस  इस  तरह  से  वाइस  उस  समय  सरकार  के  पास  श्राप
 को

 चेक  करने

 नहीं  करा  सकती  है  ।  सब  अधिकारी  अर  के  लिए  उपयुक्त  क़ानून  न  हो  ।  हम  ने  जिसਂ

 पुलिस  वाले  जानते  हें  कि  लोगों  की
 मेहनत  से र  कष्ट  से  इस  देश  के  लिए

 सरकार  है  और  ऐस  कुछ  किया  जायगा  स्वतंत्रता  प्राप्त  की  हम  नहीं  चाहते  कि

 तो  उस  का  उस  से  पूरा  हिसाब  लिया  जायगा  बाप  इस  तरह  की  म्रव्यवस्था  देश  में  फैलाना

 और  उस  को  सरकार  में  रहने  की  जगह  नहीं  सकें  जिस  से  हमारी  अजादी  खतरे  में  पड़

 रहेगी  ।  श्राप  लोग  सिविल  लिबर्टीज
 हम  ने  जो  ग्रा ज़ादी  पाई  वह  इस  तरह

 की  बात  कहते  हूं  तो  उस  का  इस  तरह  के  से  खोने  के  लिए  नहीं  पाई है
 ।  में  मानती  हूं  कि

 रानी  श्राज्ादी  को  ठीक  प्रकार  से  सुरक्षित

 शरीब  इन्नोसेट  लोगों  को  सताना  उन  रखने  के  लिए  ate  उस  की  फाउन्डेशन  को

 को  मुश्किल  में  डालना  चाहें  झ्र  परेशान
 मजबूत  करने  के  लिए  जितने  भी  क्राउन  बनना

 करन  चाहें  सनौर  आप  दूर  से  देखना  चाहें  तो
 सरकार  को  बनाना  चाहिये  दौर  राज  तो

 कोई  भी  सरकार  ऐसा  नहीं  कर  सकती  है  कि
 जनता  हमारे  पीछे  यह  तो  चुनावों  ने  साबित

 चुप  बैठी  रहे  ।  जो  व्यवस्था  करता है  उस  पर
 कर  दिया  लेकिन  जैसा  कि  are  दावा

 जवाबदारी  रहती  है  ।  बात  यह
 है  कि  राज

 करते  हू ंकि  जनता  हमारे  साथ  नहीं
 जो  होम  मिनिस्टर  हें  ,  उन  का  बोलने  का

 ड्राप  के  लिए  रास्ता  खुला  ग्रा  पांच  सालਂ

 एक  तरीक़ा  है  |  वह  स्वभाव  से  ही  खुश  मिजाज
 के  बाद  फिर  चुनाव  होंग  प्र  बाप  दावा

 में  रहते हूं  |  इस  तरह  से  अप  लोग  जो
 अगर  सही  साबित  होता  तो  आप  हमारी

 विरोधी  पक्ष  में  व्यक्तिग-अ्टेक  करते
 जगह  लीजिये  |  अराज  भी  उपनिर्वाचन  होते  हू

 क्या  यह  ठीक  बात  है  ?  अप  क्या  ऐसा  श्र  जहां  जनता  हम  से  रंज
 होती  वहां

 चाहते  हे  कि  वे  बड़ा  लम्बा  मुह  कर  के  रोते  रोते
 श्राप  लोग  चुन  कर  त्र  जाते  हे  कौर  जहां

 श्राप  के  समने  ऐक्ट  रक्खें  ?  उन  के  दिल  में  भी
 हम  से  रंज  नहीं  वहां  हम  लोग  जाते  हे  ।

 लोगों  ग्रोवर  जनता  के  प्रति  उतनी  मुहब्बत  इसलिए  मेरा  श्राप  से  कहना  यह  है  कि  महज
 अर  जगह  जितने  का  श्राप  दावा  करते  हें  बोलने  से  या  गुस्सा  करने  से  काम  नहीं  होता
 श्र  ग्राम  ताप  शान्ति  से  क़ानून  से  तो

 चाहे  इस  से  भी  कड़ा  क़ानून  कयों  न  अप  को
 है  कि  ये  लोगਂ  चाहे  जितना  भी  गुस्सा  करें  कौर

 उस  से  डर  नहीं  होना  इस  क़ानून  से
 कुछ  भी  क्यों  न  उस  से  सरकार  को  अपने

 तो  उन्हीं  को  डरना  चाहियें  जो  श्रनल।फुल  मार्ग  से  विचलित  नहीं  होना  चाहिये  ate

 )
 काम  करते  हूँ  ।  जो  आदमी  सीधे  शासन  अपनी  ज़िम्मेदारी  योग्यता

 रास्ते  चल  कर  रहना  चाहता  वफ़ादारी  से  से  निभानी  चाहिये  कौर  देश  में  ग्र राज कता  न

 रहना  चाहत  जो  हिंग  नहीं  करना  फैलने  देनी  चाहिये  |

 उस  का  इस  क़ानून  से  कुछ  नहीं  होता  परन्तु

 wae  बात  यह  है  कि  श्राप  क़ानून  को  इसलिए  इस  बिल  के  विरोध  में  यहां  एक  यह  भी

 हटवाना  चाहते  ह  कि  wat  क़ानून  न  दलील  दी  गयी  थीਂ  कि  wah  फूड  एनिमेशन

 तो  ary  पीछे  रेल  पटड़ीਂ  उखाड़  के  सिलसिले  में  क्यों  लोगों  को  इस  के  इन्दर

 ट्राम  जला  सकें  रोक  मनमानी  शोर  बखेड़ा  पकड़ा  जाता है  ?  में श्राप से से  पूछना  चाहती

 हू ंकि
 क्या  फूड  एडिटेड  कर  के  अप  लोगों
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 को  स्  चाहते  या  उस  के  पीछे  आप  वह  इस  क़ानून  का  इस्तेमाल  करती  झर

 की  सरकारी  श्रनाज  के  गोदाम  लूटने  की  जहां  इस  के  बिना  काम  चल  सकता  वहां  इस

 मंगा  रहती  है  ?  कलकत्ते  में  जब  लाखों
 को  अमल  में  नहीं  लाती  ।

 maa  भूख  से  मर  गये  थे  तब  कप  लोगਂ  कहां  यहां  बतलाया  गया  है  कि  बम्बई  में  एक  ही

 थे  ?  हम  लोग  तो  उस  समय  जेल  में  WITT
 गुंडा  इस  क़ानून  के  मातहत  पकड़ा  अगर

 तब  क्यों  नहीं  कुछ  तब  तो  श्राप  बीबी  रहे  ज्यादा  गुंडे  नहीं  पकड़े  तो  यह  अच्छी  बात

 श्र  हमें  पकड़वाने  में  अपन  सरकार  की  इस  में  मेरी  समझ  में  नहीं  क्या  बुरी

 मदद  की  ।  लोगों  को  काफ़ी  और  रच्छ  स्थान  बात  है  ?
 गुंडे  जहां  जहां  जब  कभी  कोई

 दिलाने  के  लिए  अगर  जरूरी  हो  तो  श्राप  गड़बड़  होती  निकल  aa  जब  तक

 ज़रूर  एनिमेशन  लेकिन  भ्र नाज  के  गोदामों  कान्ती  होती  तब  तक  ag  लोग  कुछ  नहीं

 ale  दुकानों  को  लूटने  ate  जलाने  से  तो  करते  श्रौरः  गड़बड़  फलते  ही  गुंडों  की  बनਂ

 लोगों  को  rar  नहीं  मिलेगा  |  जरगर  अनाप  वाक़ई  कराती  और  गुंडों  का  राज  हो  जाता  गड़बड़

 चाहते  हूं  कि  लोगों  को  पर्याप्त  झर  अच्छा  को  रोकने  के  लिए  यह  क़ानून  रखा  हैं  र

 अन्न  मिले  तो  अप  खेत  में  जाय॑  और  पैदावार  इसਂ  जो  इस  को  जारी  रखने  के  लिए

 बढ़ाने  की  कोशिश  करें  कौर  जहां  एक  मन  प्रस्ताव  रखा  MATS,  उस  की  में  ताईद  करती हूं  ।

 उगता  वहां  दसਂ  मन  पैदा  करने  का  प्रयत्न
 श्री  राघवाचारी  (TqHTST)  )

 :  हमें  इस

 करें  |  स्टाप  क्या  यह  चाहते हैं  कि  मिल  के  मेनेजर  चर्चा  के  दौरान  में  केवलਂ  इस  बात  का  निर्णय

 को  घेरा  जाय  या  बोझ्ाय॑लर  में  डाला  करना  हूँ  कि  क्या  वर्तमान  परिस्थितियों  में

 सरकार  को  इस  का  पता  लगे  कि  ऐसा  इस  भ्र धि नियम  को  जारी  रखना  ग्रावश्यंक  है  ।

 उन  का  करने  का  इरादा  उस  पर  भी  सरकार  सरकार  जो  इसे  जारी  रखना  चाहती

 चुपचाप  देखती  रहे  कौर  उन  को  ऐसा  करने  से  लंदन  का  समाधान  करना  पड़ेगा  कि  वास्तव  में

 रोके  नहीं  ?  सरकार  का  धर्म  होता  है  कि  ऐसे  इसकी  अ्रावश्यकता  ह  |  उसके  बाद  यह  प्रदेश

 लोगों  को  चेक  करे  और  इसलिए  ag  क़ानून  उत्पन्न  होगा  कि  क्या  इस  विधि  से  स्थिति  में

 जरूरी  हो  जाता  इस  बात से  यह  सुधार  gat  हे  या  नहीं  अर  तीसरी  बात

 मतलब  नहीं  निकालना  चाहिये  कि  जो  जिसका  निर्णय  करना  होगा  यह  है  कि  ये  दावे

 दास  सम्हालते  हैं  अथवा  मिनिस्टर्स  उन  के  कि  इसका  दुरुपयोग  नहीं  किया  जाता  सत्य

 हृदय  नहीं  झ्राख़िर  वे  भी  तो  जनता  के  हैं  या  नहीं  ।

 प्रतिनिधि  हू  र  जन  व ने  उन्हें  यहां  भेजा
 अन्तिम  प्रशन  को  पहले  लेते  में  यह

 है  ौर  हम  देखते  हूं  कि  जैसे  ही  स्थिति  ठीक

 कहना  चाहता  हूं  कि  हमें  निरोध  प्रीमियम  का
 हो  जाती  पकड़े  गये  लोगों  को  छोड़  दिया

 अनुभव  हे  श्र  हमें  याद  है  कि  पुलिस  अधिका रीਂ
 जाता  कौर  इसलिए  में  कहती हूं  कि  यह  जो

 किस  तरह  हर  एक  के  विद्ध  झूठे  कारण  घड़
 क़ानून  हिसाब  हम  को  दिया  गया

 लिया  करते  थे  ।  क्या  ये  लोग  wa  बदल  ५ गय
 वहू  बताता  है  कि  उस  का  उपयोग  ठीक

 किया  गया  है  और  इस  को  स्टेट  TH  पर
 हैं  ?  वास्तव  में  गराज  भी  jet  अधिनियमों  को

 पहले  की  तरह  दुरुपयोग  किया  जा  रहा  है  ।
 क़ायम  रहना  चाहिये  |  ग्यारह  स्टेटों  में  इसਂ

 का  उपयोगਂ  नहीं  किया  यह  चीज़  यह  इस  अधिनियम  के  पक्ष  में  सबसे  बड़ा

 बताती  है  कि  सरकार  जहां  अपने  को  निरुपाय
 तक  ag  दिया  गया  हूं  कि  सब  राज्यों  ने  इस

 पाती  जहां  ale  कोई  इलाज  नहीं  वहीं  की  मांग  की  है  ।  मेरे  विचार  में  प्रत्येक  राज्य

 43  P.  5.  0.
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 राघवाचारी

 को  इसकी  मांग  करते  इस  मामले  को  को  बिना  अभियोगਂ  चलाये  निरुद्ध  किया  जायें  ।

 अपनी  विधान-सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  करना  अदया  हे  कि  माननीय  मंत्री  इस  बात  का  उत्तर

 चाहिए  था  att  एक  संक्रमण  पारित  करना  देंगे  ।  कलकत्ता  में  श्री  रानन  सेन  को  पश्चिमी

 चाहिए  था  कि  इसको  जारी  रखने  की  बंगाल  विधान  सभा  का  सदस्य  चुना

 यकता  है  ।  क्या  किसी  राज्य  ने  ऐसा  किया  गया  था  सनौर  उड़ीसा  में  श्री  वैष्णव  पटनायक

 फिर  श्राप
 कहते  हें  कि  सब  राज्यों  ने  इस  को  उड़ीसा  विधान  सभा  का  |

 प्रीमियम  का  प्रयोग  नहीं  किया  ।  किन्तु

 यह  श्राइचयें  की  बात  है  कि  फिर  ये  ११  राज्य
 श्री  लें  आर०  मेहता

 इसे  जारी  रखने  की  मांग  क्यों  करते  हैं  ।  कहा
 में  स्वयं  इस  ग्र घि नियम  का  विरोधी  किन्तु

 गया  है  कि  स्थिति  देश  के  सब  भागों  में  सुधर
 इस  समय  हमें  यह  देखना  है  कि  इसको  किस

 गई  शान्ति  स्थापित  हो  गई  है  ae  अरब  तरह  प्रशासित  किया  गया  है  ।  मेरे  राय  में

 कोई  अधिक  गड़बड़  नहीं  है  ।  क्या  इससे  इस  इसे  उचित  रूप  से  प्रशासित  नहीं  किया  गया  ।

 निष्कर्ष  पर  पहुंचना  चाहिए  कि  इस  इस  सम्बन्ध  में  मुझे  सब  से  अधिक  चिन्ता  इस

 नियम  को  लागू  रखना  झ्रावश्यक  है  ?  बात  से  होती  है  कि  सरकार  दिन  प्रतिदिन

 अधिकाधिक  mara  श्र  हिंसात्मक  होती
 मेरे  विचार  में  सरकार  के  तर्क॑  बिल्कुल  जा  रही  हे  ।  सरकार  द्वारा  भ्रनुचित  बल  प्रयोग

 संतोषजनक  नहीं  हैं  कौर  इस  की  बिल्कुल  कोई  के  उदाहरण  इतने  बढ़  गये  हें  कि  यह  भारत  में
 अ्रावइय कता  नहीं  है  |

 लगभग  प्रशासन  का  एक  साधारण
 पहलू

 बन

 श्री  सारंगधर  दास  गया  है  ।  इसके  उत्तर  में  मुझे  यह  कहा  जायेंगी

 :  श्री  देशपांडे  और  श्रीमती  मणिबेन  कि  चित्र  का  दूसरा  रुख  भी  देखना  चाहिए

 पटेल  दोनों  ने  कहा  हूँ  कि  जहां  तक  निवारक  अर  लोगों  में  हिसा  ake  अ्रनुशासनह्दीनता

 निरोध  अधिनियम  का  सम्बन्ध  सारा  देश  की  भावना  बहुत  फैली  हुई  है  ।  किन्तु  क्या

 सरकार  का  समर्थन  करता  है  ।  में  इस  वक्तव्य  आप  ने  कभी  इस  के  कारणों  पर  विचार  किया

 में  कुछ  संशोधन  करना  चाहता  हूं  ।  इसका  एक  कारण  लोगों  की  निराशा  है

 कौर  दूसरा  स्वयं  सरकार  की  हिंसात्मक

 सरकार  को  स्मरण  होगा  कि  पिछले  mie  दमनकारी  नीति  हे  ।  सरकार  से  मेरा

 साधारण  निर्वाचनों  से  एक  मास  पूर्व  प्रद  यह  हें  कि  कया  वह  कुछ  भ्रमित  उत्तरदायी

 वादियों  जो  २  से  ४  वर्षों  तक  के  लिये  नहीं  बन  क्या  वह  हिसा  का  प्रयोग

 निरुद्ध  रह  चुके  चुनाव  लड़ने  के  लिए  रिहा  कुछ  कम  नहीं  कर  सकती  ?  में  उस  से  शुद्धता

 कर  दिया  गया  था  |  उन्होंने  बाहर  झरा  कर  हू ंकि  क्या  स्वयं  aaa  लोगों  के  विरुद्ध  हिसा

 लोगों  से  ag  कपिल  की  थी  कि  आपने  का  प्रयोग  करना  एक  ऐसी  सरकार  को  जो  कि

 शोभा
 हमें  मत  न  दिये  तो  हमें  जेल  जाना  लोकप्रिय  होने  का  दावा  करती

 कौर  में  दो  ऐसे  मामले  जानता  एक  कलकत्ता  देता  glare  अहिंसा  से  लोगों  के  दिलों  को

 में  शर  दूसरा  मेरे  भ्रपने  निर्वाचन  क्षेत्र  जीतने  का  प्रयत्न  कयों  नहीं  करते  कौर  जनता

 जिन  में  निर्वाचक गण  ने  साम्यवादी  सदस्यों  का  पर  अत्याचार  करने  की  बजाय  नयापन  ग्राहकों

 केवल  इस  लिए  समर्थन  किया  था  क्योंकि  वे  कष्ट  क्यों  नहीं  श्राप  में  इतना  साहस  क्यों

 इस  निरोध  को  पसन्द  नहीं  करते  थे  ।  नहीं  हे  कि  विद्याथियों  को  उचित  मार्ग  पर  लाने

 साधारण  यह  नहीं  चाहते  कि  किसी  व्यक्ति  के  लिए  ara
 उन

 पर  लाठियां  शौर  गोलियां



 १९४९  निवारक  निरोध  अधिनियम  २२  दिसम्बर  १९५३  की  कार्यान्विति  सम्बन्धी  १९५०

 प्रतिवेदन  विषयक  प्रस्ताव

 चलाने  की  बजाय  उन  के  बीच  में  जाकर  नज़रबन्दी  किया  गया  था  कोई  भी  उत्तरदायी

 उपवास  शुरू  करें  |  लखनऊ  में  विद्यार्थियों  व्यक्ति  इन  लोगों  के  प्रति  सहानुभूति  नहीं

 के  दंगे  के  समय  यदि  हमारे  एक  भी  नेता  ने  दिखलाएगा  |  किन्तु  हमें  यह  भी  देखना है  कि

 इतना  साहस  किया  तो  सारे  भारत  की  बदमाशों  के  नाम  भले  लोगों  को  तो

 स्थिति  एक  दिन  में  सुधर  जाती  शौर  विद्यार्थी  फ्तार  नहीं  किया  गया  ।  प्रत्येक  माननीय

 ठीक  रास्ते  पर  त्र  जाते  कौर  इस  के  साथ  सदस्य  को  इस  बात  की  जांच  करने  का

 कार  की  प्रतिष्ठा  भी  दुगनी  बढ़  जाती  ।
 में  कार हैं  |  रिपोर्ट  में  लिखा  है  कि  २२४  व्यक्ति

 यहां  उपदेश  नहीं  चाहता  कौर  न  ही  में  मंत्रणा  बोर्डों  ७३८  स्वयं  सरकार  ने  ६४

 कटु  वचन  कहना  चाहता  हूं  ।  मेरा  निवेदन  यह  उच्चन्यायालयों  दरगोर  २  उच्चतम

 हैं  कि  महात्मा  गांधी  ने  हमें  जो  सबक  दिये  क्यों  ने  रिहा  किये  हूँ  ।  प्रश्न  पुछा  जाता  है  कि

 हमें  उनसे  लाभ  उठाना  चाहिए  और  ऐसे  यदि  इतने  व्यक्ति  रिहा  करने  थे  तो  इन्हें

 उपाय  करने  चाहिएं  जिनसे  कि  सरकार  कौर  फ्तार  ही  कयों  किया  गया  था  ।  किन्तु  यदि  इन

 लोग  दोनों  के  मन  से  हिसा  की  भावना  दूर  हो  पर  न्यायालयों  में  मुकदमे  भी  चलाये  तो

 जाये  कौर  इस  मामले  में  पहल  स्वयं  सरकार  को  सम्भव  है  कि  दोषसिद्धि  के  बाद  aia

 करनी  होगी  ।  लय  इन्हें  बरी  कर  देता  |  मत  इससे  इस  बात

 की  पुष्टि  नहीं  होतीਂ  कि  इस  अधिनियम  का
 श्री  रघुबीर  सहाय  एटा--उत्तर

 पूर्व  व  जिला  बदायूं-पुर्व  ):  इस  विषय  पर  जो  दुरुपयोग  किया  गया  है  ।  इससे  तो  यह  प्रकट

 चय  होता  है  कि  इन  सब  राज्य  सरकारों
 भाषण  हुए  हैं  में  उन्हें  बहुत  ध्यान  से  सुनता

 रहा  हूं  ।  किन्तु  मुझे  खेद  से  कहना  पड़ता  है  कि
 मंत्रणा  बोर्डों  उच्च  न्यायालयों  श्र

 उच्चतम  न्यायालय  ने  अपना  काम  बड़ी
 उन  में  से  अघिकांश  भाषण  असंगत  थे  ।  हमको

 केवल  यह  देखना  है  कि  इस  भ्र धि नियम  का  इमानदारी  से  किया  श्र  सरकार  ने  बदला

 दुरुपयोग  तो  नहीं  किया  गया  कौर  इसे  ३१
 लेने  की  भावना  से  काम  नहीं  लिया  ।

 दिसम्बर  ae Gs  तक  बढ़ाना  वांछनीय हैँ  या
 इस  अधिनियम  को  guy  तक  बढ़ाने

 नहीं
 के  सम्बन्ध  हमें  यह  विश्वास  है  कि  ऐसा

 माननीय  गृह  मंत्री  ने  जो  रिपोर्ट  सदन  के  करना  ठीक  है  ।  शान्ति  श्र  व्यवस्था  बनाये

 सामने  रखी  उस
 से  ज्ञात  होता  ह  कि  ३१  रखने  का  उत्तरदायित्व  राज्य  सरकारों  पर

 अक्तूबर  ae  को  केवल  ११७  व्यक्ति  हूं और  उनका  कहना  है  कि  वे  इस  का  समर्थन

 निरुद्ध  थे  ।  मेरे  विचार  में  उस  तिथि  से  ae  करती  हें  और  इस  को  निश्चित  तिथि  तक

 तक  कई  भ्र  नज़र बन्द  रिहा  कर  दिये  गये  बढ़ाना  चाहती  हैं  ।  हम  उनकी  राय  को  गलत

 होंगे  ।  इतने  बड़े  देवा  विभिन्न  प्रकार  के  नहीं  कह  सकते  ।  यदि  इस  भ्र धि नियम  का

 लोगों  जो  कि  इसमें  रहते  ध्यान  में  रखते  दुरुपयोग  किया  गया  तो  राज्यों  की

 विधान-संभागों  में  बहुत  झगड़ा  ६: | ह  होता  |
 हुए  क्या  यह  कहा  जा  सकता हें  कि  यह  संख्या

 बहुत  रिक  हैं  ।  वास्तव  में  निरुद्ध  व्यक्तियों  उन्होंने  girded  किया  होता  तर  संकल्प

 की  संख्या  बहुत  कम  है  ।  कौर  हमें  यह  भी  पारित  किये  होते  किसी  भी  राज्य

 देखना  चाहिए  कि  ये  नज़रबन्दी  कौन  रिपोर्ट  सभा  ने  ऐसा  नहीं  किया  मत  जब  तक  शान्ति

 से  ज्ञात  होता  है  कि  केवल  बदमाशों  शर  व्यवस्था  बनाये  रखने  का  उत्तरदायित्व

 राज्य  सरकारों  पर  हमें  उनके  हाथ  मजबूत spat  साम्प्रदायिक  श्रांदोलनकर्ताश्रों

 को  are  हिंसात्मक  कार्य  करने  वालों  नें  हूँ  ।
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 रघुबीर

 मेरी  अन्तिम  बात  यह  हैं  कि  हमें  देश  जायें  तो  भी  कोई  परवाह  नहीं  होनी

 में  होने  वाली  घटनाओं  की  we  से  भी  आंखें  लेकिन  एक  बेगुनाह  को  किसी  तरह  से  भी

 नहीं  मंद  लेनी  चाहियें  ।  में  लखनऊ  आंदोलन  सजा  नहीं  होनी  चाहिये  ।  इस  उसूल  की  बिना

 का  देता  हं  ।  यह  सेब  मानते  हैं  कि  पर  ही  इंसाफ  चलता  है  ।  मेरे  पास  वक्त  नहीं

 समाज  विरोधी  लोग  इन  विद्यार्थियों  के  है  कि  में  प्राम  उसूलों  पर  बात  करूं  |  लेकिन में

 यक  थेਂ  और  श्राप  जानते  ही  ह  कि  वहां  क्या  जिस  कांस्टिट्यूएंसी से  भ्राता  हूं  या  में  अपनी

 ear  ।
 क्या  श्राप  यह  कहेंगे  कि  इन  समाज  जिस  पार्टी  के  लोगों  के  साथ  काम  करता

 विरोधी  लोगों  पर  हाथ  नहीं  डालना  was  कर्नाटक  निर्माण  करने  के  बारे  में  वह

 जो  कुछ  अराज  लखनऊ  में  eat  वह  कल  अहिंसात्मक  दृष्टि  से  अपने  मूवमेंट

 कलकता  या  बडोदा  झर  अन्य  स्थानों  को  चालू  करना  चाहती  थी  ।  प्रीत

 पर  भी  हो  सकता  है  ।  छत  यह  आवश्यक  हू  कि
 ऐक्स  रेवेन्यू  मिनिस्टर  श्री  कारंत  की

 सरकार  के  पास  यह  अधिनियम  टोना  चाहिए  |  अध्यक्षता में  वह  अपना  मूवमेंट  चालू  करना

 चाहती  थी  ।  मुल्क  में  जितने  भी  प्रोग्रेसिव महोदय
 अध्यक्ष-पद  पर

 मूवमेंट  होते  उनकी  दृष्टि  से  में  अब  भी

 हमें  सब  प्रकार  की  एहतियात  बर्तनी  है  ।
 इस  ख्याल  का  हुं  शर  समझता  हुं  कि

 स्टिक  स्टेट्स  का  फार्मशन  भी  एक  प्रोग्रेसिव सम्भव  है  साम्प्रदायिक  लोग  किसी  न  किसी

 बहाने  से  फिर  सिर  उठायें  |  यह  श्रावक
 मूवमेंट है  ।

 है ंकरीब भी  कोई  ऐसी  स्थिति  पैदा
 हमारी  जो  ऐक्शन  कमेटी  फ़ाम

 सरकार  के  पास  उस  का  मुकाबला करने  के

 लिए  शस्त्र होना  चाहिए  ।  यदि  हम  सब

 उसके  तक़रीबन  २०  लोगों  को  इसी  डिटेंशन

 ऐक्ट  के  मातहत  पकड़ा  गया  |  बम्बई  की  स्टेट
 राज्यों की  राय  को  ध्यान में  तो  हम

 way  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचेंगे कि  इस
 गवर्नमेंट ने  में  यहां  साफ़  कहना  चाहता  हूं  कि

 पार्टी  के  मक़सद  को  हासिल  करने  के  वास्ते
 अधिनियम को  अ्रावश्यरक हैं  ।  शर

 कर्नाटक  के  पापुलर  मूवमेंट  को  दबाने  के

 शी  शिवमूर्ति  स्वामी  :  वास्ते  यह  स्टेप  लिया  झर  गिरफ्तारियां परमल

 ध्यक्ष  दो  दिन  से  हम  बहस  सुन  रहे  में  लायीं |  हुबली  के  बाई  एलेक्शन में  में  प्राकार

 बताना  चाहता  हूं  कि  तमाम  विरोधी  पाटियां लेकिन  दुःख  इस  बात  का  है  कि  जो  भी

 दलील  डिटेंड  tae  को  ait  बढ़ाने  के  लिये  सोशलिस्ट  wife  ने  कर्नाटक  के

 गवर्नमेंट  ने  पेदा  की  है  वह  बिलकूल  बेबुनियाद  इश्यू  पर  झापस में एक में  एक  एलियन्स  कर

 है  ।  यह  बेबुनियाद  fas  उन  के  ही  ख्याल  से  लिया  कौर  तमाम  पार्टीज ने  अपना  एक

 मालूम  होता  उन्होंने  जो  स्टेटमेंट  नम्बर  ६  उम्मीदवार  कांग्रेस  पार्टी  के  खिलाफ़  उस  बाई

 wart  में  खड़ा  किया  ।  श्र  दोनों  तरफ़ में  बताया  है  कि  २२४  आदमियों  का  छुटकारा

 एडवाइजरी ats  से  gag  यह  खुद इस
 से  खूब  जनता  में  अपने  अपने  उम्मीदवारों  के

 बात  की  दलील  है  कि  ale  के  सामने  जो  भी  पक्ष  में  प्रचार  किया  जाने  लगा  कौर  इस  ए

 वजूहात  उन्होंने  रखे  वे  बेबुनियाद  थे
 ।  हमारी  टशन  में  तमाम  विरोधी  पार्टीज़  ने  faa  कर

 गवर्नमेंट  को  यह  याद  रखना  चाहिये  कि  इंसाफ  कांग्रेस  के  उम्मीदवार  का  मुक़ाबला  करना

 एक  बड़ी  चीज़  होती  है
 ।  इंसाफ  का  बुनियादी  शुरू  तब  कांग्रेस  के  नेताओं  में  खलबली

 उसूल  यही  है  कि  एक  हजार  गुनहगार  छूट
 मची  उन  के  इशारे  से  वहां  के  डिस्ट्रिक्ट
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 मैजिस्ट्रेट ने  न  सीटें एक  राध को  बल्कि  बीसों
 शान्तिमय  लड़ाई  नहीं  कर  सकते  ?  में  समझता

 को  पकड़  लिया  |  यहां  में  एक  बात  बिल्कुल साफ़  हूं  कि  जिस  तरह  से  श्राप  हिन्दुस्तान  को  श्रीपाद

 कर  देना  चाहता  हूं  कि  हमारा  कर्नाटक  कराने  के  लिए  लड़ाई  उसी  तरह  इसके

 स्टेंट  मूवमेंट  मोरोली  पीसफुल  लिए  लड़ना  प्रचार  करना  हमारा

 है  और  यह  बात  निश्चित  है  कि  अकलात्मक  यादी  हक़  है  |  क्या  कर्नाटक  राज्य  निर्माण

 तरीके  से  मगर  हमें  कर्नाटक  स्टेट  मिलती  के  लिए  भ्रान्दोलन  करना  कोई  गुनाह  है  श्र
 तो  ठीक  लेकिन  are  वह  हिंसात्मक  तरीक़

 क्या  यह  भी  डिटेंशन  के  लिए  कोई  ग्राउंड

 से  मिलती  तो  हम  न  कभी  उसको  लेने  को  हो  सकता है  ?  लिपिस्टिक कमीशन  के  बारे

 तैयार थे  न आज तैयार हैं तैयार  हें  कौर  मुझे  यह  में  खुद  प्राइम  मिनिस्टर  ने  बयान  दिया  है

 कहते  हुए  भ्रफ़्सोस  होता  है  कि  इस  उसूल  पर  बतलाया  हैं  कि  वह  इस  प्राबलम  पर  सोच

 चलने  वाली  उस  हमारी  ऐक्शन  कमेटी  के  विचार कर  रहा  है  शर  यह

 तमाम  नेताओं  को  अपना  मक़सद  हासिल  करने
 मिनेशन है  ।  लेकिन  में  उनसे  कहना  चाहता

 के  लिए  पकड़  लिया  ।  इनका जब  मामला
 हूं  कि  हमें  इस  तरह  के  एग्जामिनेशन  कीं

 सुप्रीम  कोर्ट  तो  सुप्रीम  कोर्ट  ने  भ्र पने

 में  यह  कहा  कि  बतलाया  जाता है  कि
 जरूरत  नहीं  काफ़ी  देर  हो  चुकी  है

 पब्लिक  में  उसके  ate  से  शीघ्र  बनाये  जाने  के
 ३०  अगस्त  को  चुनाव  किये  गये  कौर  इससे

 लिए  प्रचार  करना  कया  कोई  गुनाह  हो  सकता
 २०  दिन  पहले  गिरफ्तारियां हुई  ।  यह  सुप्रीम

 te  का  मेंट  है  ।
 ~  ~

 में  i
 में  पुछना  चाहता  हूं  कि  आपने  जो  यह

 इशारा  किया  था  कि  यह  tae  गुंडों  ak
 कोर्ट  ने  तमाम  मेम्बरों को  छोड़ते  हुए  साफ़

 कम्यूनिस्टों  at  ग़लत  कारवाई रोकने  के
 तौर  पर  यह  निर्णय  दिया  है  कि  उनका

 कोण  हिसात्मक नहीं  था  |
 लिए  इस्तेमाल  किया  गया  तो  कया  वे  लोग

 जो  इस  कर्नाटक  राज्य  के  निर्माण  के  लिए

 आन्दोलन  कर  रहे  क्या  वें  इसी  बिना  पर
 मेरे  पास  समय  नहीं  है  नहीं

 तो
 में

 बतलाता  कि  आपने  इस  ऐक्ट  को  इस्तैमाल
 पकड़े

 गये  थे  7
 श्री

 महादेव

 चंन्नप्पावाली शर  शान्ति नाथ  ss  जो
 करते  क्या  क्या  ग्राउन्ड्स  डेटीनयूज़  को  दी

 हैं  ।  में  सीटें  एकਂ  ग्राउंड  यहां  पर  देना  चाहता  हूं
 कम्यूनिस्ट  थे  वे  चूंकि  इस  आन्दोलन  के  समर्थक

 कि  हरापन  wens  कर्नाटक  राज्य  निर्माण  परिषद्
 थे  भ्र ौर  चूंकि  वह  प्रापके  शब्दों  में  नाइट

 पेटरीयाट्स बन  गये  इसी  लिए  ७ में  सक्रिय  भाग  लिया  ।'  यह  भी  क्या  कोई

 शन  के  लिए  जस्ट  ग्राउंड  हो  सकती  है  ?  क्या  उनको  डिटेन  कर  लिया  ।  क्या  यह  सही  नहीं

 हम  लोग  शीरानी  पोलिटिकल  श्राइडियोलजी  के  हैं  कि  सन्  ४२  के  अन्दोलन  के  समय  यही

 चन्नापवाली  श्र  शांतिनाथ  बंगले  कर्नाटक  के
 लिए  लड़  नहीं  क्या  हम  उसके  लिए

 लीडर  माने  जाते  थे  कौर  भ्रान्दोलन  चलाने  केਂ जनता  में  संगठन  अथवा  प्रचार  नहीं  कर

 सम्बन्ध  में  उनको  सीक्रेट  सेकुलर  श्र
 क्या  जनता  को  उसके  लिए  तेयार  करना  पाप

 इंस्ट्रक्शंस  दिये  जाते  थे  कौर  उनमें  रेलों  की
 क्या  जनता  की  सम्मिलित  शक्ति  से  कौर

 लोगों  का  खून  पसीना  बहा  कर  जो  आज़ादी
 पटरी  उखाड़ना  कौर  स्टेशनों का  जलाना

 ale के  प्रोग्राम  होते  थे  ।  वह  इस  आन्दोलन
 हासिल  की  जिस  हैदराबाद  को  हमने

 के  सम्बन्ध  में  पकड़े  जाते  हें  कौर  डिटेन  किये रज़ाकारों  के
 चुंगल  से  छुड़ा  कर  श्रीपाद  किया

 हम  जब  प्रासाद  हो  गये  हैं  तो  प्रात  जाते  हैं  कौर  फिर  जब  पुनः  महादेवप्पा  मुरुगोड़

 उद्देश्य  यानी  कर्नाटक  राज्य  के
 .

 लिए  का  डिटेंड  gar  तो  उस  भी  फ्रेश  ग्रा उन् डस
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 प्रतिवेदनਂ  विषयक  प्रस्ताव

 १९५६

 दिखती  स्वामी |

 फार  फ्रेश  डिटेंशन  बना  कर  दीं  वह  क़ायम  नहीं  रह  क्यों कि  पब्लिक  न्याय

 ग्राउंड  भी  बिल्कुल  बेग
 )

 दी  गयीं  का
 साथ  नहीं  दे  सकती

 ।
 इंसान  खाने  के  बगैर

 शरीर  में  कहना  चाहता  हूं  कि  बम्बई  में  इस  तरह
 रह  पानी  के  बगैर  रह  लेकिन

 से  सरकार  द्वारा  इस  क़ानून  को  एब्यूज़  किया  इंसाफ  रहे  बगर  गवर्नमेंट  जिन्दा  नहीं  रह

 गया  |  was  कर्नाटक  निर्माण  के  लिए  हम
 सकती  |  इसलिए हम  इंसाफ  मांगते हैं  प्रौर  हम

 हर  आ्राइडियोलाजी  के  प्रीच  करने
 की  भ्राज़ादी प्रयत्नशील  हैं  भर  इस  मक़सद  को  हासिल  किये

 बिना  हम  चैन  से  बैठने  वाले  नहीं  इस  चाहते  हैं  ।  में  चाहता हुं  कि  जो  rit  भी  aes

 amt  पोलिटिकल  श्राइडियोलाजी  को  प्रीच
 कर्नाटक  राज्य  निर्माण  परिषद्  के  लोग  डिटेंशन

 करना  क्या  कोई  गुनाह  यह
 तो

 हमारा  में  उनके  केस  पर  श्राप  विचार  नहीं
 तो

 बुनियादी  हक़  है
 ।

 यहां  में  यह  बात  साफ  कर  सुप्रीम  कोर्ट  में  जैसा  मैने  पहले  आपको

 देना  चाहता  हूं  कि  हमारा  मक़सद  हिन्दुस्तान  उनके  बारे  में  भी  उसी  प्रकार  से  निर्णय

 की  यूनिटी  को  क़ायम  रखना  लेकिन  साथ
 दे  दिया  जायेगा

 ।
 बस  मुझे  इतना  ही  कहना

 ही  aaa  इस  सिद्धान्त  को  लिये  हुए  कि
 में  बहुत  ही  शुक्रगुजार  हूं  कि

 wt
 मुझे

 इस

 वार  प्रान्तों  का  निर्माण  हो  कौर  कांग्रेस  इस  प्रवसर  पर  बोलने  का  मौक़ा  दिया  । में  इस

 ऐक्ट  को  झ्राइंदा  जारी  रखने  का  विरीध  करते सिद्धान्त  को  मान  चुकी  साफ़  उसको  कमल

 में  लाने  में  देर  कर  रही  है  ।  हम  चाहते  हैं  कि  हुए  अपना  भाषण  समाप्त  करता हूं  ।

 राज्यों  का  पुनर्गठन  भाषावार  श्राधार  पर
 उपाध्यक्ष  श्री  कासलीवाल  |

 तुरन्त  feat
 जाय  कौर  बाई  इलेक्शन  से

 साबित  हो  गया  कि  जनता  wes  कर्नाटक
 श्री  कासलीवाल  :

 राज्य  की  मांग  के  पीछे  है
 ।

 गवर्नमेंट  ने
 जो  मुझे  इस  वाद  विवाद  में  इसलिए  बोलना  पड़

 हमारे  साथी  ऐक् दान  कमेटी  के  नेता  थे  उनको  रहा  है  कि  मेरे  राज्य  के  सम्बन्ध  में  कुछ  आरोप

 लगाए  गए  हज़ारों  वे  आरोप  बिल्कुल  ग़लत डिटेन कर  जनता  ने  महसूस  किया
 कि

 यह  अन्याय  हो  रहा
 है

 वहां  पर  तमाम
 एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  ह  कि

 विरोधी  qiehat  ने  मिल  कर  जो  उम्मीदवार
 स्थान  सरकार  हिसा  का  प्रयोग  करती  रही

 खड़ा  किया  था  वह  कांग्रेसी  उम्मीदवार  के  है  ।  परन्तु  उन्होंने  यह  नहीं  बताया  कि  उनके

 चीन  da  में  डाकुओं  आतंक
 मुक़ाबले  तक़रीबन

 तीन
 हज़ार  से  भी  ज्यादा

 फना  रखा  था  और  राजस्थान  सरकार  ने
 वोटों  से  कामयाब  हो  गया  कौर  आपके  इन

 डिटेंशन  श्रार्डसे  से  एक  तो  पब्लिक  में  असंतोष  प्रत्येक  सम्भव  ढंग  से  उस  श्रातंक  को  दूर  करने

 फैलता  दूसरे  जो  भी  संज्ञा  भुगत  कर
 जेल  की  चेष्टा  की  है  ।

 से  बाहर  जाते  वह  लीडर  बन.जाते हैं  और
 श्री  साधन  गुप्ता  ने  कहा  हैं  कि

 जनता  की  हमदर्दी  उनके  साथ  हो  जाती  है
 |

 कर  विरोधी  ग्रान्दोलन  के  सम्बन्ध  में  सौराष्ट्र
 इसलिए  आपको

 इस  पूरे  ऐक्ट  पर
 गम्भीर

 में  ३१  व्यक्ति  गिरफ्तार  किए  गए  थे  ।

 पूरक  सोचना  होगा  ate  इसको  रिवाइज

 परन्तु  उन्होंने  यह  नहीं  बताया  कि  ये  लोग

 करना  होगा  श्र  जैसे  भी  हो  आपको इसे
 हिंसात्मक  कार्यवाहियां  कर  रहे  थे  ।  उन्होंने

 एक  जुडिशल  दायरे  में  लाना  क्योंकि

 यह  भी  नहीं  बताया  कि  सौराष्ट्र  में  ६७  व्यक्ति
 जब  तक  श्राप  इंसाफ  नहीं  तब  तक  कोई

 भी  गवर्नमेंट  कितनी  भी  वह  मजबूत  AK  डाकिनों  को  शरण  देने  के  कारण  गिरफ्तार

 किए  गए  ।  पैप्सू  शर  राजस्थान  में  भी  डाकघरों
 लोकप्रिय  क्यों  न  रही  ज्यादा  दिन  तक
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 प्रतिवेदन  विषयक  प्रस्ताव

 के  शरण  देने  वाले  बहुत  से  लोग  पकड़े  गए  सम्बन्ध  मेरा  निवेदन  है  कि  वहां  यह

 श्र  उन्हें  नज़र बन्द  रखा  गया  ।  यदि  यह  नियम  जारी  रहे  ।

 अ्रघिनियम  न  होता  तो  seat  के  इस  आतंक
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री

 का  मुकाबिला  नहीं  किया  जा  सकता  था  |

 डा०  काटजू  :  क्या  अप  कल  मुझे  दस  या
 में  सदन  को  यह  याद  दिलाना  चाहता  हूं  कि

 बीस  मिनट  का  समय  देंगे  क्योंकि  इस  समय
 स्वर्गीय  डा०  इयामाध्रसाद  मुकर्जी  ने  कहा  था

 तो  साढ़े  ६  बज  चुके  हूँ  ?
 कि  पेप्सू  कौर  मध्य

 भारत  में  यदि  डाकघरों  को  समाप्त  करने  के  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  अपना

 लिए  यह  अघिनियम  जारी  रहे  तो  कोई  आपत्ति  भाषण  प्रारम्भ  करें  कौर  कल  भी  उसे  जारी

 रखे ं। नही ंहे  ।  इन  राज्यों  में  न  केवल

 रक  निरोध  बल्कि  अन्य

 वासियों  का  सहारा  लेकर  ही  डाकुओं  की  डा०
 ley  उपाध्यक्ष  महोदय  में

 समस्या  हल  की  गई  हे
 ।

 को  शरण
 ने  विभिन्न  भाषणों  को  बड़े  ध्यान  से  सुना

 देने  वाले  ग्रामीणों  को  पकड़ा  गया  कौर  q  बड़े  अच्छे  भाषण  थे  परन्तु  उनमें  से  कुछ

 बन्द  किया  गया  |  इसी  के  फलस्वरूप  ग्राम  यह
 भ्र वसर  के  अनुकूल  नहीं  थे  ।  परन्तु  में  एक  बात

 कहूंगा  और  वह  यह  कि  मझे  ora  थी  किं स्थिति  है  कि  डाकू  स्वयं  ही  आत्म  सरपंच  कर

 रहे  हे  ।  यह  तभी  हो  सका  हे  जबकि  इस  aaa  किसी  रचनात्मक  दृष्टिकोण  का

 नियम  का  उपयोग  किया  war  ।  में  यह  कहना
 परिचय  न  कि  ऐसी  बातें  कहेंगे  जो  कि

 चाहता  हूं  कि  राजस्थान  में  इस  अधिनियम  का  उन्होंने  कही  sa  जो  में  कई  दिनों  से  सुन

 रहा हूं  ।
 दुरुपयोग  नहीं  किया  गया है

 |

 श्री  [: / ह  कण०  बस  :

 आचार्य  कृपलानी  ने  कहा  था  कि  जोधपुर  शप  भी  वैसी  ही  बातें  जारी  रख  रहे  हैं  ।

 में  १३  नागरिकों  को  म्युनिस्पल  कर  विरोधी

 प्रान्दोलन  के  कारण  गिरफ्तार  किया  गया  ।
 डा०  काटजू  :  झ्र ौर  क्या  किया  जाय  ?

 परन्तु  इन  लोगों  के  अ्रगुद्नों  ने  किया  क्या  ?  श्री  के ०  Fo  बस  :  श्राप  अपना  रवैया

 उन्होंने  जोधपुर  के  रोशनी  के  खम्बे  तोड़  बदलिए  म्यार  हम  भी  अपना  रवैया  बदलने  की

 चेष्टा  करेंगे  । डाले  जो  बहुत  ही  सुन्दर  थे  ।  इन  लोगों  की

 शिरफ्तारी  के  बाद  आन्दोलन  का  जोर  सीमा  डा
 ०  कागजी  :  में

 पड़  गया  झ्र ौर  उसके  बाद  ऐसे  विध्वंस  की
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  कल

 घटनाएं  नहीं  हुईं  ।
 सपना  भाषण  जारी  रखें  |  सब  सदन  की  बठक

 में  सदन  का  समय  नहीं  लेना  चाहता
 कल  डेढ़  बजे  तक  के  लिए  स्थगित  होती  है  ।

 बल्कि  केवल  इतना  कहना  चाहता  हूं  कि  इसके  बाद  सदनकी  बेठक  २३

 राजस्थान  के  सम  ore
 चन
 मज जो  आरोप  लगाए  १९५३  के  डेढ़  बजे तक  के  लिए

 गए  वे  झूठे  हें  ।  जहां  तक  राजस्थान  का  स्थगित  हो  गई  ।


